
На западном — или, вернее, на не 
совсем западном — фронте без пере-
мен. В понедельник в первой полови-
не дня из Сирии не поступало никаких 
сенсационных или даже просто особо 
громких новостей. И такое отсутствие 
новостей совсем необязательно яв-
ляется хорошей новостью. После того 
как в марте этого года Владимир Путин 
неожиданно объявил о выводе из Сирии 
большей части «ограниченного россий-
ского контингента», война в этой араб-
ской стране в нашем общественном 

сознании ушла на задний план. Ушли 
страхи, что мы вляпаемся в новый Аф-
ганистан. Появилось ощущение, что мы 
«сделали дело и теперь можем гулять 
смело». К сожалению, не можем. 

Согласно данным Центральной из-
бирательной комиссии РФ, количество 
российских избирателей, проголосо-
вавших на территории Сирии в ходе 
недавних думских выборов, превы-
сило 4500 человек. Вряд ли большая 
часть этих людей является туристами, 
гражданскими специалистами или ди-
пломатами. Мы получили возможность 
составить хотя бы приблизительное 
представление об общем количестве 
наших военных в Сирии. И это количе-
ство впечатляет, не правда ли? 

Читайте 2-ю стр.
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Слушания по делу об убийстве Бориса Немцова 
начались в понедельник в Московском городском 
военном суде с участием присяжных. Прокурор обе-
щает доказать им, что подсудимые получили за ис-
полнение заказа на убийство Немцова 15 миллионов 
рублей. 

Читайте  3-ю стр.

РЕПЛИКА

Михаил РОСТОВСКИЙ

ПРИСУЖДЕНИЕМ 
ПРЕМИИ В ОБЛАСТИ 
ФИЗИОЛОГИИ  
И МЕДИЦИНЫ 
НАЧАЛАСЬ  
НЕДЕЛЯ НОБЕЛЯ
А хранитель архива 
Нобелевского комитета 
рассказал «МК» о тайнах 
самой престижной награды

Юлия КАЛИНИНА

Бесплатные медицинские услуги 
в скором будущем, возможно, станут 
частично платными. Во всяком случае, 
в Минздраве и Минэкономразвития, 
по данным наших источников, такая 
идея рассматривается как один из 
вариантов.  

Суть ее в том, чтоб граждане само-
стоятельно оплачивали медуслуги на 

определенную сумму в год. На данный 
момент идеологи этой реформы ис-
ходят из 8–9 тысяч рублей. Примерно 
столько стоит минимум, за которым 
в течение года обычно обращает-
ся к врачам более-менее здоровый 
человек. 

Читайте 2-ю стр.

ПЛАТНЫЙ ВХОД  
В БЕСПЛАТНУЮ МЕДИЦИНУ

СТАВКА БОЛЬШЕ, ЧЕМ СИРИЯ

Идея хорошая, но неконституционная

ВНУЧКА АЛЛЫ ПУГАЧЕВОЙ 
ПОМЕЧТАЛА О СКАЗКЕ
Настоящий парад наследников 
представителей российского 
медиапространства прошел в 
минувшие выходные в Москве на 
премьере сказочного мюзикла. 
Любопытно, что в свет звезды 
вывели по большей части дочерей. 
Так, подрастающих невест привели 
с собой Алла Довлатова, Юлия 
Пересильд, Борис Грачевский. 
А Наталья Бочкарева показала 
и дочь, и сына. Привела с собой 
на спектакль свою дочь Клавдию 
и Кристина Орбакайте, еще раз 
продемонстрировав публике, до чего 
же девочка похожа внешне на свою 
знаменитую бабушку Аллу Пугачеву. 
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Пресненский районный суд Мо-
сквы в понедельник вынес обвини-
тельный приговор блогеру Антону 
Носику за пост в «Живом журна-
ле». Оправдания он не ждал даже 
в начале процесса (по статистике 
Судебного департамента при Вер-
ховном суде, по статье, которую ему 
вменило следствие (ч. 1 ст. 282), 
в прошлом году оправдательных 
приговоров не было вообще).

Читайте 3-ю стр.

НОСИК ЗАПЛАТИТ 500 ТЫСЯЧ  
ЗА «ПРЕСТУПЛЕНИЕ МЫСЛИ» 

Блогер будет бороться  
за отмену статьи 282

РУССКАЯ МИССИЯ: 
КОНВЕЙЕР 

ДЕТОРОЖДЕНИЯ
Демографические интересы государства Рос‑

сийского как абсолютный патриотический приори‑
тет должны преобладать над всем остальным, 
особенно над свободами и правами личности и 
прочей общечеловеческой лабудой. Поэтому брач‑
ный возраст должен быть понижен до 14 лет для 
девочек и 16 для мальчиков, а «аборты, разврат и 
супружеские измены» — подвергаться всеобщему 
остракизму, а в некоторых случаях и поражению в 
имущественных правах. «Правильные» же много‑
детные семьи должны оставить большие города 
как главные рассадники греха и порока и селиться 
в аграрных поселениях, выделенных им государ‑
ством в 50–250‑километровой зоне от прежнего 
места жительства в содомах и гоморрах.

Думаете, это такая шутка юмора? Или, нао‑
борот, сценарий фильма‑антиутопии? Вот и нет! 
Это «Базовые идеи и конкретные предложения к 
новой демографической доктрине России», под‑
готовленные недавно созданным сообществом 
«Русская миссия» и представленные накануне от 
его имени Общественной палате протоиереем 
Всеволодом Чаплиным. На их основе, подчеркива‑
ется в документе, в области демографии в стране 
в ближайшие годы должна произойти «настоящая 
революция». (Или «контрреволюция» — кому как 
больше нравится.)

Среди самых ярких революционных (они же 
контрреволюционные) мер особенно поражает 
воображение снижение возраста брачующихся 
до 14 лет. Поразительное само по себе, оно еще и 
сочетается с повышением ответственности обоих 
родителей за семью и воспитание детей — вплоть 
до установления понятия «виновная сторона при 
разводе» для уличенных в супружеской неверности 
и лишения прав на совместно нажитое имущество 
одной из разводящихся сторон, «совершившей 
действия, опасные для жизни и здоровья» дру‑
гих членов семьи. Интересно, подпадает ли под 
это определение щелбан, отпущенный в школе 
16‑летним мужем его 14‑летней, но уже глубоко 
беременной жене?

К слову сказать, существенная часть нового от‑
ряда мужей просто обречена на подобные юноше‑
ские дурачества: чтобы обломать кайф педофилам, 
мудрые разработчики «Базовых идей» запретили 
мужьям быть старше жен‑четырнадцатилеток более 
чем на 15 лет. Особой ответственности от таких 
юнцов, понятно, не дождешься. 
Зато педофилов старше 29 лет 
просят не беспокоиться! 

Читайте 2-ю стр.

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Подозреваемых по делу Немцова 
доставили в зал суда.

« ДЕРЕВЕНСКИЙ ЧЕЧЕНСКИЙ» 
ДЕТЕКТИВ На начавшемся процессе по убийству Немцова 

обвиняемые потребовали объяснить,  
что происходит, на доступном им языке
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Многие считают, что 
нобелевский лауре-
ат Иосиф Бродский 
стал известен после 
громкого процесса, 
на котором его су-
дили за тунеядство. 
«Какую биографию 
делают нашему ры-
жему!» — воскликнула 
тогда Анна Ахматова. 
Символично, что на 
суд Носик пришел 
именно в футболке с 
Бродским.

ХВОСТАТЫЙ ИНСПЕКТОР ВЫЗВОЛИЛ ЗМЕЙ  
ИЗ РУК НАЧИНАЮЩЕГО ВЕТЕРИНАРА

Три десятка рептилий об-
наружили сотрудники тамож-
ни аэропорта «Домодедово» 
в багаже 19-летнего студента 
в ночь на 3 октября. Молодой 
человек прилетел в Москву 
транзитным рейсом из Гон-
конга через Дубай. Разре-
шительных документов на 
перевозку животных у юноши 
не было.

Как удалось выяснить 
«МК», нарушитель — студент 
2-го курса одного из столич-
ных вузов. Страсть к живот-
ным у молодого человека 
не случайна — он учится на 
ветеринарном факультете. 
По его словам, рептилий он 
приобрел в качестве домаш-
них животных. Кстати, одна 
из перевозимых змей, по 
предварительным данным, 
ядовитая.

В пресс-службе таможни 
аэропорта пояснили, что реп-
тилий удалось обнаружить 
благодаря поисковой собаке 
породы русский спаниель по 
кличке Кира, обученной на 
поиск объектов СИТЕС (Кон-
венция о международной 
торговле видами дикой фау-
ны и флоры, находящимися 

под угрозой исчезновения). 
Рептилии перевозились в 
разных емкостях. Те, кото-
рые покрупнее, находились 
по одной в бумажных ме-
шочках, а мелкие животные 
по 5 штук были заточены в 
пластмассовых контейнерах. 
Всего в чемодане лежали два 
контейнера и 8 мешочков. 
Змеи же перевозились в пла-
стиковых бутылках. 

— Животные перенесли 
долгий перелет и длительное 
время находились в неблаго-
приятных условиях в багаж-
ном отсеке, где постоянный 
перепад температур, — со-
общила пресс-секретарь 
таможни «Домодедово» 
Анна Тимофеева. — Сейчас 
все ящерицы направлены в 
центр реабилитации диких 
животных Департамента 
природопользования и охра-
ны окружающей среды.

По словам экспертов 
центра, в настоящее время 
животные в очень плохом 
состоянии, им оказывают 
необходимую ветеринарную 
помощь. К сожалению, трех 
ящериц спасти не удалось, 
они погибли. 

В ближайшие дни будет 
проведена экспертиза по 
установлению видов жи-
вотных. Если выяснится, 
что рептилии относятся к 
очень редким видам, тор-
говля которыми ограничена, 
то студенту-ветеринару гро-
зит уголовная ответствен-
ность.

РЕВНИВЕЦ ВОССОЕДИНИЛСЯ С БЫВШЕЙ ЖЕНОЙ  
С ПОМОЩЬЮ СМЕРТИ

Кровь бывшей жены из-за 
ослепившей его ревности 
пролил 46-летний житель 
подмосковной Лобни. Перед 
тем как жестоко зарезать 
экс-супругу, обезумевший 
мужчина ударил ножом но-
вого избранника 39-летней 
женщины. 

Как стало известно «МК», 
трагедия случилась 30 сен-
тября в одном из домов, 
расположенных на улице 
Чайковского. Там прожи-
вала обычная семья: Иван с 
супругой Елизаветой и сы-
ном Олегом(все имена из-
менены). Иван в 2009 году 
решил заняться предприни-
мательской деятельностью, 
открыл в городе палатки с 
игровыми развлечениями, в 
том числе тир; но скоро его 
бизнес прогорел. Несмотря 
на то что мужчине удалось 
устроиться менеджером в 
фирму, занимающуюся уста-
новкой очистительных соо-
ружений, крах собственного 
дела негативно сказался на 

характере Ивана. В семье на-
чались ссоры, и вскоре Ели-
завета, которая трудилась 
бухгалтером в подмосковных 
Химках, подала на развод. 
Впрочем, даже после офи-
циального расторжения бра-
ка экс-супруги продолжали 
жить в одной квартире, как 
соседи. Тем более что у них 
подрастал 12-летний сын: 
мальчик учится в шестом 
классе и занимается дзюдо, 
по которому имеет желтый 
пояс. Однако вскоре у Елиза-
веты начались отношения с 
45-летним соседом Павлом. 
Мужчина, который ранее жил 
в столице с семьей, развел-
ся, снял квартиру в Лобне и 
переехал туда. Елизавета 
приглянулась новому жиль-
цу, он стал ухаживать за да-
мой. Развитие отношений 
не осталось незамеченным 
Иваном. В мужчине взы-
грала ревность, от которой 
помутился рассудок. Он 
подкараулил момент, ког-
да бывшая спутница жизни 

отправилась в гости к кава-
леру, взял на кухне нож и на-
жал дверной звонок соседа. 
Когда Павел открыл дверь, 
он сразу получил клинком 
по ноге и упал. Перепрыгнув 
через соперника, ревнивец 
кинулся в комнату и начал 
бить сидевшую там Елиза-
вету ножом в живот и шею. 
Медики «скорой», вызван-
ные Павлом, обнаружили 
рядом с тяжело раненной 
Елизаветой труп ее бывше-
го мужа, также с ножевыми 
ранениями живота и шеи. 
Скорее всего Иван, увидев, 
что любимая женщина при 
смерти, не смог пережить 
этого. Едва живую Елизаве-
ту и Павла с резаной раной 
голени доставили в местную 
больницу. Мужчину, оказав 
помощь, отпустили домой. А 
за жизнь женщины врачи бо-
ролись всю ночь, но спасти 
ее не удалось: утром паци-
ентка скончалась. Елизавету 
похоронили на ее родине — в 
Рязани.

ТАМОЖЕННИКИ ИЗБАВИЛИСЬ  
ОТ ЛИШНИХ ПАССАЖИРОВ  

В САМОЛЕТЕ ЗА КАЗЕННЫЙ СЧЕТ
Сотрудники Федеральной 

таможенной службы оскан-
далились, летая в команди-
ровки на персональных са-
молетах за казенный счет. 
Причем зачастую они еще и 
возили с собой посторонних 
людей, не имеющих никако-
го отношения к ведомству, 
в том числе иностранцев. 
«Красивые путешествия» на 
сумму около 30 миллионов 
рублей стали поводом для 
возбуждения уголовного 
дела. 

Как выяснил «МК», нелице-
приятные факты вскрылись 
во время проверки Счетной 
палаты РФ. Следователи по-
дозревают таможенников не 
только в растратах, но и в не-
законной связи с коммерче-
скими структурами. 

«Счетная палата РФ прове-
рила в 2016 году исполнение 
закона о федеральном бюд-
жете на 2015-й, — говорит ди-
ректор департамента СП Со-
фия Малявина. — Проверка 
показала, что Центральное 
таможенное управление за-
ключило семь государствен-
ных контрактов с ООО «АВГ 
Фемида» и «Флагман Джет 
Флай» на оказание услуг по 
обеспечению полетов воз-
душного судна ЦТУ и других 
самолетов. В нарушение за-
конодательства ЦТУ в рамках 
госконтракта были оплачены 
предоставленные транс-
портные услуги на общую 

сумму 30,2 млн рублей. 
Выявлено, что количество 
пассажиров в 67% случаев 
не превышало 15 человек 
при пассажировместимо-
сти (в зависимости от типа 
воздушного судна) от 72 до 
186 человек. Мы запросили 
у ФТС России сведения и до-
кументы, подтверждающие 
невозможность осуществле-
ния перелета должностными 
лицами таможенных орга-
нов регулярными рейсами. 
Но информация в Счетную 
палату до сих пор не пред-
ставлена».

Кроме того, было установ-
лено, что в списки пассажи-
ров по рейсам, осуществлен-
ным в рамках госконтрактов, 
были включены предста-
вители коммерческих ор-
ганизаций, иностранные 
граждане, не являющиеся 
сотрудниками таможенных 
органов. А оплата перелетов 
осуществлялась ЦТУ из фе-
дерального бюджета. 

Счетная палата сразу на-
правила материалы в Гене-
ральную прокуратуру РФ. В 
ответ та сообщила, что го-
сконтракты заключены ЦТУ с 
аффилированными коммер-
ческими организациями без 
соблюдения принципа до-
бросовестной конкуренции 
между участниками закупок. 
Судьбой таможенников сей-
час занялись правоохрани-
тели.

У ВИНОВНИКА ДТП С ТРЕМЯ 
ПОГИБШИМИ ОБНАРУЖИЛСЯ 

ВСЕГО ОДИН АВТОДОРОЖНЫЙ ГРЕХ

Виновник ДТП на Зеле-
ном проспекте Антон Усков, 
сбивший в воскресенье на-
смерть трех человек, как вы-
яснилось, сел за руль арен-
дованного Hyundai Solaris в 
пьяном виде. Этот факт уточ-
нили сотрудники московской 
полиции.

Как сообщал «МК», 30-лет-
ний Усков вылетел на оста-
новку общественного транс-
порта, уходя от столкновения 
с другой машиной. Перед 
этим мужчина выехал на 
запрещающий сигнал све-
тофора. 

В результате 31-летний 
Артем Мороз и 12-летняя 
школьница Варвара сконча-
лись на месте, а 21-летний 
Азамат Бобойоров умер поз-
же в больнице. Варвара в со-
провождении отчима Артема 
Мороза направлялась на пер-
вые в своей жизни соревно-
вания — первенство Москвы 
по гандболу. Девочка про-
фессионально занималась 
этим видом спорта в спор-
тивном клубе «Луч» на 1-й 
Владимирской улице. 

Несмотря на то что родите-
ли Вари разошлись, родной 
отец Евгений активно уча-
ствовал в жизни школьни-
цы: как правило, половину 
недели дочка жила с ним, а 
другую половину — с мамой 
и отчимом.

Евгений одним из первых 
забил тревогу по поводу того, 
что ни дочка, ни отчим Артем 
не выходят на связь. Вместе 
с мамой Вари Екатериной, 
директором по персоналу, 
принялся обзванивать боль-
ницы, пока около 21.00 меди-
ки не донесли трагическую 
весть. Хотя у Артема был при 
себе паспорт, почему-то дол-
гое время он и его падчерица 
проходили как неизвестные. 
Личность девочки опреде-
лили по железнодорожному 

билету в ее 
рюкзачке.

Что каса-
ется Антона 
Ускова, то он 
числился со-
трудником 
ц е н т р а п о 
подбору кра-
сок. Но его 
собирались 
увольнять, 
при этом ру-

ководство фирмы посето-
вало, что много месяцев не 
может созвониться с ним, так 
как он скрывается от всех. 
Кстати, приятели парня рас-
сказали, что Усков время от 
времени лихачил на дороге. 
Правда, ловили его на нару-
шении ПДД всего один раз, 
и то за не пристегнутый ре-
мень (за это в 2014 году его 
оштрафовали на 1 тысячу 
рублей). Всего же стаж во-
ждения у молодого человека 
с 2011 года. 

Усков получил в ДТП не-
значительные травмы, его 
доставили в больницу для 
оказания помощи, а после 
вернули на место ДТП и «про-
дули». Выяснилось, что мо-
сквич сел за руль в пьяном 
виде. Полицейские не стали 
сразу оглашать сей факт, что-
бы не создавать обществен-
ный резонанс, однако про-
токол составили по статье 
12.8, часть 1 («Управление 
транспортным средством 
водителем, находящимся в 
состоянии опьянения»). 

Кстати, полицейские, 
осуществляя «продувку» на 
месте, решили перестрахо-
ваться, так как анализы на 
алкоголь берут сейчас не во 
всех больницах. Как бы то 
ни было, на допросе Усков 
заявил, что ничего не упо-
треблял.

Как сообщили «МК» в 
пресс-службе УВД по ВАО, 
возбуждено уголовное дело 
по признакам состава пре-
ступления, предусмотренно-
го частью 5 статьи 264 УК РФ 
(«Нарушение правил дорож-
ного движения и эксплуата-
ции транспортных средств, 
повлекшее по неосторож-
ности смерть двух или более 
лиц»).

ПСА, НАПАВШЕГО НА ПЕНСИОНЕРКУ, ЖАЛЕЛИ БОЛЬШЕ ЖЕРТВЫ

Московский участковый 
спас от смерти пожилую 
жительницу Борисовско-
го проезда, на которую 30 
сентября напала домашняя 
собака бойцовской породы. 
Анискин, который в полиции 
всего два месяца, из табель-
ного пистолета ранил пса.

Как стало известно «МК», в 
полицию позвонили соседи 
88-летней Александры Ва-
сильевны (ей через два дня 
должно исполниться 89 лет): 
через тонкие стены они услы-
шали слабые крики о помощи 
и заподозрили беду.

На звонки в дверь никто не 
открывал. Тогда участковый, 
капитан Андрей Свинарев, 
решил вызвать сотрудни-
ков МЧС. Они предоставили 
лестницу, благодаря кото-
рой бравый Анискин вска-
рабкался на балкон квартиры 
на первом этаже и вошел в 
жилище. На полу в комнате 
он увидел капли крови, а в 
коридоре беспомощную 
Александру Васильевну, над 
которой склонился бульте-
рьер — в тот момент он грыз 

бабушке руку. 
Увидев незваного гостя, 

собака оставила жертву и 
оскалилась. Свинарев вы-
хватил табельный пистолет 
и ранил животное. А после 
вызвал «скорую помощь». 
Пенсионерку с многочис-
ленными укусами госпита-
лизировали.

Хозяйкой кобеля по кличке 
Стике (ему 3 года) является 
внучка Александры Васи-
льевны. Ранение любимца 
ее расстроило больше, чем 
состояние здоровья ба-
бушки. Юная особа заяви-
ла, что собака никогда не 
отличалась агрессивным 
характером, тем более все 
лето она провела с 5-летним 
ребенком и была дружелюб-
на. В случившемся барышня 

обвинила саму старушку: 
мол, та вывела пса из себя, 
так как била его клюкой за 
непослушание, а кобель 
рычал в ответ. Девушка 
даже разместила на двери 
квартиры объявление для 
жильцов, взбудораженных 
происшествием. Она просит 
не собирать подписи против 
питомца и говорит, что слу-
чившееся — недоразумение, 
с бабушкой все в порядке и 
что ближе пса у нее нет нико-
го на свете. Кстати, жильцы 
дома вспомнили, что хозяй-
ка часто гуляла с псом без 
поводка, чем пугала окру-
жающих.

Как сообщили в пресс-
службе УВД по ЮАО, по 
данному факту проводится 
проверка.

АВТОВОРЫ «РАЗДЕЛИ» 
ФИГУРИСТКУ ВО ВРЕМЯ ПОХОДА  

В САЛОН КРАСОТЫ
Поисками преступ-

ников, обчистив-
ших в центре Мо-
сквы автомобиль 
олимпийской 
чемпионки 2014 
года по парно-
му фигурному 
катанию Ксении 
Столбовой, зани-
маются столичные 
стражи порядка. 
Негодяи похитили из 
белого Mercedes GL-500, 
подаренного фигуристке 
премьер-министром Дми-
трием Медведевым за по-
беду на Играх в Сочи, сумку 
со спортивной одеждой.

Как стало известно «МК», 
неприятность произошла 
с 24-летней спортсменкой 
вечером, когда она припар-
ковала авто в Мароновском 
переулке и направилась в 
салон красоты, который на-
ходится на улице Большая 
Якиманка. Косметические 
процедуры заняли у фигу-
ристки около часа. Покинув 
салон, Столбова вернулась к 
своей иномарке, где ее ожи-
дал неприятный сюрприз: у 
авто было разбито заднее 
боковое стекло, а с сиденья 

исчезла сумка марки 
Louis Vuitton стои-

мостью около 100 
тысяч рублей. В 
ней находилась 
спортивная 
форма Ксе-
нии (она стоит 
около 50 тысяч 

рублей). Больше 
из салона ничего 

не исчезло. Спор-
тсменка была на-

столько расстроена, что 
сфотографировала авто и 
разместила гневный пост 
в одной из соцсетей. «Это 
центр Москвы! — написала 
Столбова. — 100 метров от 
Большой Якиманки, Маро-
новский переулок 1/7. Во-
прос: В машине лежало, пол 
моей жизни, какого ... тебе 
сдалась сумка LV ? В которой 
лежала спортивная одежда!» 
(орфография и пунктуация 
автора сохранены).

В этот же день спортсмен-
ка обратилась в полицию с 
заявлением. А после ото-
гнала Mercedes на ремонт, 
где ей в кратчайшие сроки 
установили новое стекло. 
Пока преступников задер-
жать не удалось.

 ВИДЕО   
 на сайте 

 ВИДЕО   
 на сайте 

Погибший 
Артем Мороз.Антон Усков. 
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2 ПЛАТНЫЙ ВХОД 
В БЕСПЛАТНУЮ 
МЕДИЦИНУ
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Он может подхватить простуду или 
кишечную инфекцию, у него могут 
разболеться зубы, подскочить дав-
ление, подвернуться нога. Ему мо-

жет понадобиться пройти диспансеризацию, сдать 
анализы, получить справку в бассейн. За всю эту 
медицинскую «рутину» граждане могут прекрасно 
заплатить сами, полагают чиновники. 

Но если с человеком случится что-то дей-
ствительно серьезное, требующее длительного, 
дорогого, высокотехнологичного лечения, своих 
денег ему не хватит. И вот тогда уже начнет ра-
ботать медицинская страховка. Все лечение, 
превышающее 8–9 тысяч рублей в год, будет 
для него бесплатным.

Такая система выстроена в некоторых за-
падных странах. Она, во-первых, позволяет эко-
номить деньги, выделяемые на здравоохранение. 
Во-вторых, мнительные граждане перестают 
бегать в поликлинику с пустяками, а у врачей 
благодаря этому освобождается время для се-
рьезных случаев, с которыми нужно разбираться 
вдумчиво и тщательно.

В принципе это неплохая идея. Во всяком 
случае, она лучше, чем вводить взносы на ме-
добслуживание с неработающих граждан.

За обеими идеями стоит одна беда: тех 
денег, что государство с нас собирает на ка-
чественную медицину, не хватает, чтоб нам ее 
обеспечить.

Обязав неработающих граждан платить 
взносы, государство идет экстенсивным путем: 
раз денег не хватает, надо больше собирать.

Вводя платные первичные медуслуги, оно 
сочетает экстенсивный путь с интенсивным. Ме-
дики освобождаются от рутины — по крайней 
мере частично — и могут более качественно 
оказывать помощь тем, кто действительно в ней 
нуждается. С точки зрения долгосрочной страте-
гии развития медицинского обслуживания этот 
путь поэтому предпочтительнее. Но он требует 
решения технической задачи: страховым компа-
ниям надо научиться отслеживать оплату разовых 
первичных обращений за медпомощью. 

Люди ведь могут лечиться в разных лечебных 
учреждениях, расположенных в разных городах. 
А единой электронной базы, объединяющей 
всех застрахованных в системе ОМС, в которую 
можно было бы вносить сведения об уплате ме-
дуслуг, у нас нет. Если же разрешить гражданам 
отчитываться бумажными справками, они не-
медленно их начнут подделывать, покупать в 
поликлиниках. 

Короче, как быть с отчетностью — пока 
непонятно. 

Кроме того, непонятно, как быть с Конститу-
цией, которая как-никак гарантирует бесплатное 
медобслуживание.

 Но это все препятствия, которые можно 
преодолеть. Не сейчас, конечно, а после пре-
зидентских выборов — чтоб не разволновать 
граждан растущими поборами, которых и так 
для них подготовлено предостаточно. 

Интересно, что в сообществе медиков нет 
единого мнения по поводу «входной платы» в 
бесплатную медицину. 

Тех врачей, что трудятся в районных поли-
клиниках, она радует. Они представляют одоле-
вающих их ипохондриков, симулянтов и одиноких 
стариков, идущих к врачу чисто пообщаться, и 
предвкушают избавление. 

Врачи-специалисты, наоборот, в ужасе. По 
их мнению, люди из экономии будут закрывать 
глаза на опасные симптомы, терпеть боль и упу-
скать свои заболевания на ранних стадиях, когда 
их еще можно вылечить. 

 Юлия КАЛИНИНА.
c 1-й стр.

Конечно, до весны этого года наших 
солдат и офицеров в Сирии было 
еще больше. И то, что их число 
сократилось, не может не радо-

вать. Но дело не в количестве наших военных. 
Дело в том, в каком направлении развиваются 
события в Сирии. На прошлой неделе офици-
альная Москва стала объектом беспрецедентно 
жесткого давления со стороны Запада — бес-
прецедентно жесткого даже фоне присоединения 
Крыма, войны в Донбассе и гибели малайзий-
ского «Боинга» над территорией Украины.

Представитель госдепартамента пригрозил 
Кремлю терактами в российских городах. Ми-
нистр иностранных дел Великобритании заявил, 
что в случае продолжения поддержки Асада 
Россия рискует превратиться в страну-изгоя. 
Ни одно из этих заявлений не стоит принимать 
за чистую монету. Речь идет о попытке пси-
хологического устрашения, желании Запада 
взять Москву на испуг. Заявление одного из 
подчиненных госсекретаря Керри — это не более 
чем спекуляция на чрезвычайно болезненную 
для нашей страны тему терактов. Угроза бри-
танского министра Бориса Джонсона и вовсе 
относится скорее к сфере юмора и шоу-бизнеса, 
а не к сфере реальной политики. 

Если Россия может превратиться в изгоя, 
то сейчас она им не является — так ведь получа-
ется согласно логике Бориса Джонсона? Но как 
тогда быть с тем, что британские официальные 
лица много раз заявляли о том, что Россия уже 
является международным изгоем? Лондон объ-
являл об этом после начала крымского кризиса, 
после гибели малайзийского «Боинга», после 
начала гражданской войны в Донбассе. Похоже, 
британские министры запутались в собственной 
риторике. 

Не является тайной и то, почему это произо-
шло: почему на Западе вдруг так захотели до 
дрожи в коленках испугать Москву. В столицах 
ключевых стран НАТО боятся, что войска Аса-
да при поддержке российских военных смогут 
взять под свой полный контроль крупнейший 
сирийский город Алеппо (даже в столице, 

Дамаске, живет меньше народу) и тем самым 
кардинальным образом переломить ход граж-
данской войны в стране. 

Если подобная возможность у сил Асада 
действительно есть, то нынешний российский 
курс в Сирии с очень большой вероятностью 
является правильным. Успех на поле боя обычно 
приводит и к успеху за столом переговоров. Но 
вот есть ли у сил Асада возможность одержать 
решительную военную победу? Я не испытываю 
никакой уверенности по этому поводу. Очень 
может быть, что битва под Алеппо не приведет 
к безусловной победе сирийских правитель-
ственных войск. 

И что тогда делать России? Сколько еще мы 
должны выступать в роли «няньки» президента 
Асада? Важно понимать, что гражданские войны 
в странах третьего мира могут длиться сколь 
угодно долго. Гражданская война в Ливане — 
стране, которая граничит с Сирией и долгое 
время находилась под влиянием Дамаска, — 
длилась 15 лет: с 1975 года по 1990 год. Граж-
данская война в Сомали началась в 1988 году и 
не закончилась до сих пор. Гражданская война 
в Судане началась в 1955 году, прекратилась 
в 1972 году, но в 1983 году вновь вспыхнула и 
условно сошла на нет лишь в 2005 году. 

Россия не может «подписываться» на свое 
бесконечное участие в конфликте с открытой 
датой. Но пока дата его «закрытия» не просчи-
тывается даже теоретически. И меня это очень 
тревожит — это и не только это. На протяжении 
последнего года активное участие России в 
«разгуливании» сирийского кризиса давала нам 
большую свободу рук на международной арене. 
Выражаясь языком завсегдатаев казино, благо-
даря Сирии у нас внезапно появилось больше 
фишек, больше возможностей для размена, 
большая свобода маневра. 

Но сейчас наметилась новая тенденция: 
сирийский кризис может превратиться в еще 
одну «гирю» на ногах России. Только так я могу 
трактовать намеки на то, что Запад может вве-
сти против нашей страны новые санкции из-за 
Сирии. Вполне возможно, что это не более чем 

блеф. Но если это не блеф, то это как мини-
мум очень прискорбно. Крым однозначно стоит 
мессы — стоит того, чтобы терпеть ради него 
вызванные санкциями лишения. Но вот стоит 
ли мессы Башар Асад? Лично я в этом совсем 
не уверен. 

Но санкции — это еще цветочки. Ягодки — 
это возможность прямого военного столкно-
вения между РФ и США по типу Карибского 
ракетного кризиса 1962 года. Государственный 
секретарь США Джон Керри недавно заявил, 
что его перехитрили русские. Мне кажется, что 
Керри ошибается: никто его не перехитрил, 
кроме, возможно, его самого. Но важно не то, 
что кажется мне. Важно то, что кажется людям, 
которые принимают решения в Вашингтоне. Если 
Америка решит, что ее в Сирии унизили и загнали 
в угол, то кто знает, что она сделает? 

Допустим, что Америка сделает то, что ей 
давно хотелось: начнет наносить прямые воен-
ные удары по войскам Асада уже не «по ошибке», 
а нарочно и открыто. Что тогда делать России — 
защищать своего союзника с помощью ответных 
ударов по американцам? Но это уж точно путь 
к третьей мировой войне. И, кстати, называть 
Асада нашим союзником, с моей точки зрения, 
можно лишь с очень большой долей условности. 
У Асада точно собственная политическая повест-
ка — повестка, которая совсем необязательно 
совпадает с российской.

Мне, например, очень интересен вот такой 
вопрос: кто сорвал выполнение последней до-
говоренности Лаврова и Керри о перемирии в 
Сирии? Частично ответ известен: первый удар 
по договоренности нанесли американские во-
енные, убив «по ошибке» военнослужащих Асада. 
Но вот кто нанес второй сокрушительный удар 
по пакту Лаврова—Керри: кто разбомбил гума-
нитарный конвой ООН? Не имея ровным счетом 
никаких доказательств, я не хотел бы ни на кого 
указывать пальцем. 

Но разница во мнениях относительно даль-
нейших действий в Сирии явно наличествует не 
только между госдепартаментом, министер-
ством обороны США и Белым домом. Разница 
во мнениях, как мне кажется, наличествует и 
внутри нашего — или условно нашего — лагеря. 
И борьба здесь тоже ведется по принципу «цель 
оправдывает средства». Кому-то в Сирии не 
очень нравилось соглашение Лаврова—Керри. 
Кому-то хотелось повоевать, развить свой во-
енный успех. Кому-то удалось добиться желае-
мого — но вот не на свою ли беду? 

Все написанное выше ни в коем случае не 
стоит считать развернутым анализом ситуации в 
Сирии и вокруг Сирии. Это, скорее, каталог моих 
страхов — страхов, которые могут осуществить-
ся, а могут и не осуществиться. Геополитическая 
борьба — это не наука. Это своего рода искус-
ство, азартная игра с очень высокими ставками 
и совершенно неясным результатом. Россия 
может в Сирии очень сильно выиграть и очень 
сильно проиграть. Главное — не забывать о том, 
что мы по-прежнему ведем в Сирии эту голово-
кружительно рискованную игру. Тот факт, что «на 
западном фронте без перемен», не означает, что 
там не происходит ничего опасного. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

КОБЫЛИЦЫ  
НЕ УСТОЯЛИ 
ПЕРЕД ПУТИНЫМ
Но президенту пришлось 
молча идти к ним со старым 
ведром
Владимир Путин в понедельник «открыл 
путь к свободе» лошадям Пржеваль-
ского, популяцию которых восстанав-
ливают под Оренбургом. В заповедник 
президент приехал в камуфляже и на 
квадроцикле и фактически поработал 
конюхом. «Разбрасывал овес», — рас-
сказал он о своем участии в проекте. 

Любовь Владимира Путина к лошадям не 
является секретом. Правда, публично он ее по-
следний раз демонстрировал в 2009 году во 
время отдыха в Туве. Тогда лучшая половина 
человечества, рассматривая фото президента с 
голым торсом в седле, втайне от мужей вздыхала: 
«О боже, какой мужчина!» Известно также, что ВВП 
давно держит конюшню, обитатели которой время 
от времени становятся участниками престижных 
скачек, и сам с удовольствием дарит коней доро-
гим гостям. Недавний пример — король Бахрейна, 
уехавший из сочинской резиденции «Бочаров 
ручей» с ахалтекинцем благородных кровей. 10 
лет назад при участии президента открылась 
детская конноспортивная школа в Подмосковье. 
Тогда он подарил юным наездникам арабского 
четырехлетнего коня Альбатроса, воспитанника 
Терского конезавода. А пару лет назад Путин 
изъявил желание дополнить список проектов по 
сохранению редких видов животных, которые он 
активно поддерживает, занесенной в Красную 
книгу лошадью Пржевальского. 

Роковую роль в судьбе этих животных сыгра-
ла засуха, случившаяся в годы Великой Отече-
ственной войны. Дикие лошади, сами оставшиеся 
без корма, стали объектом охоты для умирающих 
от голода людей. Уцелеть в итоге удалось только 
12 прародителям, от которых ведет историю вся 
современная популяция лошадей Пржеваль-
ского — в настоящее время она насчитывает 2,7 
тысячи голов. При этом большая часть животных 

содержится не в зоопарках, где для них трудно 
создать подходящие условия, а в специальных 
центрах по разведению и реинтродукции, т.е. 
возвращению в дикую природу. Такие центры уже 
давно работают в Венгрии, Казахстане, Китае, 
Монголии, Узбекистане и Франции. В 2015 году, 
получив поддержку Путина, к ним присоедини-
лась и Россия.

Разводить лошадей Пржевальского решили 
в оренбургских степях, которые 250 лет назад 
входили в естественный ареал обитания этого 
вида. «Раньше на этих землях находился учебный 
полигон Минобороны. Но ничего опасного тут 
нет, все сто раз проверено», — заверила «МК» 
директор заповедника Рафиля Бакирова. Первые 
особи появились под Оренбургом около года на-
зад. «Гарем», состоящий из 10-летнего жеребца 
Авена, кобылиц Лаванды, Сангрии, Оливы, Селе-
ны и жеребенка Перца (сына одной из них), при-
везли из Франции. Сначала лошади находились 
на карантине, потом проходили акклиматизацию 
и адаптацию на специальных пастбищах. И вот 
сейчас настало время выпускать их в «большую 
жизнь» — именно с этой целью в заповедник 
пригласили Владимира Путина. По словам Ба-
кировой, после выпуска «гарем» по-прежнему 
будет находиться под присмотром специалистов, 
но ареал обитания расширится с нынешних 45 
га до 16,5 тыс. га. «Это самый большой в мире 
загон для лошадей Пржевальского», — гордятся 
в заповеднике. 

Подготовка к визиту ВВП здесь началась 
несколько месяцев назад. Главной задачей было 
научить диких животных не бояться людей, а также 
приучить их к лакомству (в этой роли выступает 
обычный овес), чтобы с его помощью в нужный 
момент выманить из загона. «Президенту при-
дется идти к ним со старым ведром. Нового они 
бы испугались», — рассказала Бакирова. Самому 
Путину при встрече с «гаремом» лучше ничего 
не говорить — в отличие от миллионов россиян 
тембр его голоса лошадям Пржевальского не-
знаком. Подманивать их к воротам будет куратор 
проекта Татьяна Жарих. Вся надежда на юную 

кобылицу Лаванду. По молодости лет она самая 
любопытная и самая смелая. «Но если кто-то 
чихнет, шмыгнет носом или, не дай бог, зазвонит 
телефон, то вся работа насмарку. Лошади убегут, 
и выпуск сорвется», — переживали, поджидая 
президента, сотрудники заповедника. По их сло-
вам, последние дни у лошадей и так сплошной 
стресс. Сначала на семи машинах с проверкой 
нагрянул губернатор Оренбургской области Юрий 
Берг. Потом служба протокола решила подогнать 
поближе к загону вертолет.

Впрочем, сотрудники заповедника не учли 
главный фактор — время. Оказалось, что био-
ритмы президента не совпадают с биоритмами 
коней. Когда Владимир Путин появился в орен-
бургской степи, солнце уже клонилось к закату, 
а лошади собирались спать. В их планы явно не 
входило срываться с привычного места и от-
правляться в незнакомую темную степь. Тем не 
менее перед харизмой Путина и ведром с овсом 
никому устоять не удалось. Сначала кобылы, а 
следом за ними и более осторожные жеребцы 
начали выходить из загона.

— Они вас признали, очень близко подошли, 
просто удивительно, — похвалила ВВП Рафаиля 
Бакирова.

— Владимир Владимирович открыл им 
путь к свободе. Это главное, — вторила Татьяна 
Жарих.

Сам президент свою роль в проекте оценил 
более скромно: «Я просто подсыпал овес». Путин 
признался, что лошади Пржевальского произвели 
на него неизгладимое впечатление. «Это очень 
красивые животные, грациозные и мощные! Очень 
большая разница с домашними лошадями, я даже 
не ожидал!» — рассказал он журналистам, кото-
рым обитателей заповедника удалось увидеть 
только на расстоянии 200 метров.

Скоро под Оренбург приедет новая партия 
«квартирантов» — на сей раз из Венгрии. А к 
2030 году по местным степям будет бегать целый 
табун лошадей Пржевальского — не менее 60 
жеребцов и кобылиц.

Елена ЕГОРОВА.

Россия приостановила 
соглашение с США  
по утилизации вещества, 
которое используется  
для ядерных боеголовок
Президент России своим указом с по-
недельника приостанавливает согла-
шение с США об утилизации оружей-
ного плутония. Причиной послужило, 
как следует из документа, «возникно-
вение угрозы стратегической стабиль-
ности в результате недружественных 
действий» Вашингтона в отношении 
Москвы, а также и неспособности США 
выполнить принятые на себя ранее до-
говорные обязательства.

Напомню, договор об уничтожении 68 тонн 
оружейного плутония (по 34 тонны от обеих 
из сторон), наличие которого было признано 
избыточным для нужд обороны, США и Россия 
подписали в августе 2000 года. Этот документ 
оговаривал условия переработки оружейного 
плутония в смешанное ядерное топливо, кото-
рое после этого можно будет использовать в 

реакторах атомных станций.
Процесс выполнения соглашения из-за 

разного рода разногласий — источников фи-
нансирования, объемов переработки — долгое 
время тормозился. В конце концов стороны до-
говорились, что соглашение должно заработать 
с 2009 года. Затем в 2010 году был подписан 
дополнительный документ, по которому утили-
зацию планировали начать в 2018 году. 

В частности, соглашения предусматривали, 
что утилизация осуществляется облучением 
утилизируемого плутония в качестве топли-
ва в ядерных реакторах или любыми другими 
способами, которые могут быть согласованы 
сторонами в письменном виде. 

Такое согласование — а оно было закре-
плено подписями сторон — предполагало, что 
оружейный плутоний сжигается до такого состо-
яния, когда он практически перестает быть плу-
тонием. Однако американцы в одностороннем 
порядке, без какого бы то ни было согласования 
с Россией, вдруг решили, что лучше уничтожать 
свой плутоний по-другому. Фактически они ре-
шили просто-напросто «прикопать» его, назвав 
это «новым способом» утилизации. 

Россия, естественно, на это не согласи-
лась, так как получалось, что мы свой плутоний 
уничтожаем окончательно и безвозвратно, а 
американцы, «прикопав» свой, в любое время 

могут его так же легко «откопать» и использовать 
для создания ядерного оружия. 

В апреле этого года, выступая на медиа-
форуме Общероссийского народного фронта, 
Владимир Путин уже выказывал свое недоволь-
ство подобным развитием событий. Тогда глава 
государства заявил: «Совсем недавно США 
объявили о том, что предполагают уничтожать 
наработанное высокообогащенное ядерное 
топливо не тем способом, о котором мы с ними 
договорились, подписав соответствующее со-
глашение, а другим, разбавляя его и утилизируя 
где-то в определенных емкостях. Это означает, 
что они сохраняют за собой так называемый воз-
вратный потенциал, то есть его можно извлечь, 
переработать и опять превратить в оружейный 
плутоний. Так мы не договаривались. И теперь 
мы должны будем подумать, что с этим делать 
и как нам на это реагировать».

Но как можно реагировать, когда тебя фак-
тически обманывают, принимая, мягко говоря, 
за простачка? Выход один: аннулировать с тем, 
кто тебя обманывает, все прежние договорен-
ности, соответственно, освободив и себя от всех 
обязательств по данному вопросу. 

Именно это мы сегодня и наблюдаем. При-
чем в данный момент речь пока идет лишь о 
приостановке соглашений с США по оружейному 
плутонию. Видимо, дискуссия по этому вопро-
су будет отложена до тех пор, пока кресло в 
Овальном кабинете Белого дома в Вашингтоне 
не займет новый хозяин. 

Ольга БОЖЬЕВА.

ПЛУТОНИЙ НЕ ТЕРПИТ ПЛУТОВСТВА

СТАВКА БОЛЬШЕ, ЧЕМ СИРИЯ
Битва при Алеппо превратила жизнь 
в городе в ад для его жителей. 
Территория этого ада может 
расшириться.

ЗЛОБА ДНЯ

РУССКАЯ МИССИЯ: 
КОНВЕЙЕР 
ДЕТОРОЖДЕНИЯ
c 1-й стр.

Не забыта и сама школа. Мало того 
что оттуда ожидаемо предлагается 
изъять все курсы «планирования 
семьи» и темы контрацепции, за-

менив их на рассказы о вреде внебрачных связей, 
а главное, о том, что «единственной нормальной 
моделью семьи является многодетная». «Все 
утверждения, в том числе в искусстве, демон-
стрирующие обратное, — говорится в докумен-
те, — должны либо получать негативную оценку, 
либо их нужно вовсе исключить из общеобразо-
вательного образования».

Что же, прощайте, Чехов, Бунин, Толстой, 
Булгаков и многие другие классики! «Дама с со-
бачкой», не говоря уж об «Анне Карениной», больше 
не соответствует высоким рамкам нравственности 
и духовности. Зато нравственно и духовно, по 
мнению «Русской миссии», в школах и вузах по-
свящать «отдельное обязательное занятие критике 
аборта и демонстрации всего происходящего во 
время этой манипуляции»! И это после того, как 
женщина заплатила за аборт и доказала его меди-
цинскую необходимость (ведь аборт становится 
исключительно платным и проводится только по 
медицинским показаниям). Причем заключение по 
ним бедняге должен давать не один врач, а целая 
медрота — «чтобы исключить коррупцию». А вы 
говорите, права человека, туды их в качель!

Впрочем, юным мужьям и женам читать 
книжки, равно как смотреть в классах на чужие 
аборты, будет особо некогда. «Хорошо бы, чтобы 
к 20 годам, — уточнил Всеволод Чаплин, — наши 
женщины уже имели нескольких детей, а карьерой 
занимались после 30–40 лет, когда те уже вы-
растут». Причем и тогда, как оказалось, карьеры 
их ждут специфические.

Одна из центральных идей «Русской мис-
сии» — «поддержка многодетной, многопоколен-
ной семьи, живущей в собственном отдельном 
доме». Государство, в соответствии с проектом 
«Двухэтажная Россия», должно построить, отде-
лать и снабдить всеми необходимыми удобствами 
миллионы домов с участками на 7–15 человек для 
семей, имеющих трех и более детей, «в регионе 
их проживания в радиусе 50–250 км от границ 
крупных городов». Взрослые жительницы этих 
агрогородов либо бросят работу и займутся 
преимущественно воспитанием многочисленных 
детей, а жители будут либо ездить в города на 
работу (это за двести пятьдесят-то километров!), 
или работать дистанционно, по Интернету. Они 
же по ходу поднимут и сельское хозяйство.

К счастью, это не только самый поразитель-
ный проект, когда-либо всерьез предлагавшийся 
властям, но, по безграничной милости господней, 
и самый неосуществимый. В бюджете, резонно 
напомнил председатель комиссии Общественной 
палаты по развитию гражданского общества и 
взаимодействию с общественными палатами 
субъектов России Иосиф Дискин, «дыра на дыре: 
образование недофинансировано на 30%, а здра-
воохранение — на 15–20%. Впрочем, в ряде ре-
гионов на идею столь раннего вступления в брак 
немедленно откликнутся сторонники. И первый 
из них — Рамзан Ахматович».

Марина ЛЕМУТКИНА, обозреватель

К лошадям президент 
приехал на квадроцикле.

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

ЕЛ
ЕН

А 
ЕГ

О
РО

ВА

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

ТРАВМА
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СОВЕТЫ

SOSЕДИ

ЕДАКАДР

КИМ КАРДАШЬЯН 
ОГРАБИЛИ В ПАРИЖЕ

Американская теле-
визионная звезда Ким 
Кардашьян стала жертвой 
налетчиков в одном из 
парижских отелей, лишив-
шись драгоценностей на 
миллионы долларов.
Среди украденного у 
Ким Кардашьян — кольцо 
стоимостью в 4 млн евро 
и коробка с драгоценно-
стями на 6 млн. Полиция 
говорит, что стоимость 
похищенных ценностей еще 
предстоит точно устано-
вить. Согласно сообщениям 
в СМИ, ТВ-звезда просну-
лась в понедельник очень 
рано утром (скорее ночью) 
в то время, когда грабители, 

переодетые в полицейскую 
форму, вломились в комнату 
ее резиденции близ церкви 
Мадлен. Кардашьян приехала 
в Париж со своей сестрой 
и матерью, чтобы посетить 
мероприятия Парижской не-
дели моды. Злоумышленники 
приставили пистолет к голове 
Ким, связали несчастную и 
заперли в ванной комнате, 
где она и пробыла до тех пор, 
пока не подоспела помощь. 
По словам представителя 
знаменитости, 35-летняя 

женщина была сильно по-
трясена, но физически не 
пострадала. 
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Ограбление Ким 
Кардашьян 
укладывается в 
серию схожих 
преступлений, 

жертвами которых во 
французской столице стали 
члены саудовской королев-
ской семьи (в августе одна 
саудовская принцесса 
рассказала полиции, что ее 
ограбили в центре Парижа, 
отняв часы стоимостью 
в 1 млн евро, а в сентябре 
воры сорвали с саудовского 
принца часы за 180 тыс. евро 
рядом с пятизвездочным 
отелем близ Лувра) и гости из 
Китая.

 такой высоты достигает 
построенный в Канаде 
самый высокий в мире 
деревянный дом.  Во-
семнадцатиэтажное здание 
студенческого общежития 
Brock Commons университета 
Британской Колумбии имеет 
бетонное основание и два 
бетонных ядра, которые вме-
сте с деревянными опорными 
колоннами поддерживают 
деревянные межэтажные 
перекрытия для 17 этажей. 
Внешняя отделка также 

сделана с применением 
деревянных панелей.
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В мире есть 
деревянные 
сооружения и 
повыше, чем 
общежитие в 

Канаде. Например, 
построенная в 1935 г. 
радиомачта в Гливице 
(Польша) представляет 
собой деревянное сооруже-
ние 118-метровой высоты с 
8-метровым шпилем. А 
церковь Святых архангелов 
в румынской деревне 
Плопиш имеет высоту 72 
метра. В России самым 
высоким частным деревян-

ным зданием считался дом 
бизнесмена Сутягина (38 м) 
в Архангельске, но дом был 
частично разобран в 2008 
году, а в 2012 г. остатки 
конструкции были уничто-
жены пожаром.

КРЕМЛЬ И ОБСЕ 
САМОуСтРАНИЛИСЬ 

От ПРАйМЕРИз В ДНР 
И ЛНР

ДНР и ЛНР провели 
праймериз, на которых 
определили, кто, по мне-
нию местных жителей, 
может возглавлять Донецк 
и Луганск. Мэром первого 
должен стать действующий 
ставленник ополченцев Игорь 
Мартынов, за него прого-
лосовали 83,2% избирате-
лей. Кто станет руководить 
вторым, пока неясно, но 
глава ЛНР Игорь Плотницкий, 
недавно подавивший «госу-
дарственный переворот», уже 
заявил, что самопровозгла-
шенная республика доказала 
Украине свою состоятель-
ность и Киеву не нужно тянуть 
с согласованием закона о 
местных выборах, если он не 
хочет окончательно потерять 
часть Луганской области. В 
свою очередь представители 
ОБСЕ отказались прини-
мать участие в праймериз, а 
пресс-секретарь Президента 
России Дмитрий Песков 
не стал комментировать их 
итоги. Зато, как сообщает 
Донецкое агентство ново-
стей, политолог из Финлян-
дии Йохан Бэкман, ставший 
наблюдателем на предвари-
тельных выборах в Донецке, 
заявил, что ДНР и ЛНР дарят 
западным демократиям на-
дежду на светлое будущее. 
Впрочем, Киев уверен, что, 
проведя праймериз, ополчен-
цы доказали свое безраз-
личие к выполнению Минских 
соглашений.

уличный художник из Перми Александр Жунев создал 
оригинальный арт-объект — выложил на здании в сквере 
им. Пушкина портрет солиста группы «ДДТ» Юрия Шевчука. 
И выложил не просто так, а осенними листьями. На созда-
ние портрета его вдохновила всенародно любимая песня 
группы «ДДТ» «Что такое осень?». Уже много лет именно эта 
композиция ассоциируется у россиян с осенними днями.

уНИчтОЖЕНО 
8,2 тЫСЯчИ тОНН 

САНКЦИОНКИ 
По данным Россельхоз-
надзора, с августа про-
шлого года задержано 
8,45 тысячи тонн запре-
щенной к ввозу в страну 
иностранной продукции. 
Из них 8,2 тысячи тонн уже 
уничтожено — главным обра-
зом, овощей и фруктов. «Воз-
буждены десятки уголовных и 
сотни административных дел, 
— говорит представитель 
пресс-службы Федераль-
ной таможенной службы 
(ФТС) Елена ГРАЧ. — Наи-
большее количество воз-
буждено по фактам контра-
банды из Белоруссии, Литвы, 
Польши, а также из Украины, 
Казахстана, Латвии, Финлян-
дии, Эстонии». После того как 
товары из санкционного спи-
ска стали уничтожать, глава 
Россельхознадзора Сергей 
Данкверт похвастался, что их 
ввоз уменьшился в 10 раз.

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

ЛИНДСИ ЛОХАН 
ОтОРВАЛО ПАЛЕЦ 

НА ОтДЫХЕ В туРЦИИ
Скандально известная гол-
ливудская актриса Линдси 
Лохан серьезно пострада-
ла во время путешествия 
по Турции. Девушка была 
госпитализирована после не-
счастного случая на морской 
прогулке: ей оторвало часть 
пальца. Инцидент произошел 
в тот момент, когда Лохан 
пыталась самостоятельно 
поднять якорь. Однако она 
запуталась в цепях: под тяже-
стью якоря актриса кубарем 
полетела вниз и получила 
травму. В результате Лохан 
лишилась части фаланги на 
левом безымянном пальце. 
Девушка была госпитализи-
рована в шоковом состоянии. 
К счастью, утраченную часть 
пальца удалось найти, и хи-
рурги вернули ее на место.
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Пострадал тот 
палец, на котором 
когда-то красова-
лось кольцо ее 
бывшего 

бойфренда — Егора Тарабасо-
ва. Пара со скандалом 
рассталась пару месяцев 
назад, причем актриса 
обвинила россиянина в побоях. 
Недавно Лохан приезжала в 
Москву и рассказала о своих 
отношениях с сыном русского 
бизнесмена одному из 
центральных телеканалов.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

«Подобные операции с применением микрохирургии успешно 
делают и наши сосудистые хирурги, — говорит профессор 
кафедры травматологии, ортопедии и военно-полевой 
хирургии Московского государственного медико-
стоматологического университета Сергей ХОРОШКОВ. 
— Они стали рядовыми. Но пришить фалангу здесь не самое 
главное. Важно адаптировать ткани, чтобы они зажили пра-
вильно, чтобы восстановился кровоток. Самое страшное, что 
может произойти после такой операции, — тромбоз сосудов. 
Если кровотока нет, наступает ишемия мышц. Палец могут 
ампутировать. Это все решается в течение 6–12 часов. Но 
даже при успешно проведенной операции пациенту требует-
ся длительная реабилитация». 

НЕПОРТЯЩИЕСЯ ПРОДУКТЫ

Съедобны до 30 лет

Срок годности не ограничен

Бобы Рис 
(в герметичном контейнере)

Уксус 
(хранить 
в темном 

месте)

Соль 
(хранить 
в сухом 
месте)

Мед 
(хранить 

в 
темноте)

Сахар (хранить в сухом 
проветриваемом 

помещении)

Алкоголь (крепкий, в 
нераскупоренных 

бутылках, хранить в 
темном месте)

БРЭДу ПИтту чтО-тО 
НЕзДОРОВИтСЯ

Развод не проходит бес-
следно для американской 
звезды Брэда Питта. US 
Magazine сообщает, что из-за 
разлада со своей половиной 
актер находится в плохой 
форме. Один из знакомых 
звездного семейства расска-
зал изданию: «Он не может 
поверить, что это то, во что 
превратилась его жизнь, и он 
в плохой форме». И един-
ственное, что удерживает 
бедняжку Питта от срыва — 
это их с Энджи многочислен-
ные дети. Впрочем, семья, 

друзья и даже менеджер под-
держивают Брэда в трудную 
минуту. Сообщается, что он 
постоянно общается с ними 
и обсуждает свои проблемы. 
Напомним, что Анджелина 
Джоли получила временную 
опеку над шестью детьми до 
20 октября, а Питт может на-
вещать их лишь в присутствии 
врача.
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В современном мире буквально у каждого 
из нас вагон и маленькая тележка задач, дел, 
планов. У кого-то они бытовые, будничные, 
у других — глобальные и реально влияющие 
на окружающую обстановку. Однако так или 
иначе мы все делаем выбор, большой или малый. 
Каждый день. Ведь всего не успеть. Приходится 
расставлять приоритеты: важные дела (приори-
тет, конечно же, у каждого свой) делать сразу, 
остальные — откладывать на потом. Особенно 
вопрос выбора обостряется, когда приходится, 
как часто говорят, затягивать потуже пояса. Если 
раньше люди в основной своей массе могли, 
не тревожась, позволить себе свободно рас-
поряжаться временем труда и отдыха, то теперь 
приходится каждый раз оглядываться на свои 
финансовые возможности.

Вот и в этом сентябре во время «сезона 
выборов» каждый должен был сделать для 
себя свой личный выбор (и речь совсем не про 
кандидатов, за которых голосовать): пойти на 
избирательный участок или заняться какими-
то другими своими делами. И большинство 
оказалось приверженцами второго варианта: 
52% жителей на выборы не пошли. Итак, что же 
здесь перевесило, массовый эгоизм ли всему 
виной? Недоверие к институтам государствен-
ной власти (как будто оно когда-нибудь в но-
вейшей истории было высоким…)? Банальная 
лень, в конце концов, и нежелание участвовать 
в общественной жизни?

Глобальных проблем в мире предостаточно: 
от голодающих детей в Африке до чрезмерной 
закредитованности китайской экономики. Да, 
можно понаблюдать за мировыми катаклизмами 
через экран телевизора, иные и поговорить с 
голубым экраном не брезгуют… Но люди все 
же очерчивают для себя круг наиболее акту-
альных проблем, о которых стоит заботиться в 
первую очередь. Политика приходит и уходит, 
а кушать хочется всегда. Естественно, на первый 
план выходит падение собственных доходов. 
Началось всё с сокращения неофициальной 
части зарплаты, с которой связана деятельность 
практически каждого второго в России, потом 
подключились инфляция и рост платежей. А сей-
час дошло до того, что и номинальные зарплаты 
начали снижаться.

То, что людям нужно хлеба и зрелищ, из-
вестно уже давно. Так уж мы устроены, это 
данность, которую просто нужно принимать 
во внимание. Зрелищ люди сполна получили 
во время предвыборной гонки. Не только и не 
столько, кстати, российской — трансляций пе-
рипетий на американской политической арене 
тоже было с лихвой, когда каждый кандидат 
стремился показать себя с лучшей стороны, 
облив грязью конкурента. Такие крысиные бега 
всегда привлекают много внимания к себе. Но 
будет ли хлеб от того, что человек потратит свое 
время (особенно много времени уйдет, если вы-
ходные проходят за городом на даче) и поедет на 
избирательный участок? Для большинства это 
неочевидно. А вот дача с теплицами и грядками, 
дающая свежие помидоры, малину и немного 
отдыха от рабочих будней, точно сама себя на 
зиму не законсервирует. Только на собственную 
землю и остается уповать, когда денег на все 
не хватает.

По итогам первого полугодия 2016 года, 
по данным Росстата, средняя зарплата в нашей 
стране — 35 707 рублей, это примерно 555 дол-
ларов по среднему курсу за тот же период. Это 
меньше, чем в совсем небогатой Польше (аж 
в 2 раза), и даже ниже, чем в Китае. Нынче особо 
не разгуляешься. Изучение цен на элементарные 
овощи стало привычным делом для многих. 
А снижение их цены на 4,5–5% не столько по-
вод для радости, сколько повод сделать запасы 
на зиму. Ведь у нас цены на продовольствие 
растут не менее стремительно, чем падают в 
сезон урожая. Да и главная проблема нашего 
сельского хозяйства — это не плохие урожаи, 
а невозможность хранить продукцию длительное 
время. У нас просто не хватает современных 
овощехранилищ. И это сильно сказывается 
на расходах населения. Как, например, тот же 
картофель может быть дешевым, если к лету на 
полках в магазинах уже около 30% картофеля — 
привозной из-за границы?

Каждый, у кого есть возможность, пытается 
использовать любое свободное время, чтобы 
подзаработать и отложить на будущее немного 
денег. А может быть, даже потратить их… на тот 
же отдых. Особенно хорош для этого сентябрь. 
И речь здесь не только про последние теплые 
денечки на даче, но и о поездках в теплые края. 
Долгая и упорная экономия все-таки позволяет, 
пусть и не всем, но достаточно многим, выбрать-
ся хотя бы на недельку на отдых. А в сентябре 
туры по многим направлениям становятся на 
25–35% дешевле, чем в июле-августе. Упускать 
такую возможность — непозволительная ро-
скошь. То, что этим летом внутренний туризм 
впервые обогнал выездной, вовсе не означает, 
что у людей всё хорошо и все радостно коле-
сят по просторам необъятной родины. Просто 

резко сокращаются объемы выездного туриз-
ма: в первом полугодии за границу отдыхать 
выехало только 13,23 млн человек. Да и то 11,6% 
отдыхающих предпочли близкую и наименее 
дорогую Абхазию.

Экономия — вот основная идея, с кото-
рой сейчас живут люди. Растущая до недав-
него времени номинальная зарплата еще не 
гарантирует достойного уровня жизни. Нало-
ги, инфляция, социальные отчисления — всё 
это съедает немалую часть доходов. В итоге 
реальные располагаемые доходы (это уже та 
сумма, которая остается в свободном распоря-
жении людей после всех обязательных выплат) 
за 8 месяцев 2016 года сократились на 5,3% по 
сравнению с аналогичным периодом прошлого 
года. Еще хуже то, что темпы падения только 
усиливаются: в августе 2016-го реальные рас-
полагаемые доходы населения стали меньше на 
8,3%. Можно сколько угодно говорить о росте 
номинальных зарплат, это не меняет того факта, 
что люди становятся беднее. Сейчас меняется 
даже структура потребления продуктов питания: 
люди предпочитают крупу и макароны, что по-
дешевле, картофель (в большинстве регионов 
на человека приходится порядка 80 кг картофеля 
в год), а вот потребление говядины даже в про-
шлом, 2015 году сократилось на 9%.

Народ не обманешь: все давно уяснили, 
что спасение утопающих — дело рук самих уто-
пающих, что рассчитывать приходится только 
на свои силы. И никакой депутат из телевизора 
не поможет решить насущных проблем. Ладно 
решить… хотя бы дать надежду! Раньше канди-
даты перед выборами хотя бы давали обещания 
решить самые насущные проблемы, повысить 
доходы и улучшить качество жизни. В этот раз 
даже этого мы не услышали, не говоря уже о 
конкретных предложениях по выводу страны 
или хотя бы отдельного региона из кризиса. 
Предвыборные кампании свелись к невнят-
ным препираниям, паразитированию на имени 
президента и абсолютно нелепым дебатам, на 
которых, по сути, не было затронуто ни одной 
социально значимой, по-настоящему волную-
щей народ проблемы. Таким образом, народ 
волей-неволей считал негласный сигнал от 
власти: если хочешь жить, то помогай себе 
сам, социализм закончился окончательно. Хотя 
у политических игроков была возможность по-
казать себя с лучшей стороны. Любая, даже 
самая посредственная программа социально-
экономического развития дала бы людям на-
дежду, а кандидатам — весомое преимущество 
на выборах. Те же, кто попытался было некие по-
туги в эту сторону предпринять, увы, запутались 
в собственных метаниях. Оставшиеся в стороне 
от предвыборных соревнований Глазьев и Ку-
дрин со своими предложениями экономических 
реформ так и не понесли мысль в народ, заявив 
о том, что им нужно еще поразмышлять над их 
концепциями, что-то там доработать… а под-
хвативший было ряд глазьевских идей Борис 
Титов так и не смог оформить во что-то внятное 
собранные от всевозможных экспертных со-
обществ мысли.

Наша экономика летит в пропасть быстрее, 
чем ожидалось, и ей срочно требуется хирур-
гическое вмешательство. Время для легких 
косметических изменений упущено. Как ни пыта-
ются чиновники замаскировать надвигающуюся 
«шоковую терапию», она неизбежно ждет нас. 
Об этом, кстати, открыто в Сочи говорил Герман 
Греф — самый успешный банковский менеджер 
страны, с банком с суперликвидностью и при-
былью, но без предоставления этой ликвидности 
и денег реальному сектору.

 Так стоит ли удивляться, что люди сделали 
для себя вполне конкретные выводы, не пошли 
на выборы, а занимались своими делами: кто-то 
заботился о будущем пропитании, выращивая 
на своих шести сотках какие-то овощи (кстати, 
в целом по России это не хобби, на подсоб-
ных участках выращивается порядка 880 тыс. 
тонн картофеля, это практически 10% рынка), 
кто-то старался отдохнуть, пока еще есть воз-
можность... Выбор людей был предопределен 
уже давно, еще до начала предвыборной гонки. 
Каждый сам за себя и никто за всех. Вот под 
таким лозунгом нам и придется жить ближай-
шие годы.

И чем дольше система будет идти по пути 
рассказов нам о развороте в экономике, тем 
больше она отдаляет себя от реальности, ко-
торую наблюдают люди, проигнорировавшие 
эти выборы. Пора прекратить обманывать 
себя и запустить реформы с ответственными 
людьми. Но это не Греф и Кудрин, не Титов и 
Глазьев — общество им не доверяет. И уж точно 
это не ответственность провалившихся поли-
тиков выборов-2016. Это должна сделать сама 
«Единая Россия» совместно с оппонирующими 
им новыми людьми, которые будут балансиро-
вать ее в желании перегнуть с патриотической 
повесткой.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   4 октября 2016 года  стр. 

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Никита ИСАЕВ, 
директор Института актуальной экономики
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ДАЧА — ЕДИНСТВЕННЫЙ РАЗУМНЫЙ ВЫБОР
Никакой депутат из телевизора не поможет решить  

насущных проблем

«МК» продолжает цикл научных бесед 
с российскими учеными на самые актуаль-
ные темы. 5 октября, с 13.00 до 14.00, на 
вопросы читателей ответит доктор биоло-
гических наук, главный научный сотрудник 
Института проблем экологии и эволюции 
им. А.Н.Северцова Российской академии 
наук, председатель секции сомнологии Фи-
зиологического общества им. И.П.Павлова 
Владимир Матвеевич КОВАЛЬЗОН.

Что такое сон? Для чего он нужен ор-
ганизму? Почему нам снятся сны? Почему 
мы не высыпаемся? Во сколько надо лечь 
спать, чтобы встать со свежей головой? 

Правильно ли поступили политики, пере-
ведя стрелку часов назад?

Все интересующие вас вопросы, свя-
занные со сном, оставляйте в коммента-
риях под анонсом на сайте www.mk.ru в 
разделе «Гости «МК».

ХОРОШО ЛИ 
ВАМ СПИТСЯ?

ГОСТЬПовод, очевидно, — статья обозревателя 
«Новой газеты», редактора Центра по изучению 
коррупции и оргпреступности (OCCRP) Романа 
Шлейнова. Заметим, что Центр Шлейнова из-
вестен своими связями с фондом по борьбе с 
коррупцией Алексея Навального. В материале, 
опубликованном на сайте meduza, Шлейнов рас-
сказал, что, якобы, в окружении главы «Транснеф-
ти» Николая Токарева полагают, что появление 
данных о его родственниках и их имуществе в 
публичном поле может быть связано c обострив-
шимися противоречиями с «людьми председателя 
правления «Роснефти» Игоря Сечина». 

Однако возможны и иные мнения относи-
тельно заинтересованности столкнуть лбами две 
госкомпании. Появление подобных публикаций 

может быть выгодно другим крупным игро-
кам рынка. Ведь «Роснефть» не единственный 
партнер «Транснефти». Есть и другие, напри-
мер, такие как Зиявудин Магомедов, владелец 
группы «Сумма». 

«Сумма» — это группа компаний Зиявуди-
на и Магомеда Магомедовых, которая владеет 
ключевыми российскими активами, связанными 
с портовой инфраструктурой и судовым транс-
портом. Братья Магомедовы — давние партнеры 
«Транснефти». Еще в 90-е годы нефтетранспорт-
ная монополия сотрудничала с принадлежащим 
им банком «Диамант». В начале нулевых контро-
лируемая Магомедовыми компания «Трансфлот» 
получила подряд от «Транснефти» на строи-
тельство порта в Приморске, который является 

конечной точкой Балтийской трубопроводной 
системы. «Трансфлот» Магомедовых стал еди-
ноличным оператором порта и одним из крупней-
ших подрядчиков «Транснефти» (общий объем 
подряда доходил до 60 млрд рублей). В январе 
2011 года Магомедовы совместно с «Транс-
нефтью» приобрели компанию KADINA, которой 
принадлежал контрольный пакет акций Ново-
российского морского торгового порта (НМТП). 
По оценкам экспертов, с этого момента «Сумма» 
контролировала уже около 70 % российского 
нефтяного экспорта в Западную Европу. Кроме 
того, в конце 2012 года Магомедовы приобрели 
контрольный пакет акций Дальневосточного 
морского пароходства — одной из крупнейших 
российских судоходных компаний.

Известно, что «Сумма» контролирует прак-
тически все стивидорные компании, которые 
осуществляют услуги по погрузке-выгрузке и 
хранению грузов в морских портах. Цены на их 
услуги установлены в долларах, и, как утвержда-
ет ФАС, благодаря падению рублевого курса в 
последние два года им удалось получить сверх-
прибыли. Рентабельность по валовой прибыли 
за 2015 год, например, составляет порядка 
70–80%. Ничего так себе навар!

ФАС, разумеется, возмущает такой безу-
держный рост тарифов, тем более что стиви-
доры отказываются инвестировать в портовую 
инфраструктуру. ФАС настаивает на том, чтобы 
расчет велся в рублях, а рентабельность сти-
видорных услуг не превышала 20% по валовой 
прибыли. Стивидоры, естественно, выступают 
против данных изменений. Кому ж охота терять 
золотую жилу?

Известно, что «Транснефть» заявила о 
своей готовности продать пакет акций НМТП. 
Среди мотивов, которые могли побудить ком-
панию к такому решению, эксперты называют 
возможную конфронтацию с группой «Сум-
ма». В последнее время в отношениях давних 
бизнес-партнеров, по всей видимости, начался 
разлад. Как писали отраслевые издания, не-
фтетранспортная монополия сократила объем 
заказов группы Магомедовых по ряду направ-
лений сотрудничества. Согласия в вопросе 
приватизации госдоли Новороссийского порта 
также не наблюдается.

Сейчас «Сумме» принадлежит 20% акций 
НМТП, но при этом именно Магомедовы кон-
тролируют работу порта, поскольку компания 
Николая Токарева в свое время, фактически, 
отдала им его на откуп. И лишиться такого ком-
фортного партнера, как «Транснефть», может 
означать потерю актива, что, вероятнее всего, 
станет серьезным ударом для бизнес-империи 
Магомедовых.

Константин АЛЕКСЕЕВ. 

СИТУАЦИЯ

Кто может выиграть от информационной кампании 
против «Транснефти»?

В последнее время в СМИ распространяется информация о яко-
бы существующем конфликте между руководителем «Транснеф-
ти» Николаем Токаревым и главой «Роснефти» Игорем Сечиным. 
«Роснефть» вынуждена была отреагировать на эти провокации, 
выпустив у себя на сайте официальное заявление. «В связи с 
очередным вбросом компромата в отношении руководства ком-
пании «Транснефть», сопровождаемым спекуляциями на тему 
взаимоотношений между нашими компаниями, хотим официаль-
но заявить: продолжающиеся в ряде СМИ нападки на компании 
с госучастием — это целенаправленная кампания, имеющая по-
литический подтекст,— говорится в заявлении. — Спекуляции на 
тему заинтересованности «Роснефти» в подобных публикациях 
— часть этой провокационной кампании».

ПОРТ ПРЕТКНОВЕНИЯ

Суд по делу об экстремистских высказы-
ваниях Антона Носика принял воистину 
соломоново решение: виновным признать, 
но в тюрьму не сажать, ограничиться штра-
фом. Тем самым служители Фемиды резко 
снизили градус общественной дискуссии 
по поводу приговора. Однако критерии, по 
которым был осужден известный блогер, 
все равно вызывают вопросы.  

 
Носику, как известно, вменялось в вину дея-

ние, предусмотренное статьей 282 УК — действия, 
направленные на возбуждение ненависти либо 
вражды к какой-либо социальной или националь-
ной группе, совершенные публично. Преступление 
заключалось в размещении в социальной сети 
статьи, в которой Носик всячески приветствовал 
бомбардировки Сирии — «кто б ни бомбил».

Спору нет: Носик хватил через край. Вот и 
правозащитный центр «Сова», специализирую-
щийся на борьбе с экстремизмом — вряд ли у 
кого-то повернется язык назвать эту структуру 
близкой к власти, — согласен с тем, что блогер 
отнюдь не безгрешен: «Мы считаем, что вы-
сказывания Носика содержат призывы к войне 
и утверждения о неполноценности сирийцев, 
которые могут возбуждать вражду по отноше-
нию к этому народу». Впрочем, эксперты «Совы» 

сомневаются в необходимости уголовного пре-
следования блогера, поскольку общественная 
опасность его высказываний, как они считают, 
невелика: «Враждебное отношение к сирийцам не 
имеет большого распространения в современном 
российском обществе, а что касается призывов к 
бомбардировкам, то они обращены к правитель-
ствам стран, на решения которых мнение Носика 
не оказывает никакого воздействия».

У следствия, прокуратуры и суда, понятно, 
иная точка зрения. Не станем спорить: возможно, 
пост Носика и впрямь угрожает миру на Ближнем 
Востоке. Но нельзя  не заметить, что наша Феми-
да действует с большим разбором: за одно и то 
же кого-то карают по всей строгости закона, а к 
кому-то — никаких претензий. Примеры? Сколь-
ко угодно. Возьмем, например, сравнительно 

свежее высказывание вице-спикера Госдумы 
Владимира Жириновского: «Сейчас теракты идут 
в Европе... И нам это выгодно. Пусть они подыхают 
и погибают». Вот более раннее заявление того 
же политика: «Они (жители Северного Кавказа. 
— «МК») должны рожать столько детей, сколько 
рожает в среднем человечество. Два, один — все. 
За третьего — штраф. Не хотят — ограничим. Не 
хотят — окружим колючей проволокой».

А вот «интересная» мысль философа и поли-
тика, лидера Евразийского движения Александра 
Дугина: «Пока в Киеве гниды, русский человек... 
спокойно существовать не может. Либо действи-
тельно надо стереть с лица земли и заново по-
строить, либо на самом деле люди должны прийти 
в себя... Я думаю: убивать, убивать и убивать». И 
так далее и тому подобное. Заинтересовались 
ли этими высказываниями правоохранительные 
органы? Ничуть. Да, вот совсем свежий пример 
— заявление главы Чеченской Республики Рам-
зана Кадырова: «Тех, кто в Чеченской Республике 
нарушает покой, расстрелять к чертовой матери. 
Ничего не имеет значения — закон, не закон… 
Касается вопрос безопасности — расстрелять. 
Поняли? Ассаламу алейкум, и проблем нет! Вот 
это и есть закон!».

Последнее высказывание представляет ни-
как не меньшую опасность, нежели хулиганский 

пост блогера Носика. Ведь адресовано оно не 
«на деревню к дедушке», а конкретным лицам, 
подчиненным Кадырова, и риск, что те примут это 
заявление как руководство к действию — либо уже 
приняли,  — достаточно велик. Однако, вместо того 
чтобы взяться за чиновника, штатные борцы с экс-
тремизмом принялись выискивать смягчающие 
обстоятельства. Кадырова неправильно поняли, 
уверяет прокурор Чечни: отрывок, мол, «вырван 
из контекста». Да и вообще «глава республики 
не является практикующим юристом, и только 
этим объясняются погрешности в отдельных его 
высказываниях».

Носик, между прочим, тоже не является 
практикующим юристом. Но более существен-
ным, похоже, оказалось то, что он не является 
одновременно практикующим главой региона, 
депутатом или на худой конец просто сторон-
ником власти. Кстати, если уж человек осужден 
за одни лишь призывы, то никак не меньшего 
возмездия достойны те, кто этим вредным со-
ветам последовал. Теперь, по логике, беспри-
страстные блюстители закона должны выяснить, 
не бомбят ли и в самом деле чьи-то самолеты 
нелюбимую блогером Носиком сирийскую зем-
лю... Короче говоря, не судите — и не судимы 
будете.

Андрей КАМАКИН.

ГРОМКИЕ ДЕЛА

c 1-й стр.
Следствие обвинило Антона Носика 
в «возбуждении ненависти, либо 
вражды, а равно унижении чело-
веческого достоинства» за пост 

«Стереть Сирию с лица земли», который он опу-
бликовал 1 октября прошлого года, и за после-
дующее выступление на «Эхе Москвы».

Процесс вызвал ажиотаж: на входе в зда-
ние суда образовалась приличная очередь из 
прессы и людей, которые пришли поддержать 
Носика, среди них были Алексей Навальный и 
Евгения Альбац. В суд блогер приехал с большой 
сумкой вещей — на случай, если его приговорят 
к реальному сроку. 

В последнем слове Носик заявил, что 
следствие, несмотря на то что в деле два тома 
и больше 400 страниц, так и не доказало его 
вину. Во-первых, по его словам, обвинение не 
доказало субъективную сторону преступления, 
т.е. был ли у блогера преступный умысел. Его 
возмутило, что в деле нет ни опроса свидетелей 
по этому вопросу, ни других доказательств, на-
пример переписки. «Может быть, в расследо-
вании участвовал опытный телепат? — задался 
вопросом Носик. — Но и этого я в материалах 
дела не обнаружил». Удивило его и то, что пост 
о Сирии опубликовали многие СМИ, и за год 
ни один защитник конституционного строя не 
обратился с просьбой его удалить ни к автору, 
ни в Роскомнадзор. Блогер отметил, что след-
ствие на начальном этапе заказало комплекс-
ную психолого-лингвистическую экспертизу, 
которая показала, что «признаки экстремизма 

попросту заплатить штраф, то пресса скажет, что 
история окончена. «А она не окончена», — воз-
мущался он. В колонии по-прежнему находится 
инженер Андрей Бубеев из Тверской области, 
который был осужден на 2 года и 3 месяца за ре-
посты статей о Крыме. Под стражей находится и 
тюменский блогер Алексей Кунгуров, которому за 
посты с критикой действий российских военных 
в Сирии предъявили обвинение в «оправдании 
терроризма».

По мнению Носика, имитационная борь-
ба с твитами, лайками и репостами вытесняет 
реальную борьбу с терроризмом. «И на выходе 
мы имеем теракт», — заключил он. В пример 
он привел недавнее нападение на московскую 
хоральную синагогу и раскритиковал правоохра-
нительные органы за то, что вместо поиска таких 
преступников они занимаются «лайками».

После оглашения приговора Антон Носик 
заявил, что весь смысл его участия в «этом празд-
нике жизни» в том, чтобы его адвокат Сергей 
Бадамшин имел возможность оспорить ста-
тью 282 Уголовного кодекса и другие статьи за 
«преступление мысли» в Конституционном суде. 
«Чтоб подготовить почву для отмены статьи, нам 
нужно больше ада», — добавил он и поблагода-
рил гособвинителя: она «запросила двушечку» и 
тем самым привлекла к делу внимание мировой 
прессы. Носик намерен продолжать борьбу и 
обжаловать приговор в Мосгорсуде. 

Валерия МАРКОВА. 
ВИДЕО   

на сайте
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Сумка с вещами, книгами и продуктами для СИЗО Носику не пригодилась. Суд 
ограничился штрафом, размер которого, кстати, вызвал вопросы у адвокатов. 

Когда был опубликован пост Носика, максимальный штраф по ч. 1 ст. 282 составлял 
300 тысяч рублей. Поправка, повышающая сумму до 500 тысяч, вступила в силу 

только в июне этого года. А закон, как известно, обратной силы не имеет. 

НОСИК  
ЗАПЛАТИТ  
500 ТЫСЯЧ ...

c 1-й стр.
Наблюдать за громким процессом 
изъявили желание не только рос-
сийские журналисты. Одним из по-
следних в зал пришел и представи-

тель посольства США. Для него поставили 
дополнительный стул. На вопросы журналистов 
молодой человек, внешне очень похожий на актера 
из сериала «Интерны» (который как раз играет 
американца), сначала ответил, что находится здесь 
по собственной инициативе, но потом поправился: 
по просьбе родственников убитого.

Пока ждали судью, было интересно наблюдать 
за пятью подсудимыми. Самый старший, Хамзат 
Бахаев, сидел в сторонке от остальных, смотрел 
в потолок. Темирлан Эскерханов, мужчина бога-
тырского сложения, что-то рассказывал братьям 
Анзору и Шадиду Губашевым. Те смеялись в от-
вет. На лице Заура Дадашева, что присел перед 
этой троицей на корточки, блуждала ухмылка. 
Все пятеро были абсолютно спокойны, больше 
напоминали компанию соседей, собравшихся во 
дворе поточить лясы.

 Адвокат Ольга Михайлова, в том числе и от 
имени дочери убитого Жанны Немцовой, заявила, 
что считает убийство нераскрытым. Одна из пре-
тензий потерпевших — не найдены организаторы 
убийства политика. Другая — не все, кто может 
обладать сведениями об организаторах и заказ-
чиках, были допрошены. Адвокат перечислила 
фамилии Делимхановых, Геремеевых, Кадырова. 
Проигнорировали следователи и личный конфликт 
между Немцовым и Кадыровым, подтверждение 
которому есть в материалах дела. Так и не установ-
лена цель убийства Немцова. А в материалах дела 
отсутствуют видеозаписи с камер наблюдения 
ФСО, установленных на Большом Москворецком 
мосту, а те, что есть у следствия, неполные или 
плохого качества.

Потом встали адвокаты подсудимых и заяви-
ли, что сотрудники ФСИН не дают подсудимым 
«совершать действия, связанные с вероисповеда-
нием». А кроме этого в зале находятся спецназовцы 
в балаклавах и овчарка, что «создает у присяжных 
мнение об особой опасности находящихся на 
скамье подсудимых», и защита расценивает это 
как давление на них.

Судья заявил, что у него «оснований для из-
менения инструкций не имеется». Люди в масках 
и собака остались в зале.

И началось рассмотрение дела по 
существу.

— Вот этот, справа, Дадаев Заур, а это Гу-
башев Анзор, — знакомила присяжных прокурор 

Семененко с каждым из подсудимых.
— Вернемся в конец сентября 2014 года, — 

предложила прокурор присяжным экскурс в исто-
рию преступления. — Есть еще Мухутдинов Руслан 
и еще ряд неустановленных лиц, которые решили 
организовать убийство Немцова. Они предложили 
нашим подсудимым и еще одному, что погиб при 
задержании, за вознаграждение в 15 миллионов 
рублей совершить убийство. Они согласились и 
объединились в организованную группу. 

Прокурор рассказала, что у подсудимых «были 
четыре боевые трубки» — специальные телефоны, 
«которые использовались только в целях соверше-
ния убийства». Мария Семененко рассказала, что 
подсудимые приобрели также для этого машины 
(специально купили) и сняли жилье.

«Слежка велась с осени 2014 года. Был уста-
новлен образ жизни, места частого пребывания 
Немцова...» «Пистолета в деле нет, его увезли, как 
и было запланировано», — рассказывала прокурор 
присяжным.

Когда дело дошло до убийства, Мария Семе-
ненко рассказала следующее:

«Около 11 часов дня Заур Дадаев вместе 
с Шавановым Бесланом и Губашевым Анзо-
ром прибыли к дому Немцова. Встали около 
дома на машине и ждали. Пистолет лежал под 
правым сиденьем. Ждали целый день. И когда 
собирались уже уезжать, вдруг выехал Немцов 
с водителем. Они поехали следом... Немцов 
вышел, пошел в кафе, где его ждала Дурицкая... 
Шаванов и Губашев стали ходить рядом, увидели 

через окно кафе, что Немцов сидит с девушкой, 
отзвонились Дадаеву. Немцов вышел, пошел на 
мост, они тут же отзвонились Дадаеву. Который 
пошел следом, а потом произвел шесть выстре-
лов... В Трубниковском переулке они «скинули» 
машину, добрались в квартиру на Веерной, а 
на следующий день сбежали в Чечню. Оста-
лись в Москве только те, кто не был на месте 
преступления»...

Все, что рассказала прокурор, очень не понра-
вилось защите подсудимых. Адвокаты наперебой 
стали предупреждать присяжных, что это всего 
лишь позиция гособвинения. 

— Уже с первых слов прокурор внушает 
вам виновность наших подзащитных, — заявили 
адвокаты.

— Но прокурор сказала, что все, что она из-
ложила, будет доказываться в ходе процесса, 
— заметил судья.

— Нет, присяжным уже вкладывается и под-
черкивается, что они виновны. Это преждевремен-
но. Какие-то «боевые трубки» были упомянуты, это 
сразу же воспринимается как причинение боли, это 
и есть пример давления, — продолжали защитники 
перетягивать присяжных на свою сторону...

Подсудимые, из которых ни один не признал 
вину, тоже постарались сразу же вывалить присяж-
ным свои претензии к обвинению. Шадид Губашев 
сообщил, что «Дадаев был похищен 5 марта, а мы 
были похищены 6 марта».

— Действия следствия нельзя обсуждать при 
присяжных, — остановил его судья.

— Я лишь пытаюсь поправить гособвинителя, 
который сказал, что нас задержали 7 марта, — как 
бы удивился подсудимый. — Были и пытки, но я про 
это говорить не буду... Я не совершал это престу-
пление, но меня пытаются на весь мир выставить, 
также моего брата, также Дадаева, также другого 
человека, которого я первый раз в суде увидел. Я 
хочу присяжных попросить, чтобы они не верили, 
нас использовали как материал...

— Эскерханов, вам понятно обвинение? — 
спросил судья последнего из обвиняемых.

— Если честно, мне вообще ничего не по-
нятно, — заявил тот. — Я россиянин, но я чеченец. 
Я с первого дня прошу, чтобы мне нормальным 
деревенским чеченским языком донесли, в чем 
меня обвиняют.

Прокурор Семененко встала и еще раз по-
яснила, в чем вина Эскерханова. 

— Вот что она сейчас сказала? — переспросил 
тот без слышимого акцента. — Я ее слышу, но не 
понимаю. Это две большие разницы — слышать и 
понимать. Я не совершал того, что они говорят.

— Я вас прошу не принимать во внимание то, 
что подсудимые находятся здесь под серьезной 
охраной, это не говорит о том, виновны они или 
нет. Так положено. Прошу это не учитывать, — по-
ступила присяжным новая вводная от судьи...

Лина ПАНЧЕНКО. 

И НЕ СУДИМЫ БУДЕТЕ

отсутствуют начисто», однако потом зачем-то 
заказало еще одну, которая дала противопо-
ложные результаты.

Суд, напротив, счел доказательства доста-
точными и признал Носика виновным. Смяг-
чающим обстоятельством послужило то, что у 
него есть несовершеннолетний ребенок, поэто-
му блогера приговорили к штрафу в 500 тысяч 
рублей.

До оглашения приговора Носик рассуждал 
о том, что, если ему дадут реальный срок, то ре-
шение будет громко обсуждаться. Если обяжут 

Приговор, вынесенный Антону 
Носику, заслужила масса 
российских политиков

«ДЕРЕВЕНСКИЙ ЧЕЧЕНСКИЙ»...
Анзор 

Губашев.

Адвокаты подсудимых 
посчитали, что спецназовцы 
в балаклавах  — это 
давление на присяжных. 

Шадид 
Губашев.

Заур 
Дадаев.

Темирлан 
Эскерханов.

Хамзат 
Бахаев.
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— На прошлой неделе главные события 
происходили на рынке энергоносителей. В 
преддверии окончания неформальной встречи 
представителей стран — членов ОПЕК в Алжире, 
которая закончилась в среду, цены на нефть про-
демонстрировали боковое движение в широком 
диапазоне. Большинство аналитиков склонялось 
к тому, что конкретных решений принято не будет, 
а вопрос о заморозке добычи странами ОПЕК 
будет отложен на ноябрьское заседание картеля. 
В результате решение заморозить добычу ниже 
текущих уровней в районе 32,5–33 млн баррелей 

(при текущей добыче ОПЕК в районе 33,2 млн 
баррелей) оказалось неожиданностью для рынка. 
Это привело к резкому росту цен на нефть, однако 
не помогло нашим фондовым площадкам: индекс 
ММВБ по итогам недели потерял 1,7%, остано-
вившись чуть ниже 1980 пунктов, а долларовый 
индекс РТС снизился на 0,2%, до 991 пункта.

На нынешней неделе основным фактором, 
определяющим поведение финансовых рынков, 
станет выход ряда статистических данных по 
экономике США. В течение недели будут опубли-
кованы данные по индексу деловой активности 
в обрабатывающей промышленности и сфере 
услуг, расходам на строительство, индекс про-
мышленных заказов, статистика по количеству 
новых рабочих мест в несельскохозяйственных 
отраслях и уровню безработицы. Эти данные 
будут влиять на оценку инвесторами вероятно-
сти подъема процентных ставок Федеральной 
резервной системой США до конца этого года, 
а значит, и на их отношение к высокорисковым 
активам, к которым относятся российские ак-
ции и валюта. Можно ожидать бурной реакции 
фондовых рынков, в том числе российского рын-
ка акций, на новости из-за океана. При этом не 
стоит забывать и о данных по запасам нефти и 
нефтепродуктов, которые будут опубликованы в 
среду и могут серьезно повлиять на расстановку 
сил на рынке энергоносителей. Так что эта неделя 
на российском фондовом рынке обещает быть 
весьма интересной.

4 №33 (438) вторник,  
4 октября 2016  года

Богдан ЗВАРИЧ, аналитик 
ГК «Финам»:

ФОНДОВЫЙ РЫНОК  Подготовила Ольга КВАСОВА50,0
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— Последняя неделя сентября оказалась 
очень эмоциональной и насыщенной для рубле-
вой секции валютного рынка. За пять торговых 
дней с окончанием 30 сентября рубль укрепился 
к доллару США на 1,9%. В целом за месяц «рос-
сиянин» подорожал чуть больше, чем на 3%. 
Укрепление с начала года оценивается в 15%. 
Ключевым фактором поддержки стали предпо-
сылки и итоги встречи ОПЕК в ходе Международ-
ного энергетического форума в Алжире. На ней 
было принято волевое решение зафиксировать 
суточную добычу «черного золота» на уровне 32,5 
млн баррелей. Рынок отреагировал бурным ро-
стом котировок нефти и валют — интрига длиной 
в год получила разрешение, нюансы инвесторам 

оказались не слишком важны. А зря. Фактически 
решение ОПЕК носит формальный характер: 
уровень заморозки выше, чем добывал картель 
год назад, и выше, чем его же собственные квоты. 
Получается, что реальным образом для нефте-
добывающих стран мало что изменится. Не-
фтяные котировки к началу октября закрепились 
выше $50 за «бочку» североморской нефти. Это 
активизирует работу американских сланцевых 
компаний, а значит, сырьевое предложение на 
рынке снова расширится. Следовательно, спустя 
небольшой отрезок времени нефтяной рынок 
снова окажется под давлением. 

Пока же фактор нефти работает, и неплохо. 
Доллар США к началу октября пришел в довольно 
ослабленном состоянии, оснований для коррек-
ции становится все больше. Как только ралли не-
фтяных котировок приостановится, «американец» 
быстро отыграет потерянное в паре с рублем. 
Речь идет о возвращении в среднесрочный диа-
пазон 63,50–67,00 с постепенным разворотом 
настроений в область верхней границы. 

Первая октябрьская неделя может стать 
временем затишья для рублевых пар. Несколько 
дней доллар США может оставаться в диапазоне 
62–62,50, а затем начнутся выраженные покупки 
иностранной валюты. Уровни выглядят привлека-
тельными и для профессиональных участников 
рынка, и для рядовых россиян. Евро проведет 
неделю в пределах отметок 69,70–71,50 руб. 

Четвертый квартал для российской экономи-
ки может оказаться сложным: будут и масштабные 
выплаты по внешним долгам, и рост инфляции, и 
работа над снижением бюджетного дефицита. 
Сильному рублю нет здесь места. 

Анна БОДРОВА, старший 
аналитик «Альпари»: 
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  Ольга КВАСОВА

С началом нового делового сезона 
столичный рынок жилья ожил, «ква-
драты» потихоньку начали дорожать. 
Однако осеннее повышение цен 
может обернуться зимней стагнацией, 
считают аналитики.

Последние тенденции
Минувшим летом на столичном строитель-

ном рынке эксперты подметили ряд интересных 
трендов. Во-первых, девелоперы забыли об 
отпусках и резко увеличили обороты в работе. 
В июне–августе стартовало 12 новых проектов, 
выросли новые корпуса в уже реализуемых 
комплексах. Объем нового предложения со-
ставил 307,9 тыс. кв. м, что на 85,8% больше, 
чем летом 2015 года.

По-прежнему лидером по темпам вывода 
нового объема остается комфорт-класс: его 
доля в общем объеме нового предложения уве-
личилась — с 52,8% до 68,3% на фоне сокраще-
ния долей других сегментов, в первую очередь 
бизнес-класса — с 37,4% до 23,9%. При этом по 
итогам лета 2016 года доля апартаментов в общей 
структуре предложения составила 22%.

В сегменте массового жилья панель-
ные дома начинают конкурировать по цене с 
монолитно-кирпичной застройкой. «В начале 
нулевых годов многие эксперты прогнозировали, 
что монолит полностью вытеснит панель, в том 
числе в сегменте массового жилья, — отмечает 
аналитик Мария Литинецкая. — Считалось, что 
характеристики монолитных домов настоль-
ко превосходят качество панели, а «морально 

устаревшее» жилье совсем скоро исчезнет с 
рынка. Однако использование передовых тех-
нологий панельного домостроения позволило 
разрушить целый ряд стереотипов, связанных 
с типовым жильем. Темпы продаж в проектах с 
панельными домами свидетельствуют о высокой 
конкурентоспособности таких новостроек».

Несколько лет назад, приобретая квартиру 
в типовом панельном, а не монолитном доме, 
покупатели могли сэкономить около 30% с 
каждого квадратного метра. По итогам 1-го по-
лугодия 2010 года средняя стоимость квадрат-
ного метра в монолитных домах, построенных 
по индивидуальным проектам, составляла 157,3 
тыс. руб. против 118,3 тыс. руб. за «квадрат» 
жилья в «панели». В 2016 году цены за 1 кв. 
м в монолитных и панельных новостройках 
практически сравнялись, а в некоторых про-
ектах панель стоит даже дороже монолита. 
Сейчас минимальная стоимость «квадрата» на 
первичном рынке в монолитной новостройке 
составляет 81 тыс. руб., а в панельных домах 
— 86 тыс. руб.

Любопытный факт зафиксирован и на вто-
ричном рынке: за три прошедших летних месяца 
в Москве объем предложения готового жилья 
сократился на 8,1%. Если в мае–июне 2016 года 
в столице на продажу было выставлено 43,2 тыс. 
квартир, то в августе — 39,7 тыс., подсчитали в 
компании «Инком-Недвижимость». Подобный 
спад в последний раз наблюдался пять лет на-
зад. По данным ИРН, средние цены на вторичные 
квартиры в Москве по итогам лета 2016 года со-
ставили 170–175 тыс. руб. за 1 кв. м, в то время 
как осенью 2014 года они достигали 215 тыс. руб. 
за «квадрат». «Вторичка» не выдерживает конку-
ренции с новостройками: последние дешевле, и 

их очень много. К тому же в Москве все больше 
нового жилья предлагается с отделкой, что сво-
дит на нет последнее преимущество вторичного 
жилого фонда.

Дешевые районы
Как признают специалисты, самое деше-

вое жилье в Москве находится в старых домах 
рядом с вредными производствами и с плохой 
транспортной доступностью. По оценке портала 
«Мир квартир», список самых дешевых районов 
возглавляют Западное и Восточное Бирюлево. 
Правда, в последнем возводятся два новых ЖК 
в Загорье со средней ценой квадратного метра 
в 139 тыс. руб. и Царицыно–2 со стоимостью 
квадрата в 87 тыс. руб. Третье место в рей-
тинге досталось Капотне. Замыкают пятерку 
Некрасовка и Северное Бутово. Все упомяну-
тые районы имеют устаревший жилой фонд, 
неблагоприятную экологическую обстановку 
и сомнительных соседей в виде мусорных по-
лигонов, нефтяных заводов и полей аэрации.

Самое дорогое жилье по-прежнему 

находится в центре. Например, в Хамовниках 
стоимость квадратного метра порой превы-
шает 806 тыс. руб. В тройку лидеров с лучшими 
экологическими показателями вошли районы, 
расположенные за пределами МКАД: Крюково 
Зеленоградского округа, поселение Роговское 
Троицкого округа и район Северный в СВАО. В 
целом благоприятной экологическую ситуацию 
можно считать в 20 городских районах.

Лидеры роста
Эксперты из Est-a-Tet определили 20 мо-

сковских районов, новые квартиры в которых 
за последний год подорожали как минимум на 
10%. На первом месте оказался Мещанский 
район в центре города: за минувший год усред-
ненная стоимость 1 кв. м на первичном рынке 
здесь увеличилась в два раза и превысила 1 
млн руб. из-за снятия с продаж крупнейшего 
в районе апарт-комплекса.

Второе место заняло Бибирево, цены в ко-
тором увеличились за год на 40%. Здесь стои-
мость 1 кв. м достигла 181 тыс. руб. — за счет 
единственной новостройки во всем районе. На 
третьей строчке разместился Останкинский 
район с результатом +35,8%, за год цены тут 
выросли до 161,6 тыс. руб. за 1 кв. м.

В пятерку лидеров также вошли районы 
Левобережный и Хорошево-Мневники. «Пре-
имущественно прирост средневзвешенной 
цены в районах объясняется повышением 
стадии строительной готовности проектов 
при отсутствии выхода в реализацию новых 
объемов на ранней стадии строительства. Так-
же высокие показатели прироста цен связаны 
с изменением структуры предложения — из 
реализации уходит более дешевое предло-
жение или, напротив, поступают в продажу 
комплексы классом выше, что способствует 
росту средней цены предложения», — объ-
яснил руководитель аналитического центра 
компании Владимир Богданюк.

 
Планы на октябрь
Риелторы не прогнозируют бурного роста 

цен на столичные квартиры: они дошли до 
такого уровня, что отпугивают потенциальных 
инвесторов. В сентябре «квадраты» немного 
подорожали. Как отметили аналитики ИРН, 
индекс стоимости жилья в Москве постепенно 
дополз до отметки в 175 тыс. руб. за метр, в 
то время как летом его значения были ближе к 
170 тыс. Однако попытки повысить цены вполне 
могут обернуться последующей стагнацией. 

Как считает Сергей Шлома из компании 
«ИНКОМ-Недвижимость», столичный рынок 
приходит в некое равновесное состояние, и 
прежними темпами жилье дешеветь больше не 
будет. «Сомнительно, что в ближайшие месяцы 
мы увидим цены предложения ниже тех, что 
демонстрировала недвижимость весной этого 
года. В сделках, возможно, будет происходить 
какое-то дополнительное снижение — с учетом 
торга. Но не более того. Ценовое «дно» если 
еще не пройдено, то оно совсем рядом», — 
полагает эксперт.

Игра в ожидание
Когда снизятся цены на жилье?

Квартиры в Москве ($/кв. м)
Старая панель (5-этажки, кв-ры с маленькой кухней) 2210 
Типовая панель (9–14 этажей, типовые площади) 2328 
Современная панель (от 16 эт., кв-ры увеличенных пл.) 2546 
Старый кирпич (5-этажки, кв-ры с маленькой кухней) 2489 
«Сталинки», типовой кирпич (6–11 эт., кв-ры небол. пл.) 3097 
Современный монолит-кирпич (монолит, кирпич,  увеличенные пл.) 3464 
Все панельные и блочные дома  2361 
Все монолитные и кирпичные дома 3017

По оценке ИРН.

Покупателям каско 
советуют  
не расслабляться
Чуть более 15% мужчин, оформивших стра-

хование по каско и сообщивших о наступлении 
страхового случая, попали в аварию в течение 
месяца после заключения договора, сообщает 
«Автовзгляд» со ссылкой на данные автострахов-
щиков. Интересно, что в дальнейшем статистика 
наступления страховых случаев снижается. Так, 
за второй месяц с момента оформления каско 
участниками ДТП стали 12,9% мужчин, за третий 
и четвертый — по 11,9%. Через полгода в ДТП 
попали 6,9% водителей, а через год — 3%. В 
первый месяц после покупки каско в аварии 
попадают 12,8% автоледи, во второй — 14,3%, 
далее также отмечается снижение: через шесть 
месяцев участницами аварий становятся 8,3% 
женщин-водителей, через год — 5,3%.

Доходные «квадраты»
Самыми доходными инвестициями сентя-

бря оказались вложения в столичную недвижи-
мость, хотя доход получился небольшим — 0,7%. 
Средняя стоимость 1 кв. м в Москве в сентябре 
составляла, по данным ИРН, около 175 тыс. руб. 
Скромная доходность зафиксирована на фондо-
вом рынке: рублевый индекс ММВБ в сентябре 
вырос на 0,42%, до 1985 пунктов. На российские 
акции негативно повлияло укрепление рубля, 

снизившее выручку компаний-экспортеров. 
Паевые инвестфонды десяти крупнейших по 
объему активов открытых ПИФов по итогам 
сентября показали небольшой прирост — на 
0,4%. Эксперты рекомендуют частным инве-
сторам вкладываться в индексные фонды с 
низкими комиссиями, при этом распределяя 
свои средства между разными активами — 
облигациями, российскими и зарубежными 
акциями. В течение первого осеннего месяца 
доходность рублевых депозитов продолжи-
ла снижаться: на них можно было заработать 
0,67%. В начале сентября средняя ставка по 
годовым вкладам в 15 крупнейших банках со-
ставляла 8,16% годовых. Вклады в валюте по-
казали отрицательную доходность. Разместив 
100 тыс. руб. на долларовом депозите, к концу 
месяца инвестор потерял бы более 3 тыс. руб. 
На вкладе в евро можно было потерять почти 
2,5% сбережений. Наличные доллары и евро в 
сентябре также принесли убытки — сказалось 
укрепление рубля. 100 тыс. руб., вложенных 
в доллары, к концу месяца превратились бы 
в 95,7 тыс. руб. На хранении средств в евро 
убытки были бы чуть меньше: в конце сентября 
первоначальная сумма превратилась бы в 95,8 
тыс. руб. Стоимость драгоценных металлов в 
сентябре снизилась. Серебро в конце месяца 
стоило $19,3 за унцию — на 0,64% меньше, чем в 
августе. Золото подешевело на 2,17%, до $1330 
за унцию. Еще сильнее упали рублевые цены: 
в августе на вложениях в золото можно было 
потерять около 6%, а в серебро — 11,7%. 

Cценарии развития экономики РФ на 2016–2018 годы
Экономический показатель Период Базовый Благоприятный
Цена нефти  2016 $40 $42
  2017 $40 $50
  2018 $40 $60
Курс рубля к $  2016 67,5 руб. 67,1 руб.
  2017 65,3 руб. 60,8 руб.
  2018 64,9 руб. 57,3 руб.
ВВП  2016  Минус 0,7–0,8% 
  2017  Рост 0,5–0,9%
  2018  Рост 1,5–1,9%
Инфляция  2016 6,30% 5,90%
  2017 5,70% 5,30%
  2018 5,10% 4,80%
Экспорт  2016 $271,9 млрд $276,9 млрд
  2017 $281,7 млрд $313,7,1 млрд
  2018 $288,1 млрд $350,5 млрд
Импорт  2016 $184,8 млрд $185,7 млрд
  2017 $205,1 млрд $216,4 млрд
  2018 $216,9 млрд 244,8 млрд

Источник: НИУ ВШЭ и РАНХиГС.

  Константин СМИРНОВ,  
Николай МАКЕЕВ

Споры о том, рухнет ли стоимость 
отечественной валюты к концу 
года, становятся все более жар-
кими. Вчера доллар подешевел 
почти на рубль.

Чиновники не устают успокаивать рос-
сиян. В начале октября глава Банка России 
Эльвира Набиуллина заявила: никакой ката-
строфы в России не будет, даже если цены на 
нефть снизятся до $25 за баррель. Впрочем, 
это самый рискованный сценарий. В базовом 
варианте ЦБ исходит из $40 за «бочку». «Есть 
и оптимистический сценарий в $55», — отме-
тила Набиуллина, выступая на семинаре для 
депутатов «Единой России». По ее словам, 
за два года произошли изменения, которые 
сделали нашу экономику более устойчивой 
к внешним рискам, а внешний долг России 
снизился на 30%.

С этим многие согласны. Например, 
ректор Российской академии народного 
хозяйства и госслужбы при президенте 
Владимир Мау подчеркивает, что система 
отечественной экономики уже давно не сы-
рьевая: в России уже нет «рентной экономики 
и голландской болезни (переукрепление на-
циональной валюты, что вызывает падение 
экспорта и рост импорта, а следовательно, 
увеличиваются инфляция и безработица. — 
Ред.)», а дефицит госбюджета находится под 
жестким контролем правительства и ЦБ.

Фактически наша страна стоит на пороге 
важнейших структурных реформ, где вопрос 
о темпах роста ВВП уходит на второе место. 

На высшую точку пьедестала выходит каче-
ство роста. Для того, чтобы улучшить уровень 
жизни населения и дальше развивать бизнес 
нужно снизить административное и норма-
тивное давление на предпринимателей.

Так какие темпы роста будут наиболее 
выгодными для России? Чуть выше, чем в 
Германии, но ниже, нежели в Китае, считает 
Владимир Мау. Излишнее подстегивание 
экономики за счет, например, выпуска из-
лишних денежных знаков приведет к финан-
совому провалу, что и произошло в 1990-е 
годы, когда курс рубля падал на глазах.

После нынешних выборов в Госдуму 
некоторые эксперты полагали, что «дере-
вянный» до конца года ослабеет до макси-
мальных величин. Они были уверены: до 
этого его курс искусственно поддерживался 
правительством и ЦБ. Однако Сергей Дро-
бышевский считает, что «ничего подобного». 
В последние два года российская валюта 
испытывала избыточное падение. Резкое 
падение оттока капитала и профицит между 
экспортом и импортом вселяет надежду, что 
рубль имеет все возможности для укрепле-
ния, а не падения. Поэтому в 70 рублей за 
доллар он не верит, хотя в это верит министр 
финансов Антон Силуанов.

Не случайно и Владимир Мау и Сергей 
Дробышевский в общем докладе, пред-
ставленном на презентации «Мониторинга 
экономической ситуации в России», решили 
остановиться на двух сценариях: базовом и 
благоприятном. Самое главное, что оба сце-
нария предполагают возобновление роста 
ВВП в нашей стране с 2017 года. Хотя и не 
очень большой — не более 2%. (Подробнее 
см. таблицу.)

Курс рубля занижен
Наша валюта копит силы

  Сергей ДРОЗДОВ

Минфин ищет новые источники по-
полнения казны. Ради этой цели он 
предложил обязать госкомпании 
на постоянной основе отдавать на 
дивиденды не менее 50% прибыли по 
МСФО. 

Трудности с наполнением доходной части 
бюджета вынуждают Белый дом искать нестан-
дартные решения. В апреле правительство при-
няло постановление, предписывающее госком-
паниям направить на выплату дивидендов по 
итогам 2015 года не менее 50% прибыли по МСФО 
(консолидированные доходы холдинга), если она 
больше прибыли по РСБУ (доходы головной ком-
пании, без «дочек». — Ред.). Однако положение 
предусматривало различные условия, которые 
должны были анализироваться при определении 
размера дивидендных выплат. 

Теперь Минфин предлагает разовую норму 
сделать постоянной. Соответствующий проект 
распоряжения министерство направило в пра-
вительство. Кроме этого планируется лишить 
госкомпании возможности занижать планку по 
дивидендам, ссылаясь на долгосрочные инвест-
программы. В этом году такой «лазейкой» вос-
пользовался «Газпром»: сославшись на большую 
инвестпрограмму, концерн заплатил 186,8 млрд 

руб. дивидендов — около 24% прибыли по МСФО. 
«Многие компании лоббируют послабления в тре-
бованиях к дивидендной политике под предлогом 
необходимости реализации инвестпрограмм. Ре-
цепты борьбы с лоббизмом давно известны: откры-
тость всех процедур, политическая воля властей 
и унификация требований ко всем госкомпаниям. 
Необходим отказ от раздачи послаблений в ин-
дивидуальном порядке», — считает заместитель 
гендиректора АО «Финам» Ярослав Кабаков. 

Логика предложения Минфина очевидна. 
«Дефицит бюджета по итогам 8 месяцев этого 
года составил 2,9% ВВП. Показатель улучшился по 
сравнению с первым полугодием, когда дефицит 
составил 4,3% ВВП. Однако с учетом сезонного 
роста бюджетных расходов в четвертом квартале 
итоговый показатель дефицита бюджета может 
превысить целевой уровень на год в 3%», — по-
яснил начальник аналитического отдела ИК «Русс-
Инвест» Дмитрий Беденков. 

«Инициатива Минфина крайне полезна как с 
точки зрения наполняемости бюджета, так и с точки 
зрения повышения инвестклимата в стране», — 
полагает ведущий аналитик AMarkets Артем Деев. 
По его мнению, решение обязать госкомпании на 
регулярной долгосрочной основе выплачивать не 
менее 50% от чистой прибыли на дивиденды — 
хороший сигнал инвесторам о том, что власти 
намерены сделать правила игры более понятными. 
В среднесрочной перспективе изменения повысят 
капитализацию крупнейших российских компаний. 
«Необходимо также повысить ответственность 
менеджмента за невыполнение распоряжений 
властей. Это могут быть увольнения и штрафы. Есть 
крупная компания, которая эффективно использует 
схему, при которой прибыль аккумулируется в до-
черних структурах, что позволяет минимизировать 
объем дивидендных выплат миноритариям», — 
отметил эксперт.

Как и следовало ожидать, инициативу Мин-
фина руководители госкомпаний встретили по-
разному. На завершившемся сочинском эконо-
мическом форуме гендиректор «Россетей» Олег 
Бударгин заявил, что его компания готова платить 
дивиденды в размере 50% от чистой прибыли 
на долгосрочной основе. «Заявление Бударги-
на идет вразрез с позицией многих руководи-
телей российских сырьевых и энергокомпаний, 
которые утверждают, что выполнение директивы 
правительства по выплате дивидендов осложня-
ется наличием серьезных обязательств по ин-
вестпрограмме, — отметил Андрей Романчук, 
зампред экспертного совета при рабочей группе 
Совета Федерации по энергетике. — Так, к при-
меру, «Транснефть», накопившая на своих счетах 
астрономическую для российского закредитован-
ного бизнеса сумму в 596 млрд руб., выплатила 
дивиденды только из прибыли головной компании, 
притом что основная часть этой прибыли, 143 из 
146 млрд за прошлый год, была сформирована в 
дочерних обществах». «Дивиденды госкомпаний — 
это палочка-выручалочка, благодаря которой в 
условиях падения цен на нефть затыкаются дыры 
в российском бюджете. От выплаты дивидендов го-
скомпаниями в адрес государства зависят пенсии, 
пособия студентов, все социальные обязательства 
государства», — считает Романчук. 

Доходы 
пополам
Госкомпании 
отдадут 
на дивиденды 
50% прибыли
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ШКОЛА ПРЕЦЕДЕНТ SOSЕДИ

...Скорее всего, я никогда не увижу это-
го мальчика, о котором сейчас пишу, — 
Алешу, пяти с половиной лет.
Самолетом до Владивостока девять ча-
сов и оттуда — еще пять как минимум на 
автобусе, по бездорожью и сопкам, в де-
ревню с красивым названием Екатери-
новка, в детский дом-интернат для ум-
ственно отсталых детей, где он живет.
Алеша плохо видит, но у него, по мнению 
волонтеров, общавшихся с ним, сохран-
ный интеллект. Случайно ли, по чьей-то 
ошибке или небрежности нормальный 
паренек, общительный, активный, под-
вижный, как утверждают те, кто его ви-
дел, оказался среди самых тяжелых ин-
валидов? Надолго ли его хватит?
Увы, Алеша — не нерожденный эмбрион, 
за чьи права на жизнь ныне так неистово 
бьются депутаты, священники, омбуд-
смены. 
Он уже родился — и в этом его беда.
В этом-то все и дело. В нашем лицеме-
рии.

…Глаза голубые. Волосы светлые. Родился в 
декабре 2010 года. Братьев и сестер нет.

Мальчик на видео из регионального банка 
данных сирот и детей, оставшихся без попечения 
родителей. Стандартная благостная картинка: сам 
собирает пирамидку, правда, неправильно, трясет 
огромного — больше него самого — плюшевого 
медведя… «Лешенька — предприимчивый, добро-
душный и неконфликтный ребенок, — стелется 
маслом голос за кадром. — Он любит играть, 
любит рисовать, любит поливать цветы». Все как 
положено. Пожилая воспитательница крепко об-
нимает парнишку. Он тоже прижимается к ней. 
«Как лошадка ходит, Алеша?» — спрашивает она у 
него. «Цок-цок», — немного помедлив, повторяет 
мальчишечка. 

Конечно, если придраться, то речь нечеткая и 
слова смазаны, малыш неловко передвигается по 
комнате, словно боится задеть что-то или упасть. 
«Воспитанный и прилежный Леша мечтает обрести 
крепкую семью» — этой записи уже много месяцев, 
она морально устарела, а сам Леша в конце мая 
переехал жить в Екатериновку, откуда, как говорят, 
не возвращаются.

Выхода нет
«Мне хотелось бы ошибаться, но Алеша бы-

стро может деградировать там — как ни жестоко 
это звучит, но я не могу подобрать иного слова, 
— переживает Анна Родина, сама мама 14 детей, 
из которых приемных — 11. — У Алеши, конечно, 
есть определенные проблемы со здоровьем, как у 
большинства детдомовских детишек, но пока еще 
он способен развиваться, учиться чему-то новому, 
однако пройдет совсем короткое время — и на кого 
он станет равняться? Новая группа Леши — почти 
вся с глубокими нарушениями…»

Анна рассказывает мне историю девочки 
Ирэн, которую держали в загончике вместе с го-
довалыми малышами. Так воспитателям было 
спокойнее — чтобы она не упала и не разбилась. 
Прогрессирующая форма ДЦП. И при этом — со-
хранный интеллект, который, наверное, только 
мешал. Иногда лучше вообще не осознавать себя, 
если не можешь ничего изменить.

«Говорили, что она агрессивная, что на людей 
бросается, — на самом деле девочка просто при-
влекала внимание к себе. Были те, кто хотел бы ее 
взять в семью, но побоялся. Ирэн цвета научили 
различать, животных узнавать на картинке, но 
комиссия, которая отправила ее в Екатериновку, 
на это и не посмотрела. Ирэн восемь лет сейчас. 
Последняя ее фотография — тяжело умственно 
отсталого ребенка. Неужели и Лешу ждет та же 
участь?..» — не может сдержать эмоций Анна.

Как Эля нашла маму
О том, что есть такой пятилетний мальчик Але-

ша, до которого очень трудно доехать и долететь, 
я узнала из соцсетей. От Юли Бейсеновой — ее 
душераздирающая история обретения приемной 
дочери заставила рыдать всю Россию. «МК» писал 
о ней в прошлом году.

Четырехлетняя Эля тоже жила в Приморье, 
в обычном доме ребенка. Биологические роди-
тели (обычная семья из глубинки) отказались от 
новорожденной: та появилась на свет с тяжелой 
патологией кистей рук. Да и другим российским 
парам она оказалась не нужна. Ее судьбой никто 
не интересовался. В пять лет Элю должны были 
перевести в Екатериновку к УО — умственно от-
сталым, а куда еще? В обычном детском доме 
она не была бы в состоянии ухаживать за собой 
сама. Воспитательницы в казенном доме жалели 
смышленую малышку, но что они могли — только 
потянуть немного время…

Удочерить Элю решилась русскоязычная 
семья из Германии, Юля и Алик Бейсеновы, сами 
родители троих детей. Они прошли все круги ада, 
собрали кипу документов и разрешений, характе-
ристик и рекомендаций, и вот на последнем этапе 
— в Приморском краевом суде, где и должно было 
состояться удочерение, — вдруг выяснилось, что 
ребенка им не отдадут. Потому что вдруг супруги 
Бейсеновы… разведутся, сменят сексуальную 
ориентацию, найдут себе партнера своего пола, 
и тогда русская девочка Эля — о ужас! — окажется 
в однополой семье. Может же такое произойти 
чисто теоретически?..

Этот бред озвучила судья Оксана Соловьева. 
Разумеется, российская Фемида хотела для этой 
девочки только самого лучшего — чтобы та оста-
лась на родине, среди таких же, как и она сама, 
несчастных, больных, брошенных детдомовцев. 
Среди своих.

 Беспрецедентное по своей жестокости 
решение суда потрясло даже видавший виды 
Интернет. 350 тысяч подписей собрала петиция 
«Элю — маме!» — молодые женщины и маленькие 
девочки, мужчины, мальчишки, бабушки и внучки 
— все вывешивали в Сети свои фотографии с этой 
трогательной заставкой. «Мироздание, молю, 
помоги маленькой Элечке попасть домой», — в 
отчаянии писала в те нелегкие дни Юлия Бей-
сенова. Вмешался бывший уполномоченный по 
правам ребенка Павел Астахов — даже он встал 
на сторону Элиного счастья.

Накануне Рождества Верховный суд РФ, 
как заправский Дед Мороз, исполнил заветное 
желание Юли и Эли. Малышка все-таки обрела 
настоящую семью и уехала жить в благополучную 
Германию.

…С тех пор прошел почти год. Юля Бейсенова 
регулярно выкладывает на своей странице фото-
графии подросшего Эльфика — так Элечку зовут 
в семье. Рассказывает о ее успехах.

Вот научилась считать до десяти. Да еще и 
на двух языках. Испекла с мамой печенье, трещит 
без умолку, встретилась с бабушкой и дедушкой 
в Казахстане, не слушалась маму, училась играть 
с братом на пианино… А здесь они всей семьей 
доехали до парижского Диснейленда — как ока-
залось, из немецкого Мюнхена до него совсем 
недалеко; день ветрен и хмур, Эльфик в красном 
пальто, весело хохочет.

Всего этого могло и не быть — а была бы 
глухая Екатериновка Партизанского района При-
морского края, тупик, где на 400 малолетних инва-
лидов 350 человек обслуживающего персонала. 
Как страшный сон вспоминают сотрудники первые 
годы своей работы в 90-е: еду три раза в день надо 
было привозить со стороны, не было прачечной, 
белье копилось в течение недели, и затем его 
отвозили стирать в Находку…

Сейчас с финансами проблем нет. Пока есть 

больные дети, персонал не сократят. И чем больше 
будет таких детей, тем лучше финансирование. 
Интернат для умственно отсталых — центр заня-
тости всего трехтысячного поселка. Получается, 
что каждый десятый сельчанин трудится в нем. 
Если его закроют, то куда им деваться?

Может быть, поэтому за 20 с лишним лет су-
ществования здесь была оформлена опека всего 
над восемью воспитанниками; четверых — еще до 
«закона Димы Яковлева» — усыновили в США. Об 
этом написано на сайте учреждения.

Остальная же нескончаемая вереница вырос-
ших детей перетекла во взрослые дома-интернаты 
по округе. Там совершеннолетние инвалиды 

доживают уже до самой смерти.
Но это уже потом. После Екатериновки.
«У меня Соня, младшая, тоже приемная, 

была кандидатом туда, и я ее едва перехватила 
буквально за два дня до того, как должны были 
отправить, — продолжает Анна Родина. — При-
езжает комиссия, смотрит на ребенка 15 минут: 
куда его — в обычный детский дом или коррекци-
онный? Дети обычно теряются, не знают, что надо 
отвечать, часто молчат. Тогда им одна дорога — и 
никто из членов уважаемой комиссии даже не 
сомневается какая».

Екатериновка — как говорят, сиротское дно 
Приморья.

Зажившая рана
14-летняя Полина Березкина (фамилия изме-

нена. — Авт.) — чуть не единственная, кому в по-
следние годы удалось покинуть это заведение.

«За это ее назвали предательницей, за то, 
что выбрала семью», — рассказывает Виктория 
Гоголева, многодетная мама и активная участница 
этой почти детективной истории.

Виктория познакомилась с Полиной во Влади-
востокской городской клинической больнице, куда 
сама попала с младшей дочерью. У соседней па-
латы — толпа детей, смеются, переговариваются, 
в голосах весь диапазон эмоций — от любопытства 
до испуга. Новенькую привезли. На коляске.

«Девочка была из Екатериновки. С врожден-
ным заболеванием опорно-двигательной системы. 
Мать лишили прав, Полину забрали в дом малютки, 
но проблемы со здоровьем было уже невозможно 
исправить, операция, видимо, только ухудшила 
положение», — объясняет молодая женщина.

Передвигаться Поля могла только на одной 
ноге. От неподвижности образовались пролежни, 
из свища сочился гной — как позже выяснилось, 
врачи в интернате забыли в теле ребенка бинт…

— Я видела, что ее надо немедленно спасать, 
— низкий поклон медикам, которые сделали все 
возможное и сохранили Полине ногу, — продолжа-
ет Виктория. И тут, как говорит, она узнала самое 
интересное, что ребенок, оказывается, не просто 
детдомовский: по документам девочка числится 
умственно отсталой.

«Полина умела читать, считать, вела себя и 
общалась как абсолютно нормальная девочка и, 
хотя несколько отставала от сверстников в раз-
витии, слабоумной уж точно не была. Но она рас-
сказала мне, что пошла в школу в первый класс 
аж в 13 лет. Что у них в интернате всего 4 класса. 
После чего они ничем не занимаются».

Виктория добилась, что Приморское от-
деление Детского фонда России организовали 
психиатрическую экспертизу, которая опровергла 

врачебный диагноз Полины, доказали, что без-
ысходная УО — умственная отсталость — была 
поставлена ей ошибочно, что при хорошем уходе 
Полина сможет догнать ровесников и даже окон-
чить обычную школу.

«Казалось бы, воспитатели должны радо-
ваться: у их подопечной появилась надежда, мы 
подыскивали приемных родителей, — продолжает 
Виктория Гоголева. — Полина пока что вернулась в 
интернат. Я подарила ей сотовый телефон, чтобы 
нам можно было перезваниваться. И вдруг — 
тишина: «Абонент вне зоны доступа…» Мчусь за 
несколько сот километров. Связь блокирована. 
Персонал всячески препятствовал, чтобы я туда 
приезжала. Узнаю, что Полину пичкают какими-то 
таблетками, что нам не разрешают встречаться — 
только в крошечной комнатке, под наблюдением 
воспитателей. Она мне глазами на вопросы от-
вечала. Начинаю выяснять: как и что? Персонал 
сразу юлит: «Все в порядке, все в порядке…» Не 
хотели, чтобы она уезжала». 

Забирали Полину практически со штурмом. 
Вместе с ее новой приемной мамой из Нижнего 
Новгорода. Пришлось подключить местных жур-
налистов. Долго не отдавали вещи…

«Полину удалось спасти. Но мне до сих пор 
звонят оттуда дети. Рассказывают про изоляторы, 
куда их сажают за плохое поведение. На порог это-
го интерната не пускают чужих, тем более прессу, 
и лично я так и не выяснила, как, каким образом 
и почему туда могут попадать дети с сохранным 
интеллектом», — заключает Виктория. 

Она добавляет, что Алешу, о котором шла 
речь в начале статьи, конечно, надо оттуда тоже 
вытаскивать: хороший мальчик. «Скорее всего, у 
парнишки проблемы со зрением, а не УО. Как он 
ходит, двигается, натыкается на углы… — пред-
полагают волонтеры. — Такие случаи уже бывали. 
Считалось, что ребенок слабоумный, а надели 
очки — и мир для него приобрел новые очертания. 

Он просто раньше ничего не видел! Но очками в 
таких детских домах не разрешают пользоваться. 
Мало ли, а вдруг разобьет стекла? Поранится? Это 
как ДЦПшника не выпускать из кровати, чтобы не 
упал. Но как можно научиться ходить, если тебе 
этого не позволяют?..»

Розовые очки надежды
В начале лета я писала материал о плани-

рующейся реформе в системе взрослых психо-
неврологических диспансеров. В идеале ПНИ 
предполагается гуманизировать: сделать до-
ступным выход в город всем желающим пациен-
там, заменить небьющуюся алюминиевую посуду 
на стеклянную… В перспективе же — денег нет, 
госфинансирование урезать, по возможности 
переложить содержание на плечи родственников 
и самих обитателей богаделен.

Такие интернаты все равно будут и должны 
существовать, пока есть взрослые инвалиды с 
психиатрическими диагнозами, от которых от-
казались или не могут содержать в собственных 
семьях, старики с Альцгеймером, больные тяжелой 
формой церебрального паралича, чьи родители 
умерли…

Та статья в «МК» наделала много шума. Нас 
обвиняли в жестокости и черствости, в непонима-
нии момента. Я вспоминаю об этом потому, чтобы 
опять не бросили камень: мол, в тот раз вы написа-
ли, что интернаты хорошие, и их нельзя закрывать, 
а в этот — что они плохие. Где правда?

Они — разные. Дело в людях. 
Так почему бы будущим реформаторам начать 

не с благополучной и сытой Москвы, а с забытой 
богом дальневосточной Екатериновки, выяснить, 
каким образом в коррекционный интернат для 
умственно отсталых детей могли попасть колясоч-
ники, слабовидящие, дети с ДЦП, но с сохранным 
интеллектом — если это действительно так?

По словам волонтеров, у Алеши светлая голо-
ва — ему просто нужна семья, которая им займет-
ся, нужна мама. В следующем году он даже успел 
бы по возрасту пойти в первый класс…

«Алеша очень ждет свою маму. Когда был 
поменьше, подходил к волонтерам, заглядывал в 
глаза и с надеждой спрашивал: «Ты — мама?..»

Приходится выступать адвокатом меди-
цинского и педагогического персонала. Может 
быть, они не так уж и виноваты? Обычные люди, 
с семьями и детьми, отмечающие Новый год и 
дни рождения, смеющиеся, ходящие на выборы, 
обсуждающие сейчас — как без этого? — запре-
ты абортов, зарплаты и пенсии, а может, сколько 
картошки закупать на зиму… Так почему же они 
такие равнодушные по отношению к своим и без 
того обделенным воспитанникам, как в случае с 
Полиной Березкиной?

Почему приморская судья Оксана Соловьева 
запросто сломала бы жизнь незнакомой ей четы-
рехлетней Эле?

Или это способ выжить самим — убить в себе 
человека? Перестать чувствовать, стать частью 
системы, одним из ее винтиков? 

Потому что жалеть всех — так у самих тогда 
никакого сердца не хватит.

А работать надо… Писать приговоры, кормить 
по утрам кашей тех, кто сам не держит ложку… 

И гораздо проще сейчас трындеть в СМИ и 
соцсетях о судьбах только что зачатых зародышей, 
чем взять билет на самолет да и рвануть за тысячи 
километров, как когда-то Юля Бейсенова из Гер-
мании за Элей и из Нижнего Новгорода приемная 
мама Полины Березкиной. Чтобы спасти будущее 
совершенно незнакомого мальчика Алеши, пяти 
с половиной лет.

Екатерина САЖНЕВА.
P.S. Просим считать эту статью официальным 

обращением к Анне Кузнецовой, уполномоченному 
по правам ребенка в России.

СЫНОК?
АЛЕКСЕЙ, АЛЕШЕНЬКА... 

Ищем маму для 
пятилетнего малыша, 
которого отправили 
в интернат для 
умственно отсталых
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3 октября состоялся последний этап глав-
ного образовательного состязания страны. 
Впервые он прошел в формате «круглого 
стола», в котором вместе с финалистами 
приняла участие министр образования и 
науки РФ Ольга Васильева. В ходе заключи-
тельного состязания, комментируя ответы 
участников, министр образования и науки 
РФ поведала, каким она видит будущее 
образовательной системы России. Оказы-
вается, это будущее кроется в прошлом. В 
частности, Ольга Васильева заявила, что 
необходимо вернуть в ведущие вузы всту-
пительные экзамены и повысить престиж 
российского образования до уровня совет-
ского времени. 

«Очень жаль, что первый раз в истории кон-
курса в финале одни мужчины, но я надеюсь, 
что все было честно, уверена, что это так», — 
посетовала министр на финальном этапе кон-
курса. В ходе «круглого стола» каждый из пяти 
финалистов должен был ответить на вопросы, 
связанные с качеством российского образова-
ния, после выступления учителей свое мнение 
по проблеме высказала и министр. По большей 
части ответы участников так или иначе сводились 
к разговорам о патриотизме, национальной идее 
в образовании и значительной роли государства 
в повышении его качества. Со стороны в своих 
ответах наиболее уверенными выглядели учитель 
биологии из Санкт-Петербурга Максим Рыжов, 
который практически все время отвечал первым, 
и учитель русского и литературы из Ростовской 
области Андрей Барашев, отметивший домини-
рующую роль учителя в системе образования. 

Затруднение у некоторых участников вызвал 
вопрос о важности международных образова-
тельных рейтингов для нашей страны. Так, учи-
тель русского и литературы из Краснодарского 
края Александр Шагалов вообще усомнился в 
их значимости для России, где на первом месте 
должны находиться ее национальные интере-
сы и задачи. Тем не менее министр, наоборот, 

подчеркнула, что международное признание для 
России крайне важно. 

Из ответов на вопросы министра образо-
вания, заданные конкурсантам, можно сделать 
вывод, что в ближайшее время главный упор в 
этой сфере будет сделан на возвращении его 
международного значения на должный уровень. 
Также Ольга Васильева подчеркнула, что глав-
ная задача сейчас — развивать инженерные 
специальности и специальности, связанные с 
высокими технологиями. Здесь министр вновь 
вспомнила СССР и посетовала, что сейчас в стра-
не ликвидированы все Дома юного техника. 

Также министр призвала родителей школь-
ников не расслабляться и не пытаться перевалить 
всю ответственность за обучение и воспитание 
детей на школу. Васильева подчеркнула, что 
семья несет не меньшую ответственность за 
качество воспитания ребенка. 

Кроме того, Ольга Васильева в очередной 
раз подчеркнула, что для нее рейтинги образова-
тельных учреждений не играют решающей роли 
при оценке качества образования. Оценивать 
успехи учеников, по мнению министра, нужно 
комплексно, а не только по ЕГЭ, который до сих 
пор окончательно не доведен до ума. В связи с 
этим министр также заявила о необходимости 
ввести поправки в российское законодательство 
и вернуть в ведущие вузы страны вступительные 
экзамены. «В последние 2 года многие школы 
занимаются только натаскиванием на ЕГЭ, в 
результате на первом курсе в вузах приходит-
ся доучивать студентов по школьной програм-
ме. Так быть больше не должно», — отметила 
Васильева. 

На момент подписания номера победитель 
еще не был объявлен. Напомним, в число фина-
листов помимо Андрея Барашева и Александра 
Шагалова вошли также преподаватель химии 
из Волгоградской области Евгений Ковалев, 
учитель информатики из Московской области 
Антон Лагутин и учитель биологии из Санкт-
Петербурга Максим Рыжов. 

Светлана ЦИКУЛИНА.

На финале конкурса «Учитель года» министр 
Васильева заявила, что надо вернуть 
вступительные экзамены в вузы

РОССИЙСКОЕ ОБРАЗОВАНИЕ 
ПОВЕРНЕТСЯ ВСПЯТЬ

Алеша.

Эльфик спустя полгода 
после обретения семьи.

Екатериновка.

Шесть лет колонии общего режима с конфи-
скацией имущества — так звучит приговор, 
который суд в Астане вынес руководителю 
Союза журналистов Казахстана, бывшему 
пресс-секретарю президента Назарбаева 
Сейтказы Матаеву. С сыном Матаева Асе-
том поступили «гуманнее» — из колонии 
он должен выйти на год раньше, чем его 
отец. Официальная причина злоключений 
этих двух известных в республике лю-
дей — совершенные ими экономические 
преступления. Но в политических кругах 
Казахстана все уверены, что реальная по-
доплека случившегося носит совершенно 
иной характер. 

Речь идет даже не о попытке послать чер-
ную метку журналистскому сообществу ре-
спублики. Речь идет о политической борьбе 
в высших эшелонах власти в Казахстане — о 
желании отдельных политических игроков за-
ранее обеспечить себе место под солнцем в 
период, когда в республике сменится глава 
государства. 

Кто-то коллекционирует марки, кто-то — 
монеты. А вот в среде высших казахстанских 
политиков принято коллекционировать средства 
массовой информации. С экономической точки 
зрения это довольно бессмысленное занятие. 
Из-за небольшого размера рынка лишь очень 
немногие казахстанские СМИ способны при-
носить своим владельцам реально значимый 
доход. Но в республике, экономика которой по-
строена на добыче полезных ископаемых, это не 
очень важно для высших политических игроков. 
СМИ им интересны как канал политического 
влияния, как возможность в нужный момент 
сформировать информационную повестку дня, 
выбросить компромат на соперника, похвалить 
свою собственную персону.

Подавляющее большинство видных негосу-
дарственных казахстанских СМИ не афишируют 
своих владельцев. Но одновременно их владель-
цы всем известны: это члены самых влиятельных 
семей республики. Контролируемое Сейтказы 
Матаевым агентство КазТАГ было в этом пла-
не одним из очень немногих исключений. За 
это он, судя по всему, и поплатился. 61-летний 
Сейтказы Матаев — это своего рода легенда 
казахстанской журналистики. Отработав 11 лет 

в разных республиканских СМИ, он в 1991 году 
стал пресс-секретарем Нурсултана Назарбаева. 
В коридорах власти Сейтказы Матаев, правда, 
особо не задержался: свою роль сыграли его 
горячий нрав и некоторые свойственные всему 
советскому и постсоветскому журналистскому 
сообществу привычки и пристрастия. 

Но, перестав быть чиновником, Матаев не 
потерялся в жизни. Он стал неофициальным 
посредником между властью и журналистами 
Казахстана. Сейтказы Матаев возглавил респу-
бликанский Союз журналистов, стал учредите-
лем национального пресс-клуба. Матаев взял 
выброшенный на помойку старый советский 
бренд КазТАГ (так в эпоху СССР называлось 
республиканское отделение ТАСС) и создал 
на его базе одно из самых влиятельных СМИ 
в республике.

По версии Матаева, дальше произошло 
следующее: видный республиканский чиновник, 
ранее работавший в структурах исполнитель-
ной власти, а ныне заседающий в парламенте, 
предложил ему отдать КазТАГ. Матаев в очень 
грубой форме ответил отказом. И оскорбленный 
до глубины души чиновник решил по полной 
программе наказать обидчика. Дальше ставки 
в игре еще больше поднялись. Сохранивший 
доброе отношение к Матаеву президент Назар-
баев выдвинул его гонителям ультиматум: либо 
вы доказываете, что выдвинутые в его адрес 
обвинения не являются голословными, либо 
вы сами будете наказаны по всей строгости. 
Обвинительный приговор Сейтказы Матаеву 
превратился для большой группы казахстанских 
чиновников в вопрос личного выживания.

Я, естественно, не поручусь, что эта версия 
событий является справедливой на 100%. Я 
могу поручиться за другое: именно эта версия 
произошедшего с Сейтказы Матаевым считает-
ся в политических кругах Казахстана наиболее 
вероятной. И это создает в Астане и Алма-Ате 
очень сильное нервное напряжение: если такое 
случилось со столь уважаемым и абсолютно 
лояльным власти человеком, как Матаев, то 
кто может чувствовать себя защищенным? Ре-
шение суда — есть решение суда. Его следует 
уважать, даже если ты с ним не согласен. Но у 
меня ощущение, что в деле Сейтказы Матаева 
еще рано ставить точку. 

Надеюсь, что эту точку поставит Нурсултан 
Назарбаев — лидер с очень хорошо развитыми 
политическими инстинктами и большим за-
пасом здравого смысла. В стране, подобной 
Казахстану, должен быть только один «хозяин» 
— ее законный президент. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

За что бывшего  
пресс-секретаря 

президента Назарбаева 
посадили на шесть лет 

БОЛЬШОЙ 
СКАНДАЛ 

В КАЗАХСТАНЕ

Мужчину по случайности обнаружили в 
СИЗО «Лефортово». Увидела 47-летнего узника 
член столичной Общественной наблюдательной 
комиссии (ОНК) Москвы Зоя Светова. Право-
защитница рассказала «МК», что в тот момент 
она вместе с другими наблюдателями дела-
ла плановый обход заключенных в изоляторе. 
Случайная встреча наблюдателей с Романом 
Сущенко произошла в карантинном отделении 
«Лефортово», где находятся те, кто только что 
попал в тюрьму. Он был один, а при себе мужчина 
имел лишь сухой зубной порошок «Майский».

Мужчина рассказал Световой, что приехал 
в Москву в субботу, и посетовал на отказ спец-
службистов в праве сделать звонок родным. 
«Он сказал, что на него было оказано сильное 
психологическое давление, — сообщила «МК» 
Светова. — Сущенко очень хотел, чтобы к нему 
пришел консул. Он не был уверен, что следова-
тель сообщил о его задержании в посольство. 
Задержанный произвел впечатление человека, 
который находится в шоковом состоянии и не 
знает, что его ждет. Он даже не понимал, что 
должен подавать апелляцию на свой арест».

Попытку Световой детально расспросить 
украинца в тюремной робе пресек сотрудник 
СИЗО. Правозащитница убеждена, что сотрудни-
ки изолятора «были заинтересованы в том, чтобы 
мы ничего не узнали о задержании Сущенко». 
Что ей удалось выяснить, так это статью, кото-
рую ему вменяют, — 276 УК РФ «Шпионаж» (от 
10 до 20 лет лишения свободы) — и профессию 
задержанного: журналист.

После того как новость об аресте украинца 
разлетелась по Интернету, ФСБ РФ опубликовала 
официальное заявление, из которого следует, что 
Сущенко и не журналист вовсе, а действующий 
полковник украинской разведки. Согласно их 
данным, задержанный собирал сведения, отно-
сящиеся к гостайне и связанные с работой армии 
и Нацгвардии. Журналиста-полковника аресто-
вали до 30 ноября. МИД РФ и пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков также отрицают 
причастность Сущенко к работе в СМИ, так как 
у него не было соответствующей аккредитации 
для работы в России.

Защищать права Сущенко должна была го-
садвокат Сузанна Сахнеева. Однако сам под-
следственный охарактеризовал ее как «очень 
молодую и совсем неопытную». После чего по 
просьбе супруги украинца и ИА «Укринформ», 

где работал арестант, на защиту Романа Сущенко 
встал адвокат Марк Фейгин.

Между тем в «Укринформ» утверждают, что 
подозреваемый был журналистом агентства с 
2002 года, а с 2010-го является его собственным 
корреспондентом во Франции, что подтверждает 
его аккредитация. По словам украинской сто-
роны, убедиться в этом легко, так как Сущенко 
практически каждый день публиковал на сайте 
свои материалы. Но первую заметку Сущенко на 
«Укринформ» мы нашли только от 8 января 2016 
года. Темами его работ становились буквально 
все сколько-нибудь примечательные для Украины 
события, которые происходили в Париже. Напри-
мер, Сущенко писал об автомобильных гонках, 
гей-парадах, выставках вооружения, «норманд-
ском формате», и все это с комментариями поли-
тологов, дипломатов и общественных деятелей. 
Его последний материал, опубликованный 29 
сентября, был посвящен массовым убийствам в 
Бабьем Яру. Сущенко взял интервью у советской 
диссидентки и историка Гали Аккерман.

«Укринформ» и жена Сущенко Анжела, про-
живающая во Франции, утверждают, что свой 
отпуск он решил провести среди родственников 
в Москве. Однако журналиста задержали 30 
сентября, в день его прибытия в Россию, о чем 
супруга «шпиона» узнала только благодаря его 
родным, которые после нескольких дней отсут-
ствия Романа, 2 октября, намеками сообщили 
ей о случившемся. В тот же день она направила 
официальное заявление о пропаже мужа в по-
сольство Украины в России.

Теперь глава МИД Незалежной Павел Клим-
кин будет добиваться встречи с комиссаром 
Совета Европы по правам человека Нилсом Муж-
ниексом. Параллельно с этим уполномоченный по 
правам человека на Украине Валерия Лутковская 
пытается связаться со своей российской колле-
гой Татьяной Москальковой.

Реакция «партии войны» тоже не застави-
ла себя долго ждать. Председатель Верховной 
рады Украины Андрей Парубий заявил, что в 
ответ на попытки «российских империалистов» 
обвинить Сущенко в шпионаже Киев должен 
ввести визовый режим с Москвой. Помощник 
главы МВД Зорян Шкиряк сообщил, что Киев 
имеет право на «адекватный и симметричный 
ответ» Москве.

Артур АВАКОВ,
Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

В Москве по подозрению в шпио-
наже был задержан украинский 
журналист Роман Сущенко. По 
словам его жены, это случилось 
30 сентября, а правозащитники 
утверждают, что 1 октября. Нет 
ясности и в обстоятельствах аре-
ста, так как все выходные Сущенко 
просидел в СИЗО «Лефортово», 
куда не допускают ни адвокатов, 
ни консулов.

ИЗ ПАРИЖА 
С РАЗВЕДКОЙ
Спецкор украинского СМИ во Франции шпионил 
за российской армией
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Сейтказы Матаев, руководитель 
Союза журналистов Казахстана.

  «С Александром Шенкманом у нас не те отношения, 
чтобы говорить о браке» — несмотря на слухи о свадь-
бе, Сати Казанова все еще в поисках любви.
  «Если б я был мусульманином, уже имел бы гарем» — 
Алексей Барабаш, не стесняясь, признается в буйном 
темпераменте.
  «Актеру мозги не помешают» — таинственный и за-
гадочный Игорь Миркурбанов раскрывает профес-
сиональные секреты.
  «В этом браке мне не хватало серьезности» — актриса 
Екатерина Директоренко впервые рассказала о 
разводе с Кириллом Емельяновым.

ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ ЖУРНАЛА

«АТМОСФЕРА»:

НЕ ПРОПУСТИ!
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АУТОФАГИЯ 
ПРИНЕСЛА НАГРАДУ
В чем смысл открытия 
японского профессора Осуми?

В понедельник,  
3 октября, от-

крылась тра-
д и ц и о н н а я 

Н о б е л е в -
ская не-
д е л я . 
П е р в о й 
по тради-
ции ста-
ла Нобе-

л е в с к а я 
премия в 

области фи-
зиологии и 

медицины. Ла-
уреатом 2016 года 

стал японский ученый Йосинори Осуми 
за его открытия механизмов аутофагии. 
Специалисту в области клеточной био-
логии профессору Осуми 71 год, он ра-
ботает в Токийском институте техноло-
гии, в центре передовых исследований. 
В 2012 году получил премию Киото за 
достижения в фундаментальных науках. 
Детали открытия «МК» прояснил кан-
дидат биологических наук, ведущий 
научный сотрудник биологического фа-
культета МГУ им. Ломоносова Максим 
СКУЛАЧЕВ: 

 — Аутофагия — это совершенно базовый 
биологический механизм — механизм само-
очищения, а иногда даже гибели клетки. Наша 
кожа, покрытая роговым слоем клеток, или кора 
деревьев — все это результат аутофагии: когда-
то клетки были живыми, потом стали себя поти-
хоньку переваривать и превратились в неживые, 
но очень важные нам части организма. Процесс 
как явление был описан давно, но профессор 
Осуми разобрался конкретно, как это проис-
ходит, открыл явление у самых простейших ор-
ганизмов — дрожжей, раздраконил у них гены, 
которые этим процессом управляют. В общем, 
он огромный молодец!..

Ученого радует, что данная Нобелевская 
премия обращает внимание биологов не только 
на вопросы происхождения чего-либо, но и на 
вопрос «куда это делось?». У всех биологи-
ческих объектов есть определенная продол-
жительность жизни. Это касается и клеток, и 
внутриклеточных организмов, и организмов в 
целом. И именно это, по словам Максима Ску-
лачева, не особо стремятся изучать биологи: 
«Это смахивает иногда на некую танатофобию 
— боязнь смерти». 

— Так чем же конкретно пополнил копил-
ку знаний профессор Осуми?

— Аутофагия применяется нашим орга-
низмом, когда ему нужно уничтожить большие 
вышедшие из строя объекты, к примеру внут-
риклеточные структуры или митохондрии. Есть 
специальные белки, которые облепляют нерабо-
тающий агрегат, после чего вся эта конструкция 
обволакивается мембраной. На следующем этапе 
возможны два варианта: есть лизосомы, спо-
собные все переварить, и есть процесс, когда 
съесть нечто вышедшее из строя невозможно и 
отходы выталкиваются из клетки наружу. Кора 
деревьев — тому пример. Интересно, что процесс 
голодания стимулирует аутофагию. Пока еды 
много и все хорошо, организм может позволить 
себе «содержать» грязные клетки. А когда ста-
новится не до жиру, он активизирует механизм 
и подъедает все ненужное изнутри.

— А если этого не происходит...
— Тогда возникают серьезные нарушения, 

даже развивается болезнь Альцгеймера. Это 
очень важное фундаментальное открытие, ко-
торое поможет в будущем создать тысячи новых 
лекарств, стимулирующих и сохраняющих про-
цесс аутофагии. 

Решение о присуждении награды в области 
физиологии и медицины принимается Нобелев-
ской ассамблеей, в которую входят 50 профес-
соров, работающих в Каролинском институте 
(Стокгольм). Премия присуждается тем, кто 
совершил открытие, изменившее понимание 
жизни или медицинской практики. В ходе дис-
куссий члены комитета тщательно изучают и 
обсуждают кандидатов. После чего ассамблея 
проводит тайное голосование, в итоге которого 
принимается решение о том, кто получит премию. 
Нобелевская ассамблея при Каролинском инсти-
туте в прошлом месяце оказалась в скандальной 
ситуации — двум ее членам предложили покинуть 
эту структуру в связи с операциями итальянс-
кого хирурга Паоло Макиарини в 2011–2013 гг. 
Проведенные итальянцем операции, принесшие 
ему мировую славу, по замене поврежденной 
трахеи усеянным стволовыми клетками каркасом 
из полимера привели к смерти пациентов и к 
осложнениям в их здоровье.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА,  
Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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Перед тем как начать беседу, мы немного 
познакомились с Эрлингом Норрбю, который на 
протяжении более 20 лет активно участвовал в вы-
боре лауреатов Нобелевской премии. И, к слову, 
узнали, кто же в 2000 году, как большой сторон-
ник России и российской науки, способствовал 
присуждению Нобелевской премии российскому 
ученому Жоресу Ивановичу Алфёрову. Конечно, 
это был г-н Норрбю! 

«Высокая наука начинается 
со школы»
— Г-н Норрбю, скажите, каковы, с вашей 

точки зрения, критерии значимости научного 
открытия?

— Вообще Нобелевский комитет использует 
термин «открытие», но в физике это может быть 
еще и «изобретение», в химии — «открытие» или 
«улучшение». Мы пришли к выводу, что основным 
критерием, помимо прочих, должно быть нечто 
неожиданное, имеющее большое значение для 
науки. С этой точки зрения медицина дает нам 
огромные возможности. Например, открытие 
двойной спирали ДНК или новые методы поста-
новки диагноза при помощи ЭКГ... Наши коллеги 
врачи немного жалуются нам на то, что мы выдаем 
премии за такие открытия в области биологии, 
которые не имеют быстрого выхода в практику, 
не дают конкретной отдачи. Но должен сказать, 
что реноме Нобелевского комитета заключается в 
том, что мы находим главные вехи в науке, которые 
указывают дальнейший путь исследователям 
на много лет вперед. К примеру, расшифровка 
генома человека произвела революцию в мире 
биологии, и теперь мы видим уже воздействие 
данного открытия на медицину.

— Страны и политики меряются побе-
дами в науке почти так же, как победами в 
Олимпиаде. Отражает ли количество лауре-
атов действительное положение науки в той 
или иной стране? 

— Конечно, отражает. И по статистике вы-
дачи наших премий мы можем проследить, как 
менялась ситуация со временем. К примеру, до 
Второй мировой войны большая часть премий 
доставалась ученым из Германии, Франции, 
Великобритании. Представителей США было 
меньше. После войны по причинам, наверное, 
вам известным Соединенные Штаты вышли на 
лидирующие позиции. Теперь 70 процентов Но-
белевских премий (НП) в области естественных 
наук выдается именно американским ученым. Но, 
хочу подчеркнуть, мы всегда стараемся достигать 
максимальной объективности, насколько это 
возможно для человеческого существа. Мы не 
выдаем НП в зависимости от национальности, 
пола или возраста человека. Прежде всего смот-
рим на само исследование и на то, какую пользу 
оно приносит человечеству, а уже потом на то, 
кому оно принадлежит.

— В России есть небольшая обида на 
Нобелевский комитет в связи с тем, что он 
незаслуженно, как нам кажется, обходит сво-
им вниманием наших соотечественников, 
которые совершают множество интересных 
открытий. К примеру, трижды не был замечен 
выдающийся физик Людвиг Фаддеев. Вы с 
этим согласны?

— Я очень глубоко уважаю российскую на-
уку, это наука очень высокого уровня, особенно 
в области физики. Если вы заметите, у нас много 
нобелевских лауреатов — физиков из России. 
Я думаю, это происходит потому, что система об-
разования у вас, несмотря на смену политических 
систем, мало менялась и всегда оставалась на 
высоком уровне. Вообще я считаю, что высокая 
наука начинается еще со школы. Потом, в инс-
титуте, важно найти наставника, который был 
бы для студента своего рода моделью ученого, 
примеру которого надо следовать.

Ваша страна в числе других стран дала много 
выдающихся открытий в начале прошлого века. 
В области вирусологии, в которой я являюсь 
специалистом, хочу отметить г-на Ивановского 
(Дмитрий Ивановский — основоположник ви-
русологии. — Н.В.), который первым определил 
вирусы как болезнетворные организмы. Есть 
также Петр Чумаков, Анатолий Смородинцев, г-жа 
Букринская (Алиса Букринская. — Н.В.). Все это 

очень известные российские ученые. Кроме того, 
Россия сильна в области создания вакцин.

— Почему же тогда многие российские 
ученые, несмотря на заслуги, остались за 
бортом?

— Я совсем не думаю, что российские ученые 
остались за бортом. Просто повысилась конку-
ренция. Если мы сравним количество ученых, 
занимающихся науками сто лет назад, — сей-
час их количество возросло в разы. Появились 
ученые с Востока, Ближнего Востока, которые 
тоже продвигают свои научные работы; растет 
конкуренция. Все сильнейшие российские уче-
ные по крайней мере номинируются на премию 
и оцениваются соответствующим образом. У нас 
очень хорошо развита система номинирования. 
Мы приглашаем на номинирование ученых самого 
высокого уровня.

 Всегда отвечайте  
на телефонные звонки
— Расскажите подробнее о процедуре 

отбора лауреатов.
— Начинается все после 31 января, когда уже 

получены данные обо всех номинантах. Во время 
первой встречи членов комитета происходит 
краткий обзор всех работ: старая, новая, первый 
раз номинируется автор или нет. Определяем 
также, стоит ли та или иная работа более деталь-
ного изучения. Эта работа ведется до мая. В мае 
начинается уже детальный анализ участвующих 
в конкурсе исследований. С 1966 года мы начали 
привлекать к этому международных рецензентов. 
Один рецензент может оценить как работу, так 
и целую область науки и сказать, что в ней мо-
жет являться самым важным. Тут важны многие 
моменты. Например, кто был первым в том или 
ином открытии. Статьи в научных журналах порой 
выходят почти одновременно, а потому надо очень 
тщательно разбираться с первооткрывателями. 
Кроме того, если работу представляет какая-то 
лаборатория, надо понять, был ли там лидер, 
которому принадлежит сама суть открытия, или 
же надо в равной степени отметить всех членов 
коллектива. Эта часть работы проводится до 
августа, потом наступают три недели отпуска 
для рецензентов, и они тратят их на написание 
отзывов о работах. Результатом этого является 
большой, 500-страничный альманах, право ра-
боты с которым есть только у членов комитета. 
Получив его в руки, мы анализируем отзывы об 
исследованиях и выявляем двух-трех кандидатов 
в разных номинациях.

В октябре, перед оглашением лауреатов, 
самым главным вопросом для нас является сек-
ретность — о номинантах никто не должен знать 
заранее. 

— Что же происходит на финальном за-
седании Нобелевского комитета?

— Это большая честь и привилегия присутс-
твовать на таком финальном заседании. Я уже не 
являюсь членом комитета по физиологии и меди-
цине, но, как член академии, присутствую на засе-
даниях по физике и химии. Во вторник, 4 октября, 

в 9.30 утра мы соберемся, и председатель кратко 
представит всех кандидатов-физиков. Это займет 
около 45 минут, мы глубоко погрузимся в целую 
область науки. После этого комитет предложит 
одну кандидатуру на получение Нобелевской 
премии, и мы снова прослушаем лекцию уже о 
потенциальном лауреате. Затем последует полу-
часовой перерыв на обед. Однако не все обедают. 
Генеральный секретарь комитета должен успеть 
за это короткое время обзвонить всех лауреатов и 
сообщить, что они получили Нобелевскую премию 
и, возможно, через несколько десятков минут им 
будут дозваниваться журналисты... С 1970 по 
2003 год эту миссию выполнял я, и, скажу вам, 
это было нелегко. Бывало, что людей приходилось 
поднимать с постели в 3 часа ночи, а затем еще 
долго убеждать, что это не шутка. Был случай, 
когда мне пришлось звонить в Санкт-Петербург 
г-ну Алферову (Жорес Алферов — разработчик 
полупроводниковых гетероструктур. — Н.В.) и 
сообщать ему о присуждении премии. Он был 
занят и отказывался брать трубку. Может, ду-
мал, что это шутка? Пришлось перезванивать его 
секретарю и просить его убедить своего шефа, 
что я звоню на полном серьезе. Оказалось, что 
Алферов перепутал день вручения премии по 
физике и не ожидал такого звонка.

— Что же произошло потом?
— Когда он все-таки снял трубку и услышал 

от меня информацию о вручении ему Нобелев-
ской премии, он, казалось, полностью потерял 
контроль: кричал от восторга, махал руками, был 
очень рад. 

Не все могут короли
— Знаю, что вы пишете книги о лауреатах 

по раскрытым архивам, которые становятся 
доступными по истечении 50 лет после вру-
чения премий; какое из научных открытий 
вас особенно поразило?

— Лично для меня это в первую очередь 
определяется моей областью науки. Наиболее 
яркая страница нашей истории — это вся об-
ласть молекулярной биологии, расшифровка ДНК. 
Сделанные в этой области открытия позволяют 
читать книгу жизни на Земле за всю историю 
эволюции, которая началась 3,8 миллиарда лет 
назад. Сейчас уровень наших знаний в генетике 
позволяет нам даже писать эту книгу жизни, внося 
в нее свои изменения. Но если бы я был физиком, 
я бы отметил ряд открытий из того, что подарил 
нам Альберт Эйнштейн, лауреат Нобелевской 
премии 1922 года, до открытия физики элемен-
тарных частиц. Физика имеет цель заглянуть 
во Вселенную и понять, что та собой представ-
ляет. Это что касается теоретической физики... 
Ну а с практической точки зрения я бы выделил 
изобретение транзистора, которое произвело 
революцию в электронике. Вся наша современ-
ная коммуникация развилась именно благодаря 
изобретению транзистора.

— Еще один вопрос на «архивную» тему: 
какая самая большая ошибка была совершена 
Нобелевским комитетом за все 115 лет его 
работы?

— В моей области знаний, в физиологии, их 
практически не было. Может быть, только Нобе-
левская премия 1929 года, выданная за открытие, 
которое потом не подтвердилось. Но я вместе со 
всеми русскими людьми негодовал по поводу 
того, как несправедливо в свое время обошел 
комитет великого русского ученого Дмитрия 
Менделеева. Под моей редакцией вышла кни-
га Ульфа Лагерквиста «Периодическая таблица 
и упущенная Нобелевская премия», в которой 
рассказывается, как это случилось. Менделеев 
был номинирован на премию за периодическую 
систему элементов всего за год до своей смерти, 
в 1906 году, но что-то не сложилось: победи-
ли — с минимальным перевесом — соперники 
из другой научной школы, и Нобелевская премия 
«ушла» в чужие руки. 

— Может ли журналист получить доступ 
к архиву Нобелевского комитета?

— Нет, только ученый, которому это необхо-
димо для работы. 

— Насколько увеличивается с годами 
число номинантов?

— В 1901 году по каждой номинации было 
от 80 до 100 номинантов, сейчас — от 400 до 
500 человек. Недостатка в кандидатах мы не 
испытываем. 

— Оказывались ли когда-нибудь по-
пытки давления на решение Нобелевского 
комитета?

— Думаю, всем известно, что это абсолютно 
бесполезно, поскольку все у нас происходит в 
обстановке полной секретности. Был, правда, 
один случай… В 1961 году наш премьер-министр 
Таге Эрландер поехал с официальным визитом во 
Францию и встретился с французским президен-
том Шарлем де Голлем. «Не могли бы вы выдать 
нашему ученому Нобелевскую премию, — поп-
росил тот нашего политика, — а то у нас их нет». 
В ответ г-н Эрландер ответил: «Не имею никакого 
влияния на Нобелевский комитет». Кстати, в том 
году так совпало, что Франция все-таки получила 
Нобелевскую премию. У нас все очень строго в 
плане предвзятости. Каждый рецензент должен 
уведомлять комитет о своих возможных отно-
шениях с кандидатом: знает ли он его лично, не 
встречался ли с ним ранее и т.д.

— Научный лоббизм со стороны самих 
научных школ возможен?

— В 1922 году, когда Эйнштейн получил 
Нобелевскую премию, по результатам мно-
жества совещаний было решено, что между 
фундаментальной и экспериментальной фи-
зикой следует отдавать предпочтение только 
одной — фундаментальной. 

— Не поступают ли предложения, не-
смотря на завещание Нобеля, все-таки вклю-
чить и математиков в число потенциальных 
лауреатов?

— Об этом было много дискуссий, но пос-
ледняя воля основателя премии есть последняя 
воля, и с этим ничего сделать нельзя. Сам Нобель, 
который был очень практичным человеком, считал 
математику абстрактной наукой. 

— Премия в области литературы и премия 
мира всегда вызывают неоднозначную реак-
цию людей из разных стран. Комитет нередко 
обвиняют либо в излишней политизирован-
ности, либо в том, что он просто не замечает 
по-настоящему талантливых авторов. Может, 
пора уже что-то поменять в процедуре отбора 
кандидатов в этих номинациях?

— Это не моя область знаний, но могу ска-
зать точно, что комитет подходит с полной от-
ветственностью и к этой работе. Конечно, очень 
сложно провести обзор всей мировой литературы. 
К тому же она еще должна быть и переведена на 
английский язык. Иногда комитет сам оплачива-
ет перевод, чтобы оценить степень значимости 
произведения. Все время существования НК мы 
следовали завету Нобеля, который говорил, что 
литература, номинируемая на премию, не должна 
быть идеалистического содержания. То есть та-
кой писатель, как Лев Толстой, и прочие звезды 
мировой литературы не могли получить НП по 
завещанию самого Нобеля. Только в последнее 
время взгляд на литературу стал расширяться. 
Могу сказать, что при выборе лауреатов нет ни-
какого внешнего политического влияния. Уровень 
успеха данной номинации я бы оценил в 50 про-
центов — не всех он порой устраивает.

Что касается премии мира, с ней ситуа-
ция еще сложнее. С самого начала она имела 
политический подтекст. Очень сложно оценить 
вклад в дело мира того или иного политика или 
группы людей. Все это довольно абстрактно. Вот 
недавно хоронили Шимона Переса, по поводу 

присуждения премии которому тоже можно было 
бы поспорить. А Нобелевская премия г-ну Киссин-
джеру (Генри Киссинджер — госсекретарь США 
с 1973 по 1977 год. — Н.В.), если учитывать войну 
во Вьетнаме? Там много спорных вопросов, пото-
му процент успеха в этой номинации я бы оценил 
еще меньше — процентов тридцать.

— Имеет ли какое-то влияние на Нобе-
левский комитет шведский король?

— Никакого. Мы только обязаны держать его 
в курсе дела. Все-таки банкет, который проходит 
у нас после церемонии, оплачивает он, сами пре-
мии вручает тоже он, узнавая о результатах отбора 
на неделю раньше других. Но о самом процессе 
отбора король не знает ничего. В последней книге 
я писал, что король Август V участвовал в церемо-
нии награждения 23 раза. Август VI — примерно 
столько же, но нынешний король (Карл XVI Гус-
тав. — Н.В.), при котором я служил, поставил 
рекорд: он выдавал премию аж 43 раза! 

Как вирусы повлияли  
на приезд г‑на Норрбю  
в Россию
— Можете отметить самые «горячие» на-

правления в области вирусологии, которой 
вы занимаетесь?

— За все время исследований вирусов 
произошел огромнейший скачок вперед. От оп-
ределения их места в организме мы перешли 
к изготовлению вакцин. Не от всего, конечно. 
Например, от ВИЧ вакцины еще нет, но мы со-
здали ретро-вирус, который все-таки позволяет 
довольно долго жить с этой болезнью. Кроме того, 
мы определили вирус Зика и, наверное, скоро со-
здадим от него вакцину. Но с более широкой точки 
зрения интересно выяснить, какую роль вирусы 
играют в эволюции. Только вдумайтесь: в одном 
миллилитре воды из Москвы-реки — около мил-
лиона микроорганизмов и около 10 миллионов 
вирусных частиц; в нашем организме находится 
около 6–7 триллионов клеток, а микроорганизмов 
и вирусов больше в 10 раз. Откуда они и какую 
функцию выполняют? Думаю, что это станет в 
ближайшем будущем основным предметом ис-
следования вирусологии. Если задуматься, то за 
нашу встречу мы также должны сказать спасибо 
вирусам, поскольку эволюция живых существ 
была бы невозможна без их участия.

— В нашей стране не стихает дискуссия 
по поводу прививок от гриппа. Так все-та-
ки надо ли их делать и прививаетесь ли вы 
сами?

— Конечно, необходимо от года к году смот-
реть по ситуации. Но если вы видите большую 
волну распространения заболевания, лучше под-
вергнуть население вашей страны вакцинации. 
В группу риска чаще всего попадают пожилые 
люди, которым сложнее бывает справляться с 
болезнью. В Швеции мы проводим бесплатную 
вакцинацию всех граждан свыше 60 лет. Но что 
касается меня, я не прививаюсь от гриппа. Думаю, 
что за все время работы с вирусами я получил 
достаточный опыт и у моего организма есть им-
мунный ответ, поэтому мне это не нужно.

— Недавно в России произошла реформа 
науки, по поводу которой до сих пор не стиха-
ют споры между учеными и чиновниками. Вы 
много путешествуете, знакомитесь с разными 
системами организации научного процесса. 
Можете отметить самые лучшие из них?

— Это очень важный вопрос. Что касается 
моих любимых мест, могу выделить Рокфелле-
ровский университет в США, где инвестируют 
конкретных людей, которые могут работать в 
определенных областях науки. Второе место 
я бы отдал Кембриджскому университету в Ве-
ликобритании. Там прекрасная лаборатория 
молекулярной биологии, которая долгое время 
была оплотом этой науки. Как декан медицинс-
кой кафедры Каролинского института, я также 
постоянно задаюсь вопросом, как эффективно 
организовать среду. И пришел к выводу, что, 
во-первых, надо нанять самых лучших людей и 
обеспечить им условия настолько свободные, 
насколько это возможно, с минимальным коли-
чеством бюрократических барьеров. Во-вторых, 
надо объяснить политикам, что наука — это не 
та область, которая может точно предсказывать 
какой-то конкретный результат. Они должны по-
нимать важность проведения фундаментальных 
исследований, без которых не бывает практи-
ческого результата.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

В Геленджике недавно состоялась  
XI Международная авиационная вы-
ставка «Гидроавиасалон-2016», в кото-
рой участвовало более 100 зарубежных 
и отечественных компаний. Особый ин-
терес специалистов вызвала военная и 
гражданская техника российских авиа-
предприятий. По окончании выставки 
министр промышленности и торговли 
Российской Федерации Денис Манту-
ров дал короткое интервью «МК», где 
рассказал, что делается для того, чтобы 
эту технику наша страна могла не толь-
ко штучно демонстрировать на авиаса-
лонах, но и продавать по всему миру.

 — Денис Валентинович, вам не кажется, 
что сейчас складывается странная ситуация: 
государство вкладывает огромные суммы в 
поддержку авиапроизводителей российской 
техники, а экономической отдачи от этого все 
нет. В чем, на ваш взгляд, причина?

— А почему вы считаете, что нет отдачи?  
В прошлом году, чтобы смягчить влияние эконо-
мического кризиса для наших производителей 
авиационной техники, правительство разрабо-
тало целый комплекс точечных мер поддержки. 

В частности, в целях финансового оздоровления 
одного из ведущих производителей пассажир-
ских воздушных судов компании «Гражданские 
самолеты Сухого» государством, как основным 
акционером ОАК, было выделено 100 млрд руб-
лей. Кроме того, была проведена докапитализа-
ция ГТЛК на 30 млрд рублей в целях покупки не 
менее 32 судов Sukhoi Superjet 100. Эта и другие 
меры государственной поддержки значительно 
смягчили негативный эффект от спада 2015 года 
на рынке гражданских авиаперевозок. Как следс-
твие принятых мер — поставки SSJ составили 
25 воздушных судов не только на внутренний 
рынок, но и на экспорт. Также правительство 
приняло решение о запуске механизма гарантий 
остаточной стоимости, которые позволят при-
вести наши рыночные позиции в соответствие 
с зарубежными. 

— Что это за механизм? Можно об этом 
чуть подробней?

— Программа гарантии остаточной стои-
мости призвана минимизировать риски лизинго-
дателей при вторичной продаже отечественных 
самолетов Sukhoi SuperJet 100 (SSJ100) и МС-21 и 
таким образом повысить спрос на эти суда. Риски 
лизингодателей в данном случае связаны с тем, 
что остаточная стоимость новых типов российских 

воздушных судов пока неизвестна, она станет 
ясна по истечении как минимум одного договора 
лизинга — 12 лет, а первая поставка самолета 
SSJ100 состоялась всего 5 лет назад.  

Механизм работает следующим образом: 
цена самолетов после 12 лет эксплуатации 
(традиционный срок договора лизинга ВС) по 
расчетам авиапроизводителя ориентировоч-
но составит не менее 40% от первоначальной. 
Если к этому моменту рыночная цена самолета 
окажется ниже, дочерняя структура ПАО «ОАК» 
— компания «ОАК-капитал» возьмет на себя часть 

риска и компенсирует владельцу (лизингодателю) 
до трети от расчетной остаточной стоимости. 
Гарантия остаточной стоимости выравнивает ры-
ночные условия для отечественных и зарубежных 
игроков авиационного рынка. При наличии гаран-
тии остаточной стоимости лизингодатель имеет 
возможность предложить лизингополучателю 
более низкую ставку, равную той, что предлагают 
зарубежные лизинговые компании. Компания 
«ОАК-капитал» была создана в прошлом году, на 
ее капитализацию из бюджета было выделено 
1,2 млрд руб. Программа гарантии остаточной 

стоимости рассчитана на 100 самолетов SSJ100 
и 100 самолетов МС-21.

— На Западе применение такого меха-
низма дало какой-то эффект?

— Данный механизм активно применялся ве-
дущими мировыми авиастроителями при выводе 
на рынок воздушных судов нового типа. Эта мера 
направлена на формирование цивилизованного 
вторичного рынка авиатехники, ранее в России 
не существовавшего. Воспользоваться гарантией 
остаточной стоимости можно по окончании срока 
лизинга, а это в среднем около 12 лет. Для того 
чтобы правильно оценить эффект от этой и других 
мер поддержки, должно пройти время.

Необходимо добавить, что на глобальной 
арене сейчас конкурируют не конкретные про-
дукты — самолеты или вертолеты, а целые инф-
раструктуры — системы обеспечения жизненного 
цикла и поддержки продаж. Авиационная отрасль 
имеет стратегический характер, разные государс-
тва уделяют ей особое внимание, в той или иной 
мере оказывая поддержку на этапах, сопряженных 
с самым большим риском, как, например, НИОКР 
или вывод на рынок нового продукта.

— Сейчас, в силу ряда политических 
причин, у нас многое делается в области 
импортозамещения. Почему при наличии 
здесь готовых решений импортозамещение в 
авиастроении идет медленно? Есть ли рычаги 
воздействия на производителей, и принесет 
ли это какой-то эффект?

— Процесс импортозамещения идет теми 
темпами, которых мы и ожидали при разработке 
плана. В авиастроении замена одних деталей на 
другие зачастую влечет за собой необходимость 
внесения изменений в сертификат типа, а это 
требует времени и дополнительных затрат.

Кроме того, здесь очень важно разделить 
импортозамещение в военной и гражданской 
авиации. В гражданской сфере мы не ставим 
себе цель полного импортозамещения. Поскольку 
главное — это безопасность и надежность воз-
душных судов, а также экономическая эффектив-
ность, именно поэтому мы работаем в кооперации 
с лучшими мировыми производителями. Ну а в 
военной авиации мы уже практически у цели.  

А потому мы не считаем необходимым дополни-
тельно воздействовать на производителей.

— Недавно много шуму наделало заявле-
ние главы Объединенной авиастроительной 
корпорации (ОАК) Юрия Слюсаря, сделанное 
им на съезде партии «Единая Россия», когда 
он сказал, что российские гражданские са-
молеты никому не нужны, пока есть лайнеры 
Boeing и Airbus. По его словам, сейчас любая 
сделка по продвижению российского само-
лета должна получать господдержку, так 
как всегда имеет политическую подоплеку. 
Разделяете ли вы это мнение?

— Ну как вы себе представляете, чтобы сам 
производитель техники говорил, что его про-
дукция никому не нужна? Это случай неверной 
интерпретации сказанного. В части продвиже-
ния на международный рынок нашей граждан-
ской продукции мы сталкивается с серьезными 
вызовами. На глобальном рынке конкуренция 
сильнейшая. Причем это не просто соревнование 
продуктов, а в целом систем продвижения. Это и 
поддержка разработок, и поддержка экспорта, 
и послепродажное обслуживание… 

Так вот без такой развернутой, эффективной 
системы поддержки и продвижения высокотех-
нологичного экспортного продукта со стороны 
государства нельзя обойтись, и нашим россий-
ским производителям трудно конкурировать. 
Поэтому мы этим активно занимаемся.

В то же время хочу сказать, что наша воен-
ная техника пользуется стабильным спросом на 
мировом рынке и Россия является одним из ми-
ровых лидеров по поставкам боевых самолетов. 
Для более эффективного решения поставлен-
ных задач в Объединенной авиастроительной 
корпорации продолжается процесс консолида-
ции, впереди глобальные изменения — переход 
на единую акцию, создание единой системы 
проектирования, выработка и принятие единых 
стандартов. Я считаю, что будущее российского 
авиастроения зависит от того, насколько хорошо 
мы будем работать. Здесь и сейчас мы должны 
делать максимально возможное для успешного 
развития авиастроения.

Ольга БОЖЬЕВА.

АВИАПРОМ

На глобальной арене 
сейчас конкурируют не 
конкретные продукты — 
самолеты или вертолеты, 
а целые инфраструктуры 

МАНТУРОВ: «В ГРАЖДАНСКОМ АВИАСТРОЕНИИ 
МЫ СТАЛКИВАЕМСЯ С СЕРЬЕЗНЫМИ ВЫЗОВАМИ»

Главный церемониймейстер Нобелевского комитета поведал 
читателям «МК» тайны закулисья ежегодной научной премии 

Накануне нобелевской недели «МК» взял интервью у Эрлинга Норрбю — 
хранителя архива Нобелевского комитета, главного церемониймейстера, 
руководителя протокола вручения Нобелевской премии и автора трех 
книг об истории вручения премии. Г‑н Норрбю находился в России по 
приглашению президента Российской академии наук и при содействии 
директора Санкт‑Петербургского института биорегуляции и геронтологии 
Северо‑западного отделения РАН Владимира Хавинсона.
В беседе с ним мы узнали:

✔ как происходит выбор лауреатов;
✔  почему Нобелевская премия в свое время не досталась Дмитрию 

Менделееву;
✔  какой была реакция Жореса Алферова на присуждение этой высокой 

награды;
✔  ставит ли себе прививку от гриппа вирусолог с мировой известностью 

Эрлинг Норрбю.

ДУШЕПРИКАЗЧИК НОБЕЛЯ
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С вручением Нобелевской премии  
по литературе-2015 Татьяне Алексиевич 
были согласны далеко не все.
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— Давно вы судья?
— Пять месяцев. 17 марта 2016 года был под-

писан указ Александра Захарченко о назначении, 
а 4 апреля я приступила к исполнению правосу-
дия. До этого с 2015 года занималась защитой 
граждан в судах. А при Украине работала с 2004 
года в этом же суде помощником. Закончила в 
2002 году Харьковскую юридическую академию 
имени Ярослава Мудрого, судейский факультет, 
он раньше назывался факультетом юстиции. Это 
чтоб закончить с вопросами о моей квалификации. 
В нашем деле я прошла все ступени.

— Как выглядит правосудие в Донецке?
— Правосудие в Донецкой народной респу-

блике гарантировано исключительно Консти-
туцией, где прописано, что у нас есть судебная 
власть и каждый проживающий в республике 
имеет право на защиту своих интересов в суде. А 
дальше все — провал. Законов о судоустройстве 
здесь нет. Закон, например, о прокуратуре есть, 
а вот с нами — проблема. Понимаете, все мини-
стерства в республике работают в правовом поле, 
по ним приняты законы. Когда же дело доходит до 
судоустройства, то есть простое постановление 
о том, что мы можем осуществлять правосудие. 
И больше ничего пока нет.

— И судите по украинскому УПК?
— Да, в отправлении правосудия используем 

украинское законодательство, не противореча-
щее Конституции ДНР. Используются Кодекс об 
административных нарушениях, Гражданский 
кодекс, Гражданско-процессуальный, Семейный 
и тот самый УПК УССР от 1961 года. Хотя когда я 
подавала документы в суд, направление было 
на российское законодательство, максимальное 
сближение с Россией. Когда начала отправлять 
правосудие, все судьи нашего Верховного суда 
начали нам говорить: «Читайте украинские рее-
стры решений!» 

— Много судей в ДНР?
— Всего — 75. Много это или мало? Скажу 

вам по своему Горняцкому району города Ма-
кеевки. К нашему суду относятся Горняцкий и 
Советский районы. Если учитывать выехавших, 
то в Горняцком живет 150 тысяч человек, в Со-
ветском — меньше: он обстреливался активно, 
много погибших, и где-то 80 тысяч там сейчас 
осталось. Судов в Макеевке работает два. Второй 
— Центральный городской суд — обслуживает 
оставшиеся три района: Центральный, Кировский 
и Червоногвардейский. Получается, всего около 
200 тысяч человек. Там восемь судей, а у нас — 
три. Нагрузка бешеная, судей не хватало!

Меня председатель суда чуть жалела: у меня 
дети маленькие, но при этом за мной числится 583 
дела. Это много. При восьмичасовом рабочем дне, 
даже если на дело тратить 30 минут, — никакого 
времени не хватит.

— Я слышал, в республике есть смертная 
казнь, присутствовавшая в кодексе УССР от 
1961 года, который применяется в ДНР…

— Да, есть. У меня в производстве, например, 
два дела с предусмотренной законодательством 
высшей мерой наказания.

— За что?
— Ограниченное количество статей — не 

помните Советский Союз? Преступления, связан-
ные с покушениями на убийство представителей 
органов власти, например. Вот у меня в произ-
водстве — покушение на сотрудника правоохра-
нительных органов и покушение на убийство по 
политическим мотивам. Но говорить о чем-то 
рано. В суд оно-то зашло по высшей мере, но 
будет еще и судебное следствие. А учитывая, ка-
кой у нас кадровый голод в прокуратуре, где есть 
следователи, которым всего по 24 года и которые 
не знают слов «фактические обстоятельства по 
делу», то у таких ребят где угодно высшая мера 
может всплыть. В деле о покушении на убийство 
у меня муж с женой поспорили на политические 
темы, он ее ударил и пытался душить — не убил. 
Что тут говорить? Суд — это место, где выносишь 

приговор и ставишь свою подпись. За весь бедлам 
в правоохранительных органах дорабатывает 
судья, который у нас ничем пока не защищен.

— А как должны казнить приговорен-
ных и есть ли уже приговоры со смертной 
казнью?

— В Советском Союзе расстреливали, и у нас 
приговаривают к расстрелу. Есть пока только один 
приговор, но он не приведен в исполнение: дело 
в обжаловании. Громкое дело было: судили трех 
казаков, которые на фронте насиловали и грабили. 
Один из этой тройки приговорен к высшей мере 
наказания. Я вам как судья скажу, что в ситуации 
военного времени многие заслуживают высшей 
меры наказания.

— Много убийств?
— Если вы об уголовных делах, то очень 

много краж. Очень много. Люди голодные, без 
денег, часто идут на преступление. У меня было 
дело, отягощенное статьей о вандализме: муж-
чина выкопал на кладбище швеллера на могиле 
и сдал их на металлолом, на вырученные деньги 
купил лекарства матери. Или была подсудимая 
женщина с двумя детьми. Она пошла заниматься 
проституцией, ей в одной квартире недоплатили, 
она пошла тихо в соседнюю комнату и из шкатулки 
вынула ожерелье.

— Много надо украсть, чтобы попасть 
под уголовное дело? Какие сроки эти люди 
получили?

— Сейчас уже больше — порог до 1200 ру-
блей подняли. А эти люди получили общественные 
работы. Я искренне считаю, что такие воры не 
должны сидеть в тюрьме. Есть штрафы, обще-
ственные работы — этого достаточно.

— Интересно, а браки расторгают в са-
мопровозглашенной республике с не при-
знанными никем документами?

— Конечно, расторгают. Люди идут раз-
водиться в наши суды с 2015 года, взыскивают 

алименты, признают через суд украинские ис-
полнительные листы подлежащими исполнению 
на территории ДНР, оспаривают завещания, делят 
имущество…

— А ваши приговоры признаются хотя 
бы в России?

— Нет. Наши приговоры пока никем не при-
знаются. И как они будут признаваться, если у нас 
судебная система с неопределенным статусом? 
Не принято никаких законов по отношению к ней 
даже в ДНР. Ну, кроме Конституции.

Сейчас, кстати, очень громкий процесс про-
тив вашей коллеги — журналистки Натальи Гор-
бенко. У нее муж стал начальником департамента 
одного из министерств и начал делить имущество. 
Их судья районного суда ДНР сначала развел заоч-
но, без присутствия жены. Потом апелляцию жены 
на заочное решение отказался рассматривать. 
А сейчас тот же судья принял к рассмотрению от 
мужа иск о разделе имущества — дома в Донецке 
и… участка земли в Крыму. Районный суд в ДНР 
делит землю в Крыму. Что тут скажешь…

— А какие главные проблемы, с которыми 
люди обращаются в суд?

— Чаще всего это право собственности и 
определение дополнительного срока для приня-
тия наследства. Он год не был дома, тут кого-то из 
родни убило, дом разрушен, и человек в течение 
полугода не смог заявить о своих правах на на-
следство как положено. Куда ему идти? Он идет в 
суд. Нотариат работал какое-то время, но сейчас 
опять прекратил оформлять право собственно-
сти, потому что для этого нужен реестр. И если 
судебные системы как-то наладили свой реестр 
решений, то нотариально проконтролировать 
право собственности невозможно. Когда я вы-
ясняю в суде круг наследников, то беру телефон и 
звоню по Макеевке одному нотариусу, другому… 
Да! Я делаю письменный запрос в архив, но пока 
он дойдет, пока напишут ответ, если найдут… Все 

вручную, все медленно, все тяжело.
Негласно нам на всех семинарах говорят, 

что под любыми предлогами такие дела надо от-
клонять: «Не подменяйте органы! Мы не виноваты, 
что они не работают!» Но как это сделать? Отка-
зать по закону невозможно! Вот у меня бабулька 
93 лет была в суде, пенсия у нее 2000 рублей, а 
госпошлина в суде — 6000! И у нее погиб сын, и 
она заплатила эти 6 тысяч сбора, чтобы вступить 
в наследство и завещать это потом кому-то…

У нас еще очень не любит руководство, когда 
прописываешь военный конфликт в решениях. А 
как иначе? Люди приходят и рассказывают, как 
сидели в подвалах, как недоедали, как бежали 
от войны и не могли прийти к нотариусу, потому 
что и нотариусов больше года не было. У людей 
дома разрушены, а они сроки на вступление в 
наследство продляют. Говорят: «Ничего! Свое, 
отстроим!..»

Я понимаю и руководство — оно под лупой 
смотрит на каждое решение о признании права 
собственности: «Взял судья деньги или нет?» Но 
эта бабушка с 6 тысячами сбора у меня перед 
глазами стоит. Я не могу ей отказать в рассмо-
трении: суд для нее — последняя инстанция. И 
я принимаю такие решения. За это меня и не 
полюбили.

— Давно?
— Сразу. Не хотели меня видеть в составе 

судей, честно говоря.
— Как назначаются судьи в ДНР?
— Указом Александра Захарченко, по 

представлению председателя Верховного суда 
Эдуарда Якубовского. Судебная власть у нас 
независима, но полномочия судей до сих пор 
не закреплены целым пакетом законов. Нужны 
законы о статусе судей, о полномочиях и т.д. 
Увольняет судей своим указом тоже Захарченко. И 
обжаловать это решение невозможно: законов-то 
нет. Вот меня сейчас так и уволят — за нарушение 
Кодекса чести судьи…

— Нарушили?
— Ну да, обратилась к главе Верховного суда 

ДНР лично. Вроде как нарушила регламент об-
ращения. У нас в суде отсутствовала конвойная 
комната, без нее судить людей, находящихся в 
СИЗО, нельзя. У меня 87 дел уголовных в отноше-
нии лиц, находящихся под стражей. Грубо говоря, 
эта сотня человек сидит под стражей, и их дела 
даже не рассматриваются, их даже не привозят 
в суд, они просто сидят без шансов! Вот сейчас, 
после моей докладной и моего отстранения, 
начали ремонтировать конвойную комнату: ее 
после нашего обращения администрация города 
Макеевки пообещала сделать — и делает. Тупик 
был с тремя особыми камерными замками. Мы 
их купить даже за свои деньги не могли: корруп-
ция!.. Ну и написала обращение — через голову 
и на свою голову.

Погорячилась, конечно. Но я полтора месяца 
одна, без секретаря и помощника, и 573 дела — 
хоть на стенку лезь! У меня даже микроинсульт 
был, но я продолжала судить…

Понимаете, время сейчас такое — пере-
ходное. Мы — судьи молодые, начинающие, из 
помощников вышли, без связей и без денег. А в 
Украине судейская реформа грядет, заслуженные 
судьи, уважаемые люди вылетают с кресел. Смо-
трят, а республика устоялась, оперилась, и можно 
сюда, пока еще есть шанс, вернуться.

Такое ощущение, что законы про судоустрой-
ство в нашем Народном совете поэтому не при-
нимаются, чтобы проверки не были прописаны и 
нужных людей запустить в систему.

А жалко! Я, конечно, не верю, что Минские со-
глашения как-то реализуются и мы станем какой-
то автономией в Украине. Когда каждый день в 
суде с живыми людьми говоришь, понимаешь, 
насколько это трудновыполнимо. Но одновремен-
но не будет законов — наши решения потом ведь 
никто не признает. А за ними — судьбы людей!

Дмитрий ДУРНЕВ.

4 октября 2016 года    “Московский коМсоМолец”  7 стр.

1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

КРОССВОРД SOSЕДИ

ЗА БУГРОМ

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(926)543-91-11
❑ автовыкуп. Максимально! 

т. 8-916-043-44-44

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

продаю

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов 
т. 8-495-115-02-51

❑ часы, иконы 
т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю

куплю
❑ реле, микросхемы, 

разъемы, СП 
т. 8(499)126-02-60

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66 м. «Пражская»
м. «Кунцевская»

приглашаю
❑ курьер — регистратор. 

Поездки в налоговую. 
Открытие счетов в банке. 
От 2000—4000 р. 
т. 8-925-186-71-39

❑ массажистzок 
т. 8-915-472-26-64

❑ массажисток 
т. 8-929-568-66-95

❑ массажисток 
т. 8-964-580-37-70

❑ массажисток 
т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-916-842-28-56

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых  м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых  т. 8-916-917-70-56
❑ отдых  т. 8-926-217-01-15
❑ отдых  т. 8-966-141-41-35
❑ отдых!

Попробуешь раз — 
вернешься не раз! 
т. 8-966-194-01-01

❑ расслабление 
м."Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс 
т. 8-926-783-41-50

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ отдых в любой район 

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых!

Любая станция метро 
т. 8-964-509-38-09

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Прозвище героя Леонида 
Быкова в фильме «В бой идут одни «старики». 
4. Мастер по «склейке» всяких железяк. 10. VIP-
шалаш на курорте. 11. Активное выражение не-
довольства. 13. Сторона топора, заменяющая 
молоток. 14. Дерево для фитобочки в спа-салоне. 
15. Просторная мужская рубаха, названная в честь 
писателя Льва Николаевича. 16. Грубый человек, 
не знающий слов «спасибо» и «пожалуйста». 18. 
Ощущения курортника, который целый день лежал 
под палящими лучами солнца. 20. Ткань палаток, 
тента и рюкзаков. 22. «Амплуа» карася в сказке 
Салтыкова-Щедрина. 23. Старая машина, кото-
рая еле едет. 24. Человек, который содержится 
под стражей. 27. Одиннадцатиметровый удар в 
футболе. 30. Крылатый флот страны. 32. Про-
фессор, «распинающийся» перед аудиторией. 
34. Машина стахановки Дуси Виноградовой. 35. 
Котел как военная операция. 36. И Чук для Гека, 
и Кирилл для Мефодия. 38. Птица, связанная со 
смертью Кощея Бессмертного. 39. Резиновая 
«бита» милиционера. 40. Двадцатилетний кредит 
молодой семьи, переехавшей в новую квартиру. 
41. Буквенная «обойма» языка. 42. «Скорлупа» с 
бахилами.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Богородица в католицизме. 
2. Непроверенная весть. 3. Соревнование, где 
победил капитан Врунгель. 5. Картина или узор из 
цветного стекла. 6. Игра водолаза с глубиной. 7. 
«Удвоенный» дуэт. 8. «Шпаргалка» перед молодым 
физиком, ведущим урок. 9. Критик, выступающий 
во время защиты диссертации. 10. Чиновник, 
придирающийся к каждой точке и запятой в за-
явлении просителя. 12. «Чистота» выполнения 
упражнений, оцениваемая у спортсменов. 17. 
«Кривлянье» кисейной барышни. 19. Предста-
витель четвертой власти. 20. Команда арбитров, 
обслуживающих матч. 21. Правление, основанное 
на произволе и насилии. 25. Картина карточного 

пасьянса. 26. Суд, под который попал дезертир. 
27. Кафе с итальянскими «ватрушками». 28. Дис-
комфорт на пляже, где яблоку негде упасть. 29. 
Рекордный параметр озера Байкал. 31. Носогубная 
«деталь» лица, прибавляющая несколько лет даме. 
33. Коньки, у которых вместо лезвий — колесики. 
34. Каждая из трех героинь пьесы Чехова. 37. 
Облако, несущее дождь или снег. 38. «Травма», 
не грозящая собственному локтю.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 3 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Злыдень. 4. Зоопарк. 10. Счастье. 11. Индивид. 13. Рань. 14. Зонт. 15. 
Пережиток. 16. Лагерь. 18. Интерн. 20. Матрона. 22. Пьянство. 23. Абориген. 24. Рассудок. 27. 
Альманах. 30. Равнина. 32. Улитка. 34. Прицел. 35. Сочинение. 36. Сноп. 38. Босс. 39. Ребенок. 
40. Телефон. 41. Область. 42. Панцирь.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Зубрила. 2. Дичь. 3. Насыпь. 5. Опилки. 6. Приз. 7. Кастинг. 8. Вещество. 9. 
Кикимора. 10. Снегирь. 12. Доверие. 17. Разносчик. 19. Навигатор. 20. Матадор. 21. Авоська. 
25. Аудитор. 26. Кувшинка. 27. Алименты. 28. Аукцион. 29. Чувство. 31. Слесарь. 33. Аспект. 34. 
Пещера. 37. Пена. 38. Боец.

20.05.2017–
03.06.2017
Двинская губа 
На Белом 
море

18.06.2017–
01.07.2017
Балтийское
море

16.08.2017–
31.08.2017
Двинская губа
На Белом 
море

01.09.2017–
26.09.2017
Азовское 
море
Керченский
пролив

ЯРОСЛАВЛЬ–РЫБИНСК–КИЖИ–СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 ДНЯ: 
о. КУЗОВА, о. АНЗЕР)–АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ: СЕВЕРОДВИНСК, 
ХОЛМОГОРЫ, КОЛЕСНЫЙ ПАРОХОД Н.В. ГОГОЛЬ)–ПОВЕНЕЦ (МЕД-
ВЕЖЬЕГОРСК)–ПЕТРОЗАВОДСК (ВАЛААМ, РУСКЕАЛА, КОНДОПОГА)–
СТЕКЛЯННЫЙ (КАРГОПОЛЬ, САУНИНО, БОЛ. ЛЯДИНЫ)-ЯРОСЛАВЛЬ

МОСКВА–КАЛЯЗИН–ЯРОСЛАВЛЬ (РОСТОВ ВЕЛИКИЙ)–ГОРИЦЫ–
КИЖИ–СТЕКЛЯННЫЙ (КАРГАПОЛЬ, САУНИНО, БОЛ. ЛЯДИНЫ)–
ПЕТРОЗАВОДСК–МАНДРОГИ–СВИРЬСТРОЙ–ВАЛААМ–
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ (ПУШКИН, КРОНШТАДТ, ЦАРСКОЕ СЕЛО)–
ВЫБОРГ–УСТЬ-ЛУГА (ПСКОВ, ПЕЧОРЫ, КОПОРЬЕ, ИВАНГОРОД)– 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ (ПЕТЕРГОФ, ВЫРИЦА)

МОСКВА–ТВЕРЬ (СЕЛИГЕР, ТОРЖОК, ВАЛДАЙ)–КАЛЯЗИН–
МЫШКИН–КУЗИНО–ГОРИЦЫ–ВЫТЕГРА–СОЛОВЕЦКИЙ 
АРХИПЕЛАГ (2 ДНЯ: о. КУЗОВА, о. АНЗЕР)–АРХАНГЕЛЬСК 
(2 ДНЯ: СЕВЕРОДВИНСК, ХОЛМОГОРЫ, КОЛЁСНЫЙ ПАРОХОД 
Н.В. ГОГОЛЬ)–ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК)–ПЕТРОЗАВОДСК 
(ВАЛААМ, РУСКЕАЛА, КОНДОПОГА)–УГЛИЧ–МОСКВА

МОСКВА–КАЛЯЗИН (СОЛЬБИНСКАЯ ПУСТЫНЬ)–УГЛИЧ–КОСТРОМА–
ПЛЕС–Н.НОВГОРОД–САМАРА–ВОЛГОГРАД–ИЛЬЁВКА–(ЭЛИСТА)–
РОМАНОВСКАЯ–ЕЙСК (ТАМАНЬ–ТЕМРЮК ВУЛКАН ГЕФЕСТ; КЕРЧЬ 
(3 ДНЯ: СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА, СУДАК, ФЕОДОСИЯ, БАХЧИСАРАЙ–
РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)–ВОЛГОГРАД–КАМЫШИН–САРАТОВ–
САМАРА–КАЗАНЬ–ЧЕБОКСАРЫ–Н.НОВГОРОД–ЯРОСЛАВЛЬ–МОСКВА

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ на 2017 г. ВЗНОС 50%

«Северные пилигримы» автобус (СРВ) в ПОДАРОК МОСКВА–ЯРОСЛАВЛЬ–МОСКВА

«От Древних славян до Петра Великого»

«Архангельский север»

«Вот она какая — сторона родная»

МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1
www.flotrusich.ru 

8(499)705-68-28; 8-800-100-81-75
РАСПИСАНИЕ ТЕПЛОХОДА «РУСЬ ВЕЛИКАЯ» 2017 г.
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В ДНР чаще всего 
в суд обращаются 
по поводу наследства

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7, центральный вход в «МК»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
4 октября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Варшавская», Чонгарский бул., д. 7
м. «Митино», ул. Митинская, д. 40
м. «Щелковская», Московский автовокзал
5 октября с 8.00 до 20.00 
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а, у к/т «Нева»
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, корп. 1, у к/т «Восход»
р-н Ломоносовский, ул. Гарибальди, вл. 4
р-н Алексеевский, ул. Б.Галушкина, д. 16, у «Сбербанка»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Багратионовская», ул. Б. Филевская, вл. 19/18,  
у ост. «Улица Барклая»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1, 
у авт. ост. «Дом быта»
м. «Кантемировская»,  
выход к Пролетарскому пр-ту, вл. 23
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12

м. «Строгино», на авт. остановке  
у западного вестибюля (Строгинский б-р, д. 12)
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
р-н Южное Медведково, пр-д Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская», до остановки «Улица Полярная»
м. «Каширская», южный выход,  
Каширское шоссе, вл. 28, корп. 1, у ост.
м. «Рязанский проспект», Рязанский пр-т., вл. 75, 
м. «Коломенская», выход к к/т «Орбита»,  
пр-т Андропова, вл. 27
м. «Орехово», северный выход к автостанции
м. «Октябрьская» (кольцевая),  
у подземного перехода к Российской детской  
библиотеке, Калужская пл., 1
м. «Планерная», южный выход на ул. Фомичевой,  
напротив д. 16, корп. 5
м. «Таганская» (кольцевая), выход к театру  
на Таганке, ул. Верхняя Радищевская, д. 22, стр. 3
г. Жуковский, ул. Баженова, д. 9,  
рядом с магазином «SPAR» 
г. Раменское, ул. Космонавтов, д. 20а,  
на автобусной остановке «Микрорайон Холодово»  
(Малое кольцо)
г. Луховицы, ул. Пушкина,  
напротив остановки «Автовокзал».
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«Большое дело — в ДНР и ЛНР суды запустить!  
Какие ни есть. Суд — это главное препятствие 
для человека, сползающего в варварство!» —  
как-то выдал мне неожиданную мысль 
один маститый донецкий адвокат.
Суды в Донецке работают 
с 17 марта 2015 года.  
А поговорить об этом не с кем. 
Чиновникам в ДНР говорить 
запрещают строго-настрого. 
Но тут «повезло». На днях 
в Донецке возник довольно 
громкий скандал: от отправления 
правосудия отстранили судью 
из Макеевки Каролину Забелину. 
И она, раз уж терять практически 
нечего, согласилась поговорить 
с журналистом «МК» о жизни 
обычного судьи районного суда.

СУДЬЯ
БЕЗ ПРАВА 
ПЕРЕПИСКИ

Референдум в Венгрии — по вопросу 
о введении Евросоюзом квот на при-
ем беженцев для стран-членов — про-
валился. Явка не дотянула до 50%, не-
обходимых для того, чтобы плебисцит 
считался состоявшимся. Впрочем, 
большинство из проголосовавших — 
98,32% — высказались против обяза-
тельного квотирования со стороны ЕС. 
Премьер-министр Венгрии Виктор Ор-
бан уже заявил, что этого итога вполне 
достаточно для переговоров с Брюс-
селем. Однако, как считает опрошен-
ный «МК» эксперт, политик не только 
выдает желаемое за действительное, 
но и самим фактом проведения голо-
сования поставил себя в весьма невы-
годное положение.

«Формально итогов референдума для 
переговоров с Брюсселем не будет достаточ-
но, — отмечает в этой связи доцент кафедры 
интеграционных процессов МГИМО Александр 
Тэвдой-Бурмули. — Мало того что референдум 
не состоялся из-за явки, но, даже будучи состо-
явшимся, он не имел бы законодательной силы — 
голосование замышлялось как консультативное. 
Поэтому с этой точки зрения Орбан, конечно, 
выдает желаемое за действительное.

С точки зрения политической, разумеется, 
референдум имеет какой-то смысл, поскольку 
внушительная часть венгерского общества вы-
сказалась против системы квот. Учитывая, что 
и в других странах эта система не слишком 
приветствуется, Орбан крайне хотел бы, чтобы 
итоги голосования были восприняты как мнение 
значительной части населения Венгрии. Это его 

позиция, с которой он и приедет в Брюссель. 
Но эта позиция не слишком состоятельная: 
в Брюсселе ему возразят, что референдум не 
только изначально носил лишь консультативный 
характер, но и не состоялся».

Что касается венгерского референдума 
как примера для иных стран, то возможность 
проведения подобного голосования в других 
государствах ЕС не исключена. «Но даже в 
таком случае голосование будет иметь за-
конодательную силу максимум лишь в стране 
проведения, а не для ЕС, — напоминает экс-
перт. — Скорее же всего речь снова будет идти 
о консультативном мероприятии. И все это 
не означает возможности прямого действия 
на Брюссель: просто страна получает некие 
бонусы при переговорах по вопросу квот. Но 
решается все в Совете ЕС, это долгая проце-
дура, и в итоге изначальный импульс просто 
растворится в брюссельских коридорах. И его 
явно недостаточно для принятия решения. 
Повторю, некоторые страны могут пойти по 
такому пути. И если их накопится достаточ-
ное количество — а не стоит забывать, что 
необходим еще и желаемый властями итог 
голосования, — можно предположить, что будут 
сделаны выводы и в Брюсселе. Пока же для 
Брюсселя референдум в Венгрии — событие 
скорее ободряющее: венгры же были одними 
из наиболее радикально настроенных по во-
просу беженцев, но у них ничего не получилось. 
Чего уж тогда ждать от других? Получается, что 
Орбану лучше было не проводить голосование, 
а просто козырять им как угрозой. Потому что 
нереализованная угроза всегда сильнее, чем 
реализованная, но провалившаяся».

Ренат АБДУЛЛИН.

ПРОВАЛИВШАЯСЯ УГРОЗА ОРБАНА
Эксперт: венгерскому премьеру  
лучше было козырять возможным  
голосованием, а не проводить его

Виктор Орбан, 
разумеется,  
и сам проголосовал 
на референдуме.
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СПОРТ

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Кристоф Вальц (1956), актер, двукратный об-
ладатель премии «Оскар»
Виталий Гинзбург (1916–2009), выдающийся 
физик, нобелевский лауреат
Рихард Зорге (1895-1944), разведчик, Герой Со-
ветского Союза
Андрей Попов (1821–1898), адмирал, автор про-
екта броненосца «Петр Великий»
Эжен Потье (1816–1887), поэт, автор 
«Интернационала»
Сьюзан Сарандон (1946), актриса, обладатель-
ница «Оскара» 
Марлен Хуциев (1925), кинорежиссер, сценарист, 
народный артист СССР

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура в Москве ночью 11…13°, днем 
13…15°. Ночью облачно, небольшой дождь; днем 
пасмурно, дождь, ветер ночью западный, 2–7 м/с, 
днем северный, 3–8 м/с.

Восход Солнца — 6.35, заход Солнца — 18.00, 
долгота дня — 11.25.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, геомагнитная обстановка будет с 
небольшими возмущениями.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день животных.
День Военно-космических сил России.
День гражданской обороны МЧС России.
1911 г. — в Лондоне пущен в строй первый 
эскалатор.
1916 г. — основан Мурманск.
1921 г. — учрежден Госбанк РСФСР.
2001 г. — над Черным морем украинской ракетой 
сбит российский самолет Ту-154, летевший из 
Израиля.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 04.10.2016)
1 USD — 62,5477; 
1 EURO — 70,2411.

КАК ОСТАНОВИТЬ СТАРЕНИЕ МОЗГА? 
КАК УБЕРЕЧЬ СЕБЯ ОТ ИНСУЛЬТА?

Старение мозга человека — исклю-
чительное явление. В природе этот 
недуг поражает только человека, 
который вынужден расплачиваться 
за свое доминирующее положение на 
планете. 

Начиная со среднего возраста это и нару-
шение мозгового кровообращения, это инсульты 
и, как следствие, парализация, это ухудшение 
и потеря памяти, рассеянность и развитие не-
обратимых дегенеративных процессов. К тому 
же самый здоровый человек имеет 18% веро-
ятность развития болезни Альцгеймера, со-
гласно статистике. А это означает в конечном 
итоге потерю долговременной памяти, общее 

самоустранение больного от жизни по мере 
затухания сознания. 

Плохая экология, питание, напряженная 
работа — все это может стать причиной для 
попадания в «группу риска», активно предрас-
положенную к заболеваниям головного моз-
га, проблемам мозгового кровообращения, 
инсультам.

При попадании человека в подобную группу 
риска исключительно необходимо внимательно 
следить за своим здоровьем. Стрессы, ожире-
ние, курение, злоупотребление спиртными на-
питками, повышенный холестерин, артериальная 
гипертония могут спровоцировать серьезные 
проблемы с головным мозгом и в конечном 
счете стать причиной инсульта.

Основных видов инсульта два: ишемический 
и геморрагический.

Ишемический — наиболее распростра-
ненная форма инсульта. Возникает вследствие 

закупорки сосудов, ответственных за кровоснаб-
жение мозга, тромбом или сгустком крови. Как 
результат, нервные клетки перестают получать 
кислород и питательные вещества и, если не 
принять специальных мер, отмирают.

Геморрагический инсульт. Причина этого 
типа инсульта — разрыв мозгового сосуда. Кровь 
в мозге начинает скапливаться в прилежащих 
тканях, оказывает давление на нервную ткань, 
тем самым нарушая ее жизнедеятельность.

Как же уберечь свой мозг от старения, за-
тухания и последующего разрушения? Возможно 
ли не дать собственной памяти стереть образы 
близких людей? Как остановить деградацию 
мозговой активности? 

Ученые создали программу «Защита 
мозга», обладающую комплексным нейропро-
текторным действием, защищающую орга-
низм человека от преждевременного старения 
и повышающую его устойчивость к развитию 

заболеваний, свойственных старческому воз-
расту. В клинических исследованиях отмечено, 
что при употреблении программы «Защита моз-
га» клетки мозга реактивируются, а нейронный 
поток снова оживляется, что само по себе за-
медляет процесс угасания мозга и организма 
в целом. 

Быть здоровым, дееспособным, а глав-
ное, нужным себе и близким, может каждый 
человек. 

Не будьте обузой, обращайтесь 
на «горячую линию» программы 

«Защита мозга» 

8-495-500-03-16, 
с.9.00 до 20.00
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Рег улярный сон предотвращает 
старение.
Особенно если спать за рулем.

— Что такое депрессия?
— Это когда покупаешь обруч, а он тебе 
как раз!

Маньяк в городе Иваново принимает по 
записи.

Чай с ромашкой очень хорошо успокаи-
вает нервы. Особенно ромашковый чай с 
запахом коньяка, вкусом коньяка и можно 
без чая.

На свадьбе гости украли невесту. У жениха 
появилась слабая надежда.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
1

2

3

4
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Пролог. Венчание
Оно проходит в храме Святых праведных Си-

меона Богоприимца и Анны Пророчицы, что на углу 
Моховой и Белинского, недалеко от Михайловского 
театра. Место для венчания выбрано не случайно: 
выясняется, что двадцать лет назад в этом храме 
Кехман крестился, и он полностью отреставрирован 
на его деньги. Здесь служит его духовник, отец 
Олег, он крестил Владимира Абрамовича, и он же 
проводит обряд венчания. 

Никакого свадебного кортежа из лимузинов, 
никакой толпы фотографов на входе. Храм закрыт 
для посторонних: здесь не более 30 гостей, дети 
Кехмана — старший сын Марк (22 года), младший — 
подросток Михаил (14 лет) и дочь Аня (17 лет). Марк 
прибыл на венчание с женой из Лос-Анжелеса, где 
он живет и учится на кинорежиссера. Хор Михай-
ловского театра исполняет канон. 

Венчается раб Божий Владимир рабе Божьей 
Анастасии...

Хотя новую супругу Владимира Кехмана зовут 
Ида, но имя Анастасия она получила при креще-
нии. Крестил ее также отец Олег. Платье невесты 
скромное, белое, длинное, без декольте, рукав три 
четверти, фата. Никакой помады, накладных рес-
ниц и накачанных губ. Похоже, что Ида не очень-то 
пользуется косметикой — имеет очень естествен-
ный вид. После венчания в течение вечера она два 
раза поменяет платье. А ее супруг так и останется 
в классическом черном костюме, белой рубашке с 
галстуком.  Наставление отца Олега хотя и выдер-
жано в каноническом духе («жена должна слушаться 
мужа своего» и прочее), но в нем нашлось место 
таким нестандартным понятиям, как синергия. 

После часового обряда все отправляются в 
Михайловский театр. Здесь развертывается второе 
действие личного кехмановского спектакля. 

Антракт
Михайловский театр. Гости, причем многие 

приехали с детьми, собираются в гостевой, рядом 
с кабинетом худрука Михайловского. Опять удивле-
ние — нет ни одного светского или полусветского 
персонажа, кто любит мозолить глаза светским 
репортерам. Нет и гламурных нарядов, пошлости, 
обычно сопровождающей крупные события за-
метных персон. Элегантные платья на женщинах, 
костюмы у мужчин — не более того. Все пьют шам-
панское и закусывают черной икрой.  

Акт первый. «Чиполлино»
Балет в этот вечер дают детский — «Чипол-

лино». Несмотря на детскость, в зале люди стоят в 
прямом смысле по стенкам, и капельдинеры никого 
не рассаживают — некуда, билеты давно проданы. 
Потому что этот «Чиполлино», хотя и идет девять 
лет в репертуаре Михайловского, но уникальный и, 
возможно, будет сыгран один-единственный раз. 
В классической хореографии (калька с постановки 
Генриха Майорова 1972 года) в этот вечер выходят 
реальные звезды: Иван Васильев — синьор Поми-
дор, Денис Матвиенко дебютирует в партии принца 
Лимона (вошел в спектакль с двух репетиций). Чи-
поллино, как и был, Леонид Сарафанов — танцуют 
все виртуозно. Кехман с Идой в директорской ложе, 
хотя все ждут, что он вот-вот выйдет принцем Лимо-
ном, как это было однажды на утреннем спектакле, 
устроенном для детей спонсоров. Но Владимир 
Абрамович останется при супруге. 

Но на вторых поклонах (а их сделали специаль-
но) на главной музыкальной теме артисты начинают 
выходить по одному и уже у ложи делают па и бро-
сают лепестки роз. И только... Никаких речей, пре-
вращающих торжество в траурное мероприятие. 

Акт второй. Званый ужин
Зал пустеет. Все отправляются на ужин, но 

при этом никто не знает, где он устроен и каким 
образом пройдет. Тайна выдержана до конца. Гости, 

и мы в том числе, оказываемся в арьерсцене, то 
есть в самой ее глубине. И вот тут открывается 
сказочная декорация — десять круглых накрытых 
столов, у каждого название из балета, что только 
отыгран для публики. Нам достается стол «Тыква», а 
рядом «Магнолия» (в сказке Джанни Родари никакой 
Магнолии нет, она появляется только в балетном 
либретто), столы «Вишенка», «Принц Лимон», «По-
мидор». Зал «отбит» от гостей полупрозрачной 
сеткой, и это придает пустому залу театральную 
таинственность, которой добавляет роскошная 
люстра Михайловского, которая меняет цвет в по-
лумраке зала. 

Правда, новоиспеченные супруги разведены 
по столам: Кехман, понятное дело, за столом «Принц 
Лимон», Ида с мамой, которая прилетела из Ново-
сибирска, детьми супруга и подругой, как дружная 
семья, оккупировали стол «Магнолия». 

Что нам известно об Иде, теперь с фамилией 
Кехман? Она из Новосибирска, живет сейчас в Мо-
скве. Начала зарабатывать на жизнь с 18 лет. Была 
замужем за кинопродюсером Лоло. Не побоялась 
стать женой человека, официально объявленного 
банкротом.

Вот что накануне венчания с ней 
Рассказал «МК» ВладимирКехман:
— Ида — так звали мою маму. И я при нашем 

знакомстве ей так и сказал. Так вот, Ида верит, что 
у меня все будет хорошо. Может быть, она един-
ственная из новых людей (ну, кроме моего отца-
духовника, он не сомневается во мне), которая 
абсолютно верит в меня. И это, конечно, позво-
ляет мне относиться к ней не то что с любовью, а 
с невероятной благодарностью. А это выше, чем 
любовь. Для меня.

— А может, ваша Ида — красивая отчаянная 
экстремалка. И для нее, извините, это при-
ключение — выйти замуж за банкрота.

— Да, отчаянная, если занимается виндсер-
фингом. Могу только сказать, что она уникальна, 
если смогла в такой сложный для меня период из-
мениться. Изменения с ней за этот год произошли 
фундаментальные: из IT-girl она превратилась в 
удивительную по своему восприятию, порядоч-
ности и серьезности личность. А менять человека 
может только Бог.

 — Дети как приняли ее?
— Дети — их двое, потому что у Марка своя 

семья, — будут жить со мной и с Идой.
— И как складываются их отношения? Как 

они ее называют — мамой?
— Нет, просто Идой. Пока все у них хорошо.
Видно, что нужных людей и свадебных гене-

ралов на ужине нет. По общению между людьми, 
по атмосфере — друзья, театральные, околотеа-
тральные, из бизнеса, но зараженные Кехманом 
вирусом театральности. Балетный мир представлен 
руководителем балета Большого театра Махаром 
Вазиевым, его предшественником Сергеем Фили-
ным, артистами балета Михайловского. Из опер-
ных — сопрано Вероника Джиоева, тенор Сергей 
Кузьмин, главный редактор журнала «Форбс» — он 
в личных друзьях с Владимиром Кехманом, который 
сам очень умело ведет вечер — с уважением ко всем 
присутствующим, всем дает сказать тост.  

Джазовая команда во главе с певицей Теоной 
Контридзе. Поют Джиоева, Кузьмин. В финале осе-
тинка Джиоева и грузинка Контридзе исполняют 
«Тбилисо» — браво виртуозной импровизации. 
Время приближается к 3 утра. Последнее слово 
— за Идой. На ужине она в платье от Юдашкина 
(кремовое, длинное, с кружевной вставкой), а на 
балете она была в узком обтягивающем платье, 
подчеркивающем стройную фигуру. Она говорит, 
что ни о какой свадьбе и венчании не было бы и речи, 
если бы дети Владимира ее не поддержали. 

Все сходятся во мнении, что этот ужин по 
случаю венчания — образец вкуса, стиля и интел-
лигентности. Остается добавить, что все в этот 
вечер на сцене и за сценой работали бесплатно. 
Крупнейшие гостиницы Питера подарили Кехману 
номера для его гостей, а известная ресторанная 
компания накрыла столы. 

Екатерина КРЕТОВА,Марина РАЙКИНА.

КЕХМАН СРЕЖИССИРОВАЛ 
СВОЕ БРАКОСОЧЕТАНИЕ

В воскресенье худрук двух крупнейших оперных театров страны Владимир Кехман, чья фамилия 
давно стала синонимом непотопляемости, неуправляемости и возмущения спокойствия, венчался. 
Ожидали нечто соответствующего репутации, однако даже те, кто приехал в Санкт-Петербург по 
приглашению, были поражены действием. По сути, это был театральный праздник в двух актах 
и с двумя антрактами, которому предшествовал торжественный обряд венчания. Свидетелями 
чего стали только обозреватели «МК». 

В соревнованиях по игре с клюшкой и 
мячом спор между Старым и Новым Све-
том никогда не прекратится. Америка 
благодаря своим звездам гольфа уже 
вряд ли вспомнит, кому принадлежит 
честь изобретения этого вида спорта, 
а вот Европа, особенно ее островная, 
британская часть, не забудет никогда. 
Именно для выяснения таких отноше-
ний и придуман Кубок Райдера. Кому-то 
он даже напомнил недавний громкий 
турнир по хоккею с участием России, 
а англичане ответят: скорее похоже на 
борьбу Оксфорда с Кембриджем в ака-
демической гребле. Так или иначе, сей-
час трофей едет в Западное полушарие: 
впервые за четыре турнира. 
Сборная США настолько растерялась, про-

пустив подряд в командном гольф-турнире Ев-
ропу трижды, что отнеслась к соревнованиям как 
к делу государственной важности. Настолько, 
что участников выбирала специальная комис-
сия, состоящая из знатоков гольфа и звезд игры 
прошлого и настоящего. Таких, к счастью для 
Штатов, хватает. 

Огня этой борьбе, состоящей из довольно 
непростого подсчета баллов, добавляет тот прин-
цип, что в случае полного равенства Кубок Рай-
дера остается у хозяев. А Америка могла такого 

позора не понять. Дэйвис Лав III, капитан команды, 
над этим задумался задолго до турнира. 

Игорь Ивашин, 
старший тренер 
сборной Рос-
сии, считает, что 
победа пришла 
к Америке абсо-
лютно логично. 
— Я проведу па-
раллели с тенни-
сом, где наш Ша-
миль Тарпищев в 
сборной России 

работает капитаном, при этом сам не играет. Но 
если кто думает, что задача проще, он заблужда-
ется. Он выбирает игроков целый сезон, учитывая 
не только рейтинг. Это конец сезона, и не все пред-
ставители ведущих позиций могут сыграть хорошо. 
Еще момент: командный формат. Чередуя удар с 
партнером, не каждый способен угадать его так-
тику и стратегию. И еще многое связано с полями. 
Одинаковых нет, существует понятие индивидуаль-
ной непереносимости каких-то из них. 

— А что касается возрастного аспекта?
— Такой турнир проходит один раз в два 

года. Это не Олимпиада и не чемпионат мира 
по футболу, но и в гольфе, поверьте, никто не 

живет сегодняшним днем. У Европы команда 
сильно омоложена. Специалисты до турнира 
не одобрили этого решения, но в итоге никто не 
смог обвинить капитана в том, что он рискует. Да 
и в Штатах та же история. Просто американцы 
сыграли лучше. 

— Говоря о тренерах, что можно поста-
вить в плюс американскому? 

— В гольфе у всех личные тренеры, иногда 
не один. Вызывая игрока на Кубок Райдера, не 
надо его готовить, он и так готов: просто нужно 
отследить его работу за сезон. Потом выбрать, 
кого против кого проще поставить играть. Аме-
риканцы, организуя турнир у себя, готовятся 
детально. И поля подбирают для себя, где им 
комфортнее. Длинные, под 360 ярдов. Поля под 
«дальнобойщиков». Иногда «пар» составлял пять 
ударов, и это немало. Вот смотрите: на финише 
турнира сначала Европа захватила лидерство, 
потом ее подвели «паты», решающие удары 
на грине. А Америка клала мячи прямо к фла-
гу! И были спасения из «банкера» или «рафа». 
Понятно, игроки, выступающие в конце, самые 
опытные из всей команды, но на них ложится 
наибольшая ответственность — отсюда высокое 
давление, которое выдержать не каждому дано. 
И при этом сколько «берди» сделано! Значит, 
Кубок Райдера по праву уехал в США. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Эксклюзивный репортаж из Петербурга

СОБЫТИЕ  
ДНЯ

ПРИЗНАНИЕ АМЕРИКИ
Кубок Райдера по гольфу возвращается за океан впервые за 4 розыгрыша

ПЕРВЫЙ ПАС
Сергей МИКУЛИК,  
спортивный журналист

Футбольное «Динамо» ждут 
долги и смена тренера?

В минувшее воскресенье московское «Ди-
намо» выиграло гостевой матч у «Мордовии» и 
практически гарантировало себе победу в пер-
вом круге чемпионата ФНЛ за четыре тура до его 
завершения. То есть задача возвращения в элиту 
за один сезон, громко продекларированная 
клубным руководством на старте первенства, 
успешно вроде бы выполняется.

Да вот незадача: тех, кто набирал тренер-
ский штаб и формировал команду под возвра-
щение утраченных позиций, в «Динамо» уже 
нет. Смена власти в центральном совете ор-
деноносного общества рикошетом ударила и 
по футбольному клубу. И достижения каких-то 
там промежуточных результатов в расчет не 
принимались совершенно.

А ведь в то «Динамо», что брало на себя 
обязательство вернуться, в межсезонье наконец-
то пришел самый толковый в нынешнем веке 
спортивный директор. Роман Орещук в предель-
но сжатые сроки успел избавиться от целой 
группы дорогостоящих футболистов, устало 
бродивших в прошлом сезоне по полю и лениво 
поглядывавших на табло: ну сколько там еще 
осталось до первого в истории клуба вылета 
из высшей лиги? 

Один только обмен арендами с ЦСКА Ионо-
ва на Панченко чего стоил — Кирилл Панченко, 
лучший бомбардир ФНЛ, вызван сейчас в сбор-
ную, а Алексей Ионов настолько же неуспешен в 
ЦСКА, как прежде был в «Динамо». И в целом, не 
уставая разгружать платежную ведомость, этот 
динамовский бич последних лет шести-семи, 
Орещук набрал по-хорошему амбициозный со-
став — сегодня на поле не видно равнодушных. 
А на домашние матчи народу ходит не меньше, 
чем год назад в РФПЛ.

Однако окончание трансферного перио-
да совпало с окончанием работы Орещука в 
«Динамо» — ибо одновременно сменилась и 
верховная власть. И заступившему на главную 
должность в ЦС Владимиру Стржалковскому, как 
водится, понадобились свои люди. Не потому, 
что чужие были чем-то плохи — они просто из 
другой команды.

И вот теперь, знаете, за футбольное «Ди-
намо» как-то боязно. Ибо первым клубным 
назначением при г-не Стржалковском стало 
появление на месте генерального директора 
Евгения Муравьева, в футбольном мире с недав-
них пор известного тем, что, когда он занимал в 
течение года аналогичный пост в краснодарской 
«Кубани», там сначала пошли долги по зарпла-
те, а затем был уволен главный тренер Виктор 
Гончаренко, при котором «Кубань» как никогда 
высоко поднялась в таблице. Долги висят на 
клубе мертвым грузом до сих пор, а последо-
ватели Гончаренко довели команду сначала до 
вылета из РФПЛ, а затем — и до удела одного 
из аутсайдеров ФНЛ. 

Так что главному тренеру Юрию Калитвин-
цеву смело можно начинать волноваться — он 
ведь уже при Муравьеве успел и «Ростов» из 
Кубка выбить, и вообще сентябрь для «Динамо» 
выдался фееричным месяцем. В благодарность 
за это теперь должны пойти задержки для на-
чала по премиальным — таков уже стиль нового 
руководства. А настоящий футбольный чиновник 
привык быть последовательным.

В минувшие выходные российским бо-
лельщикам удалось увидеть гала-матч 
волейболистки Екатерины Гамовой, 
диагональной сборной России и «Дина-
мо» (Казань), за которое спортсменка 
отыграла шесть сезонов, также других 
славных команд и сборной страны. 
Напомним, Гамова сделала феноменаль-

ную карьеру и в клубах, и в сборной. Она стала 
11-кратной чемпионкой России, победителем 
Лиги чемпионов, двукратной чемпионкой мира 
и Европы, победительницей турнира Гран-при и 
серебряным призером двух Олимпиад. Леген-
дарная волейболистка подарила поклонникам 
самые положительные эмоции, а они ответили 
ей тем же. В перерыве культовой, не побоюсь 
этого слова, спортсменке вручили майку, на 
которой вместо ее привычного номера 11 стоят 
цифры 225 — именно столько матчей Катя про-
вела за казанское «Динамо». 

О том, как прошло че-
ствование, «МК» рас-
сказала российская 
волейболистка, чем-
пионка мира и Европы, 
десятикратная чем-
пионка России Елена 
Година. Их ведь отли-
чают давние дружеские 
отношения. 
— Что вы ощутили 
во время прощаль-
ного матча Гамовой 
в статусе боевой 
волейболистки?

— Шоу и организация самой игры очень по-
нравились. Были задействованы трибуны, а зал 
был заполнен до отказа. Кате подарили именную 
футболку, сделали слайд-шоу. Все было очень 
трогательно. Многие сетуют на то, что матч можно 
было бы сделать более шуточным, по-моему, 
элемент серьезности важнее. Игра прошла в 
Казани, но организаторы не забыли, что герой 
дня провела шесть сезонов здесь, московскому 
«Динамо» отдала пять. Но важно, что именно 
здесь прошел прощальный матч, на котором были 
собраны все те люди, которые провели большую 
часть жизни на площадке с ней. 

— Лена, как вы думаете, чем лучше за-
няться Екатерине после завершения карье-
ры и как остаться в волейболе, при этом не 
играя в волейбол?

— Хорошо зная Катю, думаю, что на админи-
стративной должности ей вряд ли будет интерес-
но, хотя... Главное, чтобы было не скучно, чтобы 
ей нравилось заниматься тем делом, которое она 
выберет. Сейчас она входит в комиссию спор-
тсменов Международной федерации волейбола, 
и я знаю, что скоро по этой линии у нее выезд в 
Аргентину. Так что дел у Екатерины совершенно 
точно будет достаточно. График очень насыщен-
ный. Но при всем этом ритме Кате надо отдохнуть. 
И в первую очередь не только от волейбола, а от 
самого соревновательного режима, где организм 
от нагрузок сильно устает и истощается. Поэтому 
желаю своей напарнице заняться тем, что будет 

приносить ей радость и море положительной 
энергии. А в остальном — ей самой решать, чем 
лучше заниматься, чтобы было интересно, и про-
бовать как можно больше.

...Майка с номером 11 и фамилией Екате-
рины Великой теперь висит под сводами казан-
ского дворца. В этом «Динамо» номер навечно 
закреплен за лучшей волейболисткой мира 
рубежа двух веков. А уж про счет игры говорить 
совсем необязательно. Разве в нем дело? 

Александра СУХАНОВА.

МАТЧ НЕДЕЛИ

КАТЕ НЕ ГОВОРЯТ «ПРОЩАЙТЕ»
Королеву российского волейбола проводили с аншлагом

КОГО НЕ ХВАТАЕТ 
«СПАРТАКУ»?

 Во вторник день памяти 
знаменитого футболиста

...Мне, честно говоря, 
становится немного не-
ловко за всех нас, а то и 
обидно в такие дни: в по-
недельник только лени-
вый из журналистов не 
напомнил, что юбилей 
отмечает далекий от нас 
во всех смыслах швед 

югославского производства Златан Ибраги-
мович (а федеральный ТВ-канал даже целый 
фильм показал про него), а вот про то, что 
4 октября стукнет уже 35 лет, как нет с нами 
одного из лучших форвардов в истории рос-
сийского футбола — легендарного спартаков-
ца Владимира Степанова, отчего-то молчат.

 «МК» молчать не будет. И напомнит вам, что 
Степанов был не просто тем человеком, который 
во многом спас в 30-е престиж футбольного 
СССР, как тогда называлась наша страна, сде-
лав хет-трик в единственном победном матче с 
басками в ходе их знаменитого турне.

И он не только много лет потом открывал 
таланты для футбольного и хоккейного «Спар-
така» по всей Москве (сразу вспоминаются 
братья Майоровы и Вячеслав Старшинов). 
Степанов в целом считался душой команды, 
за которую не просто играл, а отдавал на поле 
всего себя.

И остальные с ним рядом, как вспоминали 
те, кому посчастливилось это видеть, смотре-
лись лучше, чем без него.

Мне кажется, причина неудач сегодняш-
него «Спартака» в этом в первую очередь — а не 
в тренерах или судьях. Красно-белым именно 
Владимира Степанова не хватает.

Не так ли?
Алексей ЛЕБЕДЕВ.

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 
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